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Utilizan Nanotecnología para mejorar anticancerígenos 
 

 Especialistas de la UAEM buscan modificar el comportamiento de ciertos elementos 
químicos de anticancerígenos, pues estos en la actualidad, actúan en contra de todas 
las células del cuerpo, incluyendo las sanas, lo que genera un deterioro progresivo del 
organismo del paciente oncológico.  
 

Para contribuir al área de la farmacéutica, en particular aquella dedicada a la 
Oncología, especialistas del Centro de Investigación en Química Sustentable (CIQS) de 
la Universidad Autónoma del Estado de México desarrollan procesos químicos que 
permitirán disminuir el desgaste físico que ocurren en el cuerpo de la persona que 
padece cáncer, afirmó el investigador Erick Cuevas Yáñez.  
 El docente de la UAEM señaló que un grupo de expertos trabaja, a través de la 
línea de Química Orgánica, en especial la de Síntesis Orgánica, en la modificación de 
moléculas, con el propósito de que actúen de forma más eficiente y directa en el 
sistema humano.  
 Explicó que a través de diversos experimentos, buscan modificar el 
comportamiento de ciertos elementos químicos de anticancerígenos, pues estos en la 
actualidad, actúan en contra de todas las células del cuerpo, incluyendo las sanas, lo 
que genera un deterioro progresivo del organismo del paciente oncológico.  
 “Con la modificación molecular de los químicos anticancerígenos, mediante 
procesos como la Nanotecnología, buscamos que los medicamentos se dirijan 
únicamente a las células dañinas, lo cual requiere que la sustancia química adquiera 
información que le permita actuar de forma directa”, destacó el especialista de la 
Autónoma mexiquense.  
 Abundó que algunos de los experimentos aplicados en el Centro de Investigación 
están relacionados con el uso de nanopartículas metálicas, cuyas propiedades 
magnéticas, combinadas con los reactivos de los medicamentos, permiten localizar, por 
ejemplo, un tumor cancerígeno.  
 En este sentido, advirtió, no únicamente se lograría una recuperación del 
paciente, sino que se abatirían costos, con el propósito de que el tratamiento no sea 
inalcanzable para algunas personas; además, este proceso químico se realiza de forma 
sustentable, concluyó Erick Cuevas Yáñez.  
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Estudian efectos psicosociales de la migración  
 

 El fenómeno migratorio comprende consecuencias mentales, a las que son expuestos 
quienes dejan atrás su lugar de origen e intentan incorporase a una sociedad nueva y 
sin documentos. 
 

La sensación de pérdida de identidad, así como periodos largos de tristeza, son las 
principales consecuencias que padecen migrantes que no cuentan con documentos 
oficiales y se encuentran en un país extranjero, afirmaron en la Universidad Autónoma 
del Estado de México, los investigadores Angélica García Ojeda, Debra Linesch, María 
Elena Fuster, Sthephanie Moreno y Lupe Solis. 

Indicaron que como parte de su trabajo de investigación, desarrollan estudios 
para comprender los efectos psicosociales de los migrantes, con algunas líneas de 
especialización, como el rol de la mujer en su proceso de aculturación.  

En la Facultad de Ciencias de la Conducta de la UAEM, destacaron que el 
fenómeno migratorio comprende consecuencias mentales, a las que son expuestos 
quienes dejan atrás su lugar de origen e intentan incorporase a una sociedad nueva y 
sin documentos. 

Así, agregaron los expertos de la Universidad Iberoamericana y de la 
Universidad de Loyola Marymount de los Ángeles, California, las familias que migran se 
ven vulnerables al percibir que han perdido la identidad y con ello, sentir que pierden 
sus raíces.  
 Sostuvieron que si bien la migración constituye en gran medida, la necesidad de 
buscar mejores condiciones de vida, alcanzar una independencia económica y buscar 
el progreso de sus familiares, la adaptación representa un esfuerzo para lograr cierta 
estabilidad en un nuevo contexto cultural.  
 En este sentido, los conferencistas detallaron que las relaciones en su primer 
contacto, podrían resultar problemáticas, conflictivas y riesgosas, ya que se abandona 
lo conocido y la estabilidad que significa el lugar de origen.  
 Para que no ocurra lo anterior, advirtieron, debe recurrirse a diversas estrategias 
de carácter psicológico, con el propósito de buscar nuevos significados y reconstruir un 
nuevo sentido de habitar, lo que conlleva un proceso complejo para responder a las 
demandas y exigencias culturales del nuevo contexto.   
 Ante esta situación, las familias migrantes conforman nuevas redes para que el 
proceso de adaptación ocurra con menor rigurosidad, concluyeron los especialistas en 
migración y Psicología.  
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Alta confiabilidad en servicios que oferta  
la Facultad de Lenguas de la UAEM 

 
 Para asegurar la calidad de estos servicios se cuenta con programas de capacitación 

constante para instructores y traductores. 
 

Para garantizar la validez y confiabilidad de las certificaciones que oferta para estudios 
de posgrado en lengua francesa, inglesa, italiana, alemana, portuguesa, rusa y 
española, así como de las certificaciones de dominio del francés, inglés y alemán, la 
Facultad de Lenguas de la Universidad Autónoma del Estado de México creó el 
Departamento de Elaboración de Exámenes. 
 La directora de este organismo académico universitario, María del Pilar Ampudia 
García, destacó que dicho departamento coordina al comité de evaluación y se encarga 
de elaborar instrumentos de evaluación para el Departamento de Evaluación y 
Certificación de idiomas de la propia Facultad, elabora también exámenes de español 
para extranjeros, de los cuales tan sólo en el reciente año se aplicaron más de tres mil 
220 servicios de este tipo de certificación. 
 La directiva universitaria expresó que a partir de 2012, la Facultad, en conjunto 
con el Centro Internacional de Lengua y Cultura (CILC) y la Dirección de Aprendizaje de 
Lenguas de la Universidad Autónoma del Estado de México, es Centro Certificador del 
Examen de Inglés para la Comunicación Internacional, Test of English for Internacional 
Comunication -TOEIC-, para certificar el español en  extranjeros; en el reciente año se 
aplicaron 276 exámenes. 

Con respecto a la traducción, detalló que en 2013 la Facultad realizó 751 
servicios de traducción y certificación de documentos en lengua francesa, inglesa, 
alemana, italiana, portuguesa, japonesa y española. 

Refirió que los cursos de extensión para comprensión de textos, nivelación en 
lengua y preparación para certificaciones internacionales forman parte de un servicio 
que incrementa su demanda por parte de la comunidad universitaria y el público en 
general; tan sólo en lo que va del año, se impartieron 105 cursos, mediante los cuales 
se atendió a mil 127 usuarios. 

María del Pilar Ampudia García aseveró que para asegurar la calidad de estos 
servicios se cuenta con programas de capacitación constante para instructores y 
traductores. 

Destacó que 90 por ciento de los instructores del curso y 100 por ciento de los 
traductores miembros de la barra de traducción (29) se encuentran certificados en su 
lengua de especialidad; también se cuentan con traductores nativo-hablantes de las 
lenguas alemana, francesa, inglesa, italiana y japonesa. 
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Severa realidad laboral de México 
 

 Casi 60 por ciento de los empleos se genera en la informalidad, caracterizada por la 
desprotección social y causante de la contención del desempleo a nivel nacional.  
 

Durante el trimestre enero-marzo de 2013, la población ocupada en México se ubicó en 
47.8 millones de personas, es decir, 95.1 por ciento de la Población Económicamente 
Activa (PEA) participó en la generación de bienes y servicios, indicaron los especialistas 
de la Universidad Autónoma del Estado de México, Alma Yeni y Oscar Alfredo Barrios 
Márquez. 
 Los autores del estudio “La realidad del empleo en México durante el primer 
trimestre de 2013” afirmaron que el sector primario sólo contribuye con 13.4 por ciento 
de los ocupados a nivel nacional, en contraste con 23.7 por ciento y 62.3 por ciento que 
aportan los sectores secundario y terciario, respectivamente 

Sin embargo, puntualizaron, este último es el predominante en la estructura 
económica del país, por la contribución de sus subsectores: servicios y comercio, que 
emplean la mayor parte de la población ocupada con 25.8 por ciento y 19.6 por ciento, 
respectivamente. 
 Señalaron que durante el primer trimestre de 2013, ocho de cada 10 personas 
ocupadas tuvieron la necesidad y disponibilidad de ofertar más tiempo de trabajo de lo 
que su ocupación actual les permite (subocupación), esto es un reflejo que se traduce 
en compensar la merma en los ingresos, resultante de la pérdida de empleo en el 
sector formal en tiempos de crisis. 
 Por otra parte, acotaron que 29 de cada 100 personas ocupadas trabajan para 
una unidad económica que opera a partir de los recursos del hogar, pero sin 
constituirse como empresa, es decir, el sector informal. 

Al comparar esta última cifra con la situación de informalidad ampliada en el país 
medida por la Tasa de Informalidad Laboral (TIL), explicaron, se refleja la severa 
realidad laboral de México, al generar casi 60 por ciento de los empleos en la 
informalidad, caracterizada por la desprotección social y causante de la contención del 
desempleo a nivel nacional.  
 Alma Yeni y Oscar Alfredo Barrios Márquez abundaron que en la TIL se incluye: 
el trabajo no protegido en la actividad agropecuaria, el servicio doméstico remunerado 
de los hogares, así como los trabajos subordinados que, aunque trabajan para 
unidades económicas formales, lo hacen bajo modalidades en las que se elude el 
registro ante la seguridad social. 
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Analizan impacto de la migración sobre la educación 
 

 En México, los hombres tienden a migrar siendo solteros; por el contrario, las mujeres lo 
hacen una vez que se han casado, lo cual impacta a los hijos en los ámbitos económico 
y social.   
 

La Universidad Autónoma del Estado de México es la única institución de educación 
pública en la entidad que a través de sus subsistemas, busca disminuir la deserción de 
estudiantes, mediante becas y apoyos que les permitan continuar con sus estudios, 
pues la migración de sus padres es uno de los factores que les afecta.  

Los docentes del nivel medio superior de la UAEM, Jaime Velázquez González, 
Juan Cuenca Díaz y Blanca Elia Hernández Martínez, afirmaron que en México, los 
hombres tienden a migrar siendo solteros; por el contrario, las mujeres lo hacen una vez 
que se han casado, lo cual impacta a los hijos en los ámbitos económico y social.   

A partir de un análisis sobre las condiciones en las que la educación de los 
estudiantes es afectada cuando sus padres deciden trabajar en otro país, los docentes 
universitarios aseveraron que las remesas dejaron de ser la fuente principal de 
ingresos, por lo que tanto la esposa e hijos varones se incorporan al aparato productivo 
con escasas percepciones.  

Los hijos, manifestaron, son quienes se dedican a actividades del sector terciario 
en la oferta de servicios, como empleados de establecimientos comerciales y 
trabajadores de empresas, y en menor grado en el sector primario, en el cuidado de las 
tierras familiares de cultivo.  
 Asimismo, detallaron, la afectación ocurre a nivel familiar, pues a consecuencia 
de la migración se vive un retorno al modelo de familia extendida, como estrategia de 
sobrevivencia.  

Es decir, acotaron, abuelos, hijos y nietos están conviviendo bajo el mismo techo, 
con la finalidad de compartir gastos, cuyas consecuencias negativas en el desempeño 
de los estudiantes son consecuencia de las relaciones intergeneracionales conflictivas, 
sobre todo en lo que se refiere a la jefatura de familia e imposición de normas. 
 Aseguraron que uno de los hallazgos de la investigación que realizaron es que el 
mayor apoyo familiar para la conclusión de los estudios es para las hijas. “Las 
actividades que realizan las jóvenes en beneficio de la familia son domésticas, 
buscando que cuenten con el tiempo suficiente para realizar las actividades escolares”.  

Por otro lado, el estudiante universitario mantiene el ideal de migrar, igual que su 
progenitor, a Estados Unidos, con la intensión de obtener un mejor nivel económico, 
concluyeron Jaime Velázquez González, Juan Cuenca Díaz y Blanca Elia Hernández 
Martínez. 
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Prepa Amecameca de la UAEM  
llevó a cabo campaña de vacunación 

 
 Benefició a académicos, personal administrativo y sobre todo, a estudiantes, quienes 

fueron puestos al tanto de la importancia de prevenir enfermedades. 
 

Enfermedades como la hepatitis B, difteria, tétanos, rubeola y sarampión afectan a gran 
parte de la población mexicana y del mundo en general, por lo que de manera 
permanente se llevan cabo acciones para erradicarla; ante ello, el Plantel “Sor Juana 
Inés de la Cruz” de la Escuela Preparatoria de la Universidad Autónoma del Estado de 
México llevó a cabo una campaña de vacunación. 
 La jefa del Departamento de Difusión Cultural de este plantel, Dolores Gámez 
Nava, comentó que en coordinación con el Instituto Mexicano del Seguro Social, las 
autoridades del Plantel de la UAEM, ubicado en el municipio de Amecameca, realizaron 
una campaña de concientización sobre la importancia de algunas vacunas y cómo 
éstas previenen ciertas enfermedades, que si no son tratadas de forma adecuada, 
pueden tener consecuencias negativas en la salud. 

Esta campaña de inmunización, dijo la servidora universitaria, benefició a 
académicos, personal administrativo y sobre todo, a estudiantes, quienes fueron 
puestos al tanto de la importancia de prevenir enfermedades. 
 Informó que personal del IMSS asistió a las instalaciones del Plantel de la 
Máxima Casa de Estudios mexiquense para aplicar las vacunas de hepatitis B, difteria, 
tétanos, rubeola y sarampión, con una importante participación de la comunidad 
universitaria e incluso, padres de familia asistieron a observar el desarrollo de la 
campaña y exponer dudas sobre este tipo de enfermedades. 
 Dolores Gámez Nava expresó que si bien de manera permanente en la 
Autónoma mexiquense se realizan campañas de vacunación dirigidas a la comunidad y 
eventos como la Feria de la Salud, en esta preparatoria también es constante el 
fomento de la salud, entre académicos, administrativos y principalmente, alumnos, a 
través de pláticas, ciclos de conferencias, talleres y campañas de vacunación y 
concientización.  
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Necesario reducir sobreexplotación  
del acuífero del Valle de Toluca 

 
 La desaparición de esta zona lacustre causaría graves dificultades y de no generarse 

acciones inmediatas, surgirán serios problemas de abastecimiento y aprovechamiento 
del vital líquido. 
 

Investigadores del Centro Interamericano de Recursos del Agua (CIRA) de la 
Universidad Autónoma del Estado de México resaltaron la necesidad de reducir la 
sobreexplotación del acuífero del Valle de Toluca, con el propósito de alcanzar su 
equilibrio, a través de la recuperación y conservación. 
 El profesor e investigador de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, Jaime 
Garfias Solíz, comentó que la desaparición de esta zona lacustre causaría graves 
dificultades y de no generarse acciones inmediatas, surgirán serios problemas de 
abastecimiento y aprovechamiento del vital líquido. 
 Esto, abundó, no sólo impactará en los grandes núcleos urbanos, sino que 
afectará directamente a las comunidades locales, cuyo sustento depende de los 
recursos abundantes en las lagunas, los cuales disminuyen considerablemente, como 
consecuencia de la sobreexplotación y la contaminación, que también se agrava. 

 El investigador de la Universidad Autónoma del Estado de México indicó que fue 
en la década de 1940 cuando una buena parte de los manantiales fue captada para 
aumentar el abastecimiento de agua potable a la Ciudad de México y con el paso del 
tiempo, y debido a la desecación de la zona lacustre en la Cuenca del Valle de Toluca, 
el flujo de los manantiales fue disminuyendo hasta desaparecer. 
 Aseguró  que una desmedida sobreexplotación de los recursos hídricos, por 
efecto del incremento de las demandas de agua, ocasiona que la gestión de este 
importante líquido constituya una tarea compleja, conduciendo a muchos enfoques 
innovadores para coadyuvar al aprovechamiento y la ordenación de los recursos del 
agua. 

Jaime Garfias Solíz afirmó que en la actualidad, y en un contexto de permanente 
aumento de las demandas de agua, frente a una limitada disponibilidad del recurso, 
conceptos como los de ahorro, eficiencia y conservación están llamados a desempeñar 
un mayor protagonismo en el futuro de los recursos hídricos del Valle de Toluca. 
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Industria de la construcción produce  
50% de la contaminación ambiental 

 
 De ahí la necesidad de mirar hacia la arquitectura sustentable, revisar la aplicación de 

las normatividades y la falta de incentivos para motivar la edificación ecológica. 
 

Los especialistas con poder de decisión en el proceso de la construcción son 
corresponsables de la resolución de los problemas ambientales que han surgido, pues 
50 por ciento de la contaminación ambiental la produce la industria de la construcción, 
de ahí la necesidad de mirar hacia la arquitectura sustentable, revisar la aplicación de 
las normatividades y la falta de incentivos para motivar la edificación ecológica. 
 Alejandra Dueñas del Rio, colaboradora de la revista Legado, editada por la 
Facultad de Arquitectura y Diseño de la Universidad Autónoma del Estado de México, 
destacó que datos de la Organización de las Naciones Unidades señalan que tres 
cuartas partes de la producción energética mundial se consume en las ciudades, 
configurándose la actividad urbana como un factor clave para el cambio. 
 Sostuvo que conscientes del alto deterioro ambiental que genera la industria de 
la construcción, países alrededor del mundo actúan y toman las medidas necesarias 
para crear y generar de forma integral, espacios arquitectónicos sustentables, exigiendo 
mejor calidad de los materiales, planeación y optimización del proceso de diseño. 
 Y es que, aseveró Dueñas del Rio, la calidad de un edificio no está peleada con 
el medio ambiente; un espacio iluminado con luz natural la mayor parte del tiempo, es 
mucho más agradable que uno iluminado con luz artificial, y lo mismo ocurre con su 
ventilación; “así que un espacio habitable armónico con el medio ambiente y con quien 
lo habita no es tarea imposible para quien lo desarrolla”. 
 En los especialistas, aseguró, está tomar las medidas necesarias y pertinentes 
para evitar más contaminación; por ejemplo, hacer un buen uso de la bioclimática, que 
consiste en la correcta orientación para aprovechar iluminación, ventilación que permita 
generar en gran medida, ahorro de energía, así como uso de implementos que permiten 
mantener calor o en su caso, espacios frescos, dependiendo del clima y latitud del lugar 
donde se construya. 

También, añadió Alejandra Dueñas del Rio, son importantes el uso de materiales 
que en su proceso sean reciclables, de bajo impacto al medio ambiente; el uso de 
tecnología, como las celdas fotovoltaicas para captar radiación solar y que ayude a 
generar energía de uso diario, además de sistemas de ahorro de agua, tratamiento, 
captación de agua pluvial y su máximo aprovechamiento sin derroche de recursos. 
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Importante reducción de unidades  
para la producción de leche en Tejupilco  

 
 Lo anterior, debido a los elevados costos de producción y por la dificultad para esta 

actividad, dadas las condiciones geográficas y climatológicas.  
 

En el municipio de Tejupilco se observa una gran diversidad de unidades de 
producción, básicamente en estructura, manejo y orientación productiva, donde la 
disponibilidad de mano de obra familiar es fundamental, así como del uso y 
aprovechamiento del recurso tierra, por lo que resulta necesario conocer sobre el 
impacto de ésta en el desarrollo local, consideraron especialistas de la Universidad 
Autónoma del Estado de México. 
 Al presentar la investigación titulada “La ganadería como una actividad de 
desarrollo local en el municipio de Tejupilco, Estado de México: situación y perspectivas 
ante retos sociales y cambios en la orientación de la producción”, Roberto Contreras 
Jaramillo, Benito Albarrán Portillo, Carlos Manuel Arriaga Jordán y Anastasio García 
Martínez comentaron que existen otros factores que hacen necesario llevar a cabo un 
análisis en la zona. 

Ante alumnos e investigadores del Instituto de Ciencias Agropecuarias y Rurales 
(ICAR) de la Máxima Casa de Estudios de la entidad, indicaron que debido a las 
condiciones geográficas, se ha notado una marcada reorientación a la producción de 
carne, principalmente de becerros destetados o animales engordados, resaltando 
procesos de extensificación, sobre todo en unidades de producción de mayor tamaño. 

En tanto, puntualizaron, las unidades para la producción de leche han sufrido una 
marcada reducción, debido a los elevados costos de producción y por la dificultad para 
esta actividad, dadas las condiciones geográficas y climatológicas.  

Bajo este esquema, opinaron los universitarios, existen numerosos factores que 
amenazan la continuidad de muchas Unidades de Producción y por tanto, la 
sostenibilidad de los sistemas. 

Agregaron que la zona de estudio presenta una marcada reorientación de la 
producción de leche a la producción de carne, por lo cual es necesario establecer 
medidas de actuación para los cambios actuales que llevan a dicha situación, así como 
el análisis del factor trabajo, que está basado principalmente, en la forma de vida de 
este tipo de unidades y al desarrollo social que se establecerá una vez que se 
disminuyan productos como la leche o el queso, que forman parte de la vida cotidiana 
de la zona de estudio. 
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En este sentido, explicaron que el objetivo de su trabajo es evidenciar la 
importancia de la ganadería y la mano de obra barata, ante retos sociales y cambios en 
la orientación de la producción de ganado bovino en Tejupilco, Estado de México. 
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La tarea de gobernar debe ser hacia la calle 
 

 Los servidores públicos deben recordar los valores que son clave en la acción del 
gobierno, siendo éstos: el orden, la paz, la seguridad y la justicia.  
 

La tarea de gobernar debe ser hacia la calle, porque no se trata de una actividad que se 
maneje en oficinas públicas, ni tiene que ver con cambiar el mobiliario, afirmó el 
profesor e investigador Ricardo Uvalle Berrones, al participar en el Panel “La 
Administración de Personal y la Profesionalización de los Servidores Públicos: Situación 
Actual y Prospectiva”, organizado por la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la 
Universidad Autónoma del Estado de México. 

Ante alumnos, académicos e investigadores de este espacio de la Máxima Casa 
de Estudios mexiquense, el especialista hizo referencia a las acciones que debe tomar 
un gobierno para responder a las demandas sociales y cumplir con honradez, las tareas 
dentro del quehacer público, sin olvidar que el gobierno cumple con las funciones de 
frenar conflictos y asegurar la cooperación de la vida colectiva. 

Los servidores públicos, consideró Ricardo Uvalle Berrones, deben recordar los 
valores que son clave en la acción del gobierno, siendo éstos: el orden, la paz, la 
seguridad y la justicia.  

Esta visión, agregó, permitirá que la administración pública no sea vista como un 
botín del cual se obtengan beneficios no merecidos, sino por el contrario, entenderla 
como un medio que encamina a beneficios sociales.   

Mencionó que el problema en las formas de gobierno actuales es la falta de 
explicación de los procesos correspondientes a la sociedad. “El servidor público debe 
exponer el sentido de un plan, de una política pública, porque sólo así la sociedad 
podrá comprender lo que se pretende con un cambio estructural”. 

Otro problema que enfrentan los servidores públicos, puntualizó, es que muchas 
veces se ven limitados en su capacidad de inventiva para mejorar, olvidando el uso de 
herramientas como las tecnologías, que sirvan como un medio para llegar a la sociedad 
y no entender su uso como un fin. 

Ricardo Uvalle Berrones enfatizó la importancia de que el servidor público 
entienda sus tareas, dedicándose a comprender los asuntos públicos, procurando el 
servicio a la sociedad, para lograr legitimidad en su cargo, mediante méritos adquiridos, 
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es decir, ser merecedor de incentivos por sus acciones positivas, pero también, de 
asumir las consecuencias por sus actos negativos. 
 

 

COMUNICADO 0011 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 05 DE 2014 
 

Personas privadas de la libertad  
presentan mayor riesgo de suicidio 

 
 En el contexto penitenciario se encuentra mayor incidencia de suicidio consumado para 

hombres y una mayor incidencia de ideación suicida en mujeres.  
 

Los centros penitenciarios albergan personas que están entre los grupos de mayor 
riesgo de suicidio: hombres jóvenes, lo que permite vislumbrar un campo de estudio 
poco explorado por la Psicología y que requiere de atención por parte de especialistas 
para evitar dicha problemática.   
 Los investigadores de la Universidad Autónoma del Estado de México, Sulem 
González Ramírez, Marcela Sánchez Garduño, Yara Vargas Reyes y Marisol Zenteno 
Contreras, autores del estudio “Riesgo Suicida en Población Penitenciaria”, afirmaron 
que las personas privadas de la libertad presentan un mayor riesgo de suicidio que la 
población general; “en el contexto penitenciario se encuentra mayor incidencia de 
suicidio consumado para hombres y una mayor incidencia de ideación suicida en 
mujeres”.  

De acuerdo con la Organización Panamericana de la Salud, refirieron, el 
fenómeno del suicidio creció 60 por ciento a nivel mundial en los recientes 45 años, 
hasta convertirse en una de las tres primeras causas de muerte evitable. Asimismo, 
advirtieron, la Organización Mundial de la Salud destaca que el suicidio es la causa 
individual más común de muerte en los escenarios penitenciarios. 

De esta manera, sostuvieron, las personas privadas de la libertad, hombres en 
su mayoría, presentan un riesgo más alto de suicidio que la población general con 
edades entre los 15 y 24 años.  

La literatura existente sobre este tema, apuntaron los investigadores de la 
UAEM, coincide que los factores causales del suicido son: la existencia de un trastorno 
psiquiátrico, abuso de sustancias tóxicas, pocas o nulas redes de apoyo, problemas 
emocionales e intentos previos de suicidio.   

Los especialistas destacaron que es importante que los profesionales en 
Psicología adquieran un papel más activo en la investigación, prevención y tratamiento 
de esta problemática dentro de las instituciones penitenciarias, pues si bien el suicidio 
es un tema estudiado por muchos investigadores desde diversas perspectivas, la 
población penitenciaria quedó rezagada.  
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COMUNICADO 0012 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 05 DE 2014 
 

Remesas ya no representan fuente  
de ingresos importante para el país 

 
 La entidad recibía en promedio, ocho por ciento de las remesas totales enviadas al país; 

sin embargo, la crisis económica ocurrida en 2008 afectó a los migrantes que tenían un 
trabajo en los Estados Unidos.  
 

El envío de remesas por parte de migrantes mexicanos ya no representan una fuente 
de ingresos importante para el país, pues tan sólo el año pasado el Estado de México 
dejó de percibir cuatro millones de dólares, afirmó el especialista del Centro de 
Investigación y Estudios Avanzados de la Población (CIEAP) de la Universidad 
Autónoma del Estado de México, Juan Gabino González Becerril.  
 El investigador y docente universitario sostuvo que la entidad recibía en 
promedio, ocho por ciento de las remesas totales enviadas al país; sin embargo, la 
crisis económica ocurrida en 2008 afectó a los migrantes que tenían un trabajo en los 
Estados Unidos.  
 González Becerril destacó que el decrecimiento de la economía estadounidense, 
especialmente el derrumbe del sector de la construcción, dificultó que los migrantes 
mexicanos encontraran otro espacio laboral a través del cual pudieran contribuir con la 
economía de sus familias.  
 La tendencia actual, dijo, es que los familiares apoyen a los migrantes para su 
supervivencia en países extranjeros, lo que se conoce como efecto mariposa, pues la 
crisis inmobiliaria afectó a diversos sectores de la sociedad estadounidense e 
indirectamente, a las familias mexicanas.  
 Juan Gabino González Becerril concluyó que el Estado de México, junto con el 
Distrito Federal y Veracruz, fueron las entidades más afectadas económicamente, pues 
recibían de forma constante remesas.  
 

 

 

COMUNICADO 0013 
AMECAMECA, MÉX.  
ENERO 05 DE 2014 
 

Profesora de Amecameca de la UAEM obtuvo  
segundo lugar en Concurso Estatal Juvenil Arte Joven 
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 La universitaria, quien participó en la Categoría C, en la Modalidad de Cartel, recibió el 

reconocimiento en una ceremonia que se llevó a cabo en el Museo Metepec de Arte 
Contemporáneo (MMETAC). 
 

Merari Ruiz Cárdenas, profesora de asignatura de la Licenciatura en Letras 
Latinoamericanas del Centro Universitario Amecameca de la Universidad Autónoma del 
Estado de México,  obtuvo el segundo lugar en el Concurso Estatal Juvenil Arte Joven, 
organizado por el Instituto Mexiquense de la Juventud (IMEJ) y la Secretaría de 
Desarrollo Social del Estado de México. 

La universitaria, quien participó en la Categoría C, en la Modalidad de Cartel, 
recibió el reconocimiento en una ceremonia que se llevó a cabo en el Museo Metepec 
de Arte Contemporáneo (MMETAC). 

Cabe destacar que el de Merari Ruíz Cárdenas fue el único trabajo que se ubicó 
entre los primeros lugares de la zona oriente del Estado de México; la mayoría de los 
premios fueron asignados a participantes de los municipios cercanos a la capital 
mexiquense. 

Así, el trabajo de la académica del Centro Universitario Amecameca no sólo 
puso en alto el nombre de la Universidad Autónoma del Estado de México, sino de esta 
región de la entidad. 

El Concurso Estatal Juvenil Arte Joven registró una amplia participación, con un 
total de 356 trabajos; las obras ganadoras estarán montadas en una exposición en el 
Museo Metepec de Arte Contemporáneo (MMETAC) y posteriormente se integrará con 
ellas un libro que se dará a conocer el siguiente año. 
 

 

COMUNICADO 0014 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 06 DE 2014 
 

Proponen modificación molecular del  
polietileno para evitar mayor contaminación 

 
 En otros países, el plástico empleado para cubrir los alimentos se disuelve en agua, lo 

cual es posible al modificar las partículas del polietileno.  
 

Frente a las altas cantidades de polietileno que produce México, usado principalmente 
en bolsas de plástico y cubetas, especialistas del Centro de Investigación en Química 
Sustentable (CIQS) de la Universidad Autónoma del Estado de México proponen la 
modificación molecular de este polímero para evitar mayor contaminación. 
 El investigador y docente de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, Iván 
García Orozco, sostuvo que en otros países, por ejemplo, el plástico empleado para 
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cubrir los alimentos se disuelve en agua, lo cual es posible al modificar las partículas 
del polietileno.  
 Explicó que el ingreso del polietileno a México, como en otras naciones, ocurrió 
por la facilidad con la que se recicla; sin embargo, esta práctica no es llevada a cabo 
por la mayoría de las industrias y por el contrario, se compra tecnología extranjera para 
reducir su cantidad, lo cual no ha representado una disminución considerable.  
 García Orozco refirió que la primera etapa de la investigación realizada por 
especialistas del CIQS consistió en la composición de un catalizador, sustancia que 
hace más rápida o más lenta una reacción química.  
 Lo anterior, dijo, a partir del uso de la Nanotecnología, utilizando minúsculas 
partículas de cobre y sulfuro, las cuales pueden reaccionar en un polímero para 
transformar su composición química y actuar de forma distinta a la original.  
 De lograr esta modificación, concluyó Iván García Orozco, será posible disminuir 
la producción de polietileno, cuya creciente acumulación perjudica al medio ambiente, 
en especial en México, donde también se incrementa el costo para su reutilización.  
 
 

 

COMUNICADO 0015 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 06 DE 2014 
 

Proponen creación de Centro Ecoturístico y  
de Educación Ambiental en Nevado de Toluca 

 
 El profesor de la Facultad de Turismo y Gastronomía de la UAEM, Carlos Pérez 

Ramírez, aseguró que con la implementación de éste se podrá impulsar la restauración 
del lugar y la participación de la población en el cuidado de los recursos. 
 

Especialistas de la Universidad Autónoma del Estado de México proponen la creación 
de un Centro Ecoturístico y de Educación Ambiental en el predio Santuarios de Vida 
(CEEASV) del Nevado de Toluca, con la finalidad de impulsar la educación ambiental y 
la conservación de los recursos naturales.  
 El profesor de la Facultad de Turismo y Gastronomía de la Máxima Casa de 
Estudios mexiquense, Carlos Pérez Ramírez, aseguró que con la implementación del 
CEEASV se podrá impulsar la restauración del lugar y la participación de la población 
en el cuidado de los recursos. 
 El investigador universitario, autor del trabajo “Ecoturismo y Educación Ambiental 
en el Predio Santuarios de Vida del Parque Nacional Nevado de Toluca”, que realizó en 
coordinación con el alumno de la Licenciatura en Ciencias Ambientales de la Facultad 
de Planeación Urbana y Regional de la UAEM, Lucio López Carbajal, explicó que el 
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CEEASV retoma la propuesta de la Secretaría de Turismo del Gobierno Federal en 
materia de proyectos ecoturísticos. 

Comentó que en 2012 se propuso la recategorización del Nevado como Área de 
Protección de Flora y Fauna y recientemente se obtuvo, lo cual es importante debido a 
los diversos problemas ambientales que presenta, como la pérdida de especies 
endémicas de flora y fauna, el cambio de uso de suelo, erosión y creación de cárcavas, 
así como la destrucción de la masa forestal. 

Igualmente dañinas, advirtió Carlos Pérez Ramírez, son la presencia intensiva de 
plagas y enfermedades forestales, la presión del crecimiento urbano, la tala ilegal y el 
cambio climático, que ponen en riesgo la sustentabilidad de una de las áreas naturales 
más importantes del Estado de México. 

Subrayó la necesidad de formular propuestas que favorezcan el adecuado 
aprovechamiento de los recursos y el mejoramiento en las condiciones de vida de la 
población; en este contexto, dijo, se enmarca la propuesta para crear el Centro 
Ecoturístico y de Educación Ambiental en el predio Santuarios de Vida, el cual podría 
constituirse como un instrumento de política ambiental que beneficie y proteja de 
manera general al  Nevado de Toluca. 
 

 

 

COMUNICADO 0016 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 06 DE 2014 
 

México, cuarto lugar con mayor  
crecimiento de usuarios en Facebook 

 
 Existen más de 24 millones de mexicanos activos, que representan 3.53 por ciento del 

total de la población mundial de este espacio digital. 
 

México ocupa el cuarto lugar con mayor crecimiento de usuarios en Facebook -una de 
las redes sociales de mayor aceptación en América Latina-, pues existen más de 24 
millones de mexicanos activos, que representan 3.53 por ciento del total de la población 
mundial de este espacio digital, afirmó la investigadora de la Facultad de Planeación 
Urbana y Regional de la Universidad Autónoma del Estado de México, Verónica Vilchis 
Esquivel. 
 La experta sostuvo que según el último reporte de la Asociación Mexicana de 
Internet, después de Facebook, los sitios con mayor popularidad en nuestro país son 
YouTube, con 28 por ciento, y Twitter, con 20 por ciento. 

Abundó que la población que usa estas redes con más frecuencia es la que se 
encuentra en un rango de edad de entre 18 a 24 años, seguida por el grupo de 25 a 34 
años. 
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 Asimismo, dijo, acceder a redes sociales es la cuarta actividad social que se 
realiza en línea en México, con un 61 por ciento, por debajo de enviar y recibir correos 
electrónicos -que suma 90 por  ciento-, enviar y recibir mensajes instantáneos -con 75 
por ciento-, así como ver y bajar fotos o videos -con 68 por ciento. 

Verónica Vilchis Esquivel explicó que las mujeres son quienes más utilizan las 
redes sociales; 28 por ciento accede dos o tres veces por semana, 7 por ciento cada 
semana, tres por ciento cada quince días y dos por ciento cada mes.  

De igual manera, detalló la académica universitaria, los mexicanos con internet 
en su hogar suelen acceder a Facebook, YouTube y Twitter con una frecuencia de 
“varias veces en el día”. 

La actividad que con mayor frecuencia realizan los mexicanos en Facebook, 
manifestó, es enviar mensajes privados, con 30 por ciento; después, enviar mensajes 
públicos, con 24 por ciento; comentar lo que están realizando, con 17 por ciento; 
compartir fotos, con 15 por ciento; jugar en línea y seguir marcas comerciales, con 14 
por ciento. 

Aseveró que aunque las redes sociales son una opción viable y ventajosa para 
permanecer en contacto con amigos y familiares, es importante que los padres de 
familia consideren tomar en cuenta algunas precauciones sobre la seguridad de los 
hijos en internet, ante el aumento de delitos, tales como robo a casa habitación, robo de 
automóviles, asaltos en la vía pública, asalto a comercios, entre otros.  

 En la actualidad, indicó Verónica Vilchis Esquivel, se suman a estos delitos los 
conocidos como ciberdelitos, es decir, los hampones utilizan datos extraídos de las 
redes sociales para causar daño, usan la información para robar la identidad o tener un 
acercamiento inapropiado con los infantes y adolescentes.  
 

 

 

COMUNICADO 0017 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 07 DE 2014 
 

UAEM y sus sindicatos instalaron  
Mesas de Revisión Salarial 2014 

 
 El rector Jorge Olvera García afirmó que la Administración 2013-2017 de la Universidad 

Autónoma del Estado de México realizará las gestiones necesarias para rebasar los 
límites impuestos por el presupuesto federal al incremento salarial correspondiente a 
este año. 

 Reconoció que el trabajo que realizan los  más de dos mil 400 trabajadores 
administrativos adscritos al SUTESUAEM y los seis mil 400 afiliados a la FAAPAUAEM 
es fundamental para el desarrollo de las funciones sustantivas de esta casa de estudios. 
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 El secretario general del SUTESUAEM, León Carmona Castillo, se pronunció seguro de 
que la negociación de este año estará enfocada a mejorar las condiciones laborales de 
los trabajadores.  

 En tanto, el secretario de la FAAPAUAEM, Víctor Manuel Pineda Gutiérrez, destacó que 
la participación comprometida de la UAEM y el sindicato es garantía de que se contará 
con un Contrato Colectivo de Trabajo fortalecido. 
 

La Administración 2013-2017 de la Universidad Autónoma del Estado de México 

realizará las gestiones necesarias para rebasar los límites impuestos por el presupuesto 

federal al incremento salarial correspondiente a este año, sostuvo el rector Jorge Olvera 

García, al encabezar la instalación de las mesas de Revisión Salarial 2014 de la UAEM 

con el Sindicato Único de Trabajadores y Empleados al Servicio de la institución 

(SUTESUAEM) y la Federación de Asociaciones Autónomas de Personal Académico 

(FAAPAUAEM), acompañado por los secretarios generales de ambas instancias, León 

Carmona Castillo y Víctor Manuel Pineda Gutiérrez, respectivamente. 

En reuniones por separado, Olvera García reconoció que el trabajo que realizan 

los  más de dos mil 400 trabajadores administrativos adscritos al SUTESUAEM y los 

seis mil 400 afiliados a la FAAPAUAEM es fundamental para el desarrollo de las 

funciones sustantivas de esta casa de estudios. 

Al reunirse en primera instancia, con los 82 delegados y Miembros del Comité 

Ejecutivo del SUTESUAEM, donde León Carmona Castillo solicitó a las autoridades de 

la institución educativa un mayor apoyo en esta revisión salarial, con el propósito de 

que los más dos mil empleados sindicalizados puedan tener mejores condiciones 

salariales, que se reflejen en  su calidad de vida, el rector de la UAEM anunció que 

apoyará incentivos colectivos e individuales para los integrantes del SUTESUAEM, ya 

que su trabajo permite a la Autónoma mexiquense posicionarse como una de las 

mejores del país. 

En la instalación de las mesas de Revisión Salarial 2014 de ambas instancias 

gremiales, a las que asistieron el secretario de Administración de la UAEM, Javier 

González Martínez; el Abogado General, Hiram Piña Libién y la directora de Recursos 

Humanos, Martha Olivia Cano Nava, León Carmona Castillo se pronunció seguro de 
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que la negociación de este año estará enfocada a mejorar las condiciones laborales de 

los trabajadores.  

En la Sala “Benito Juárez García” del Edificio de Rectoría, Jorge Olvera García 

se mostró orgulloso de los sindicatos de académicos y administrativos; consideró que la 

negociación salarial de este año es un gran reto para que los trabajadores universitarios 

sientan la solidaridad y sensibilidad de la institución y de sus autoridades para romper 

los topes federales. 

Durante la instalación de la Mesa de la FAAPAUAEM y ante los 45 presidentes 

de asociaciones que representan a los más de seis mil académicos afiliados, Víctor 

Manuel Pineda Gutiérrez aseveró que “la propuesta de incremento presentada por los 

profesores fue analizada, votada y consensuada en asamblea, con la intención de 

lograr un porcentaje representativo, pero a la vez dentro de las condiciones 

presupuestales de la institución educativa, con plena conciencia de las condiciones 

socioeconómicas que imperan en el país”. 

El líder sindical destacó que la participación comprometida de ambas partes –

UAEM y sindicato- es garantía de que se contará con resultados acordes a las 

necesidades de los académicos. 

En ambas reuniones, Jorge Olvera García subrayó el apoyo que para la 

Universidad Autónoma del Estado de México implican ambas agrupaciones sindicales, 

“grandes aliados en los esfuerzos por encontrar la calidad y cumplir los objetivos que 

tiene la institución como una de las más prestigiadas”. 

Acompañado por los titulares de las secretaría de la Administración Central, 

reconoció el actuar del SUTESUAEM y la FAAPAUAEM en la lucha por conquistar los 

derechos de sus agremiados, su espíritu de solidaridad con la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense y quienes se distinguen por apoyar su desarrollo en un ambiente 

de paz y armonía. 

“El SUTESUAEM y la FAAPAUAEM son agrupaciones solidarias y 

suficientemente fuertes para acompañar todas las actividades de excelencia que 
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emprende la UAEM en los ámbitos nacional e internacional”, concluyó Jorge Olvera 

García. 

 

 

COMUNICADO 0018 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 07 DE 2014 
 

Delincuentes padecieron  
violencia por parte de sus padres 

 
 Todos los reclusos evaluados por un especialista de la UAEM tienen historias 

significativas de enfermedad mental y padres que estuvieron ausentes de forma física o 
psíquica. 
 

Las vivencias infantiles traumáticas, las relaciones parentales débiles y en muchas 

ocasiones, un ambiente permisible en el consumo de drogas y alcohol son los 

principales factores psicosociales que en conjunto, contribuyen a que una persona 

cometa actos delictivos tan destructivos como el homicidio, afirmó el investigador de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, Ricardo Magos Núñez.  

 El especialista de la Facultad de Ciencias de la Conducta destacó que un estudio 

realizado a 25 reclusos del Centro Federal de Rehabilitación Psicosocial, quienes 

fueron condenados por parricidio, reveló que todos presentaron factores similares, “en 

especial en lo que se refiere a la deficiente relación con sus progenitores”. 

 El investigador de la UAEM enfatizó algunos resultados de este análisis, como el 

que 76 por ciento de los sujetos de la población de estudio, con edades entre los 21 y 

56 años, padecieron frecuentemente violencia por parte del padre, como principal 

ejecutor y en segundo lugar, por parte de la madre.  

 De igual manera, subrayó, son dos los factores detonantes del acto delictivo: 76 

por ciento lo realizó bajo el influjo de las drogas y 68 por ciento derivado del consumo 

de alcohol, hábitos que presentan sus familiares cercanos.  
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 El especialista de la Autónoma mexiquense señaló que el estudio contempla 

también el grado de escolaridad como un aspecto relevante, pues casi 50 por ciento 

obtuvo únicamente la primaria, 8 por ciento son analfabetas, mientras que 12 por ciento 

tiene el nivel licenciatura incompleto.  

 Indicó que todos los reclusos analizados tienen historias significativas de 

enfermedad mental y padres que estuvieron ausentes de forma física o psíquica, por lo 

que fue revelador analizar los antecedentes familiares, pues de esta manera es posible 

comprender con mayor profundidad las acciones delictivas.  

 Ricardo Magos Núñez concluyó que la carencia de afecto y el maltrato durante la 

infancia debido a una relación inadecuada con los progenitores, pueden despertar 

desde temprana edad percepciones como falta de cariño y rechazo, originando deseos 

de venganza y compensación.  

 

 

COMUNICADO 0019 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 07 DE 2014 
 

Inicia temporada “Don Gil de las Calzas Verdes” en la UAEM 
 

 Se presentará de jueves a sábado a las 19:00 horas y domingos a las 18:00 horas.   
 

La puesta en escena “Don Gil de las Calzas Verdes”, beneficiada por el Fondo Especial 

para la Cultura y las Artes del Estado de México -que provee recursos económicos a 

proyectos culturales individuales o colectivos- y una de las ganadoras de la Muestra 

Estatal de Teatro 2013, iniciará temporada este jueves 9 de enero a las 19:00 horas, en 

el Teatro Universitario “Los Jaguares”. 

El director de la versión libre de esta obra del teatro clásico español, Israel Ríos, 

destacó que el proyectó gestado en 2012, con un par de temporadas, logró también una 

nominación como mejor actriz para Daniela Salazar en el personaje de Don Gil y Doña 
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Juana, durante la pasada Muestra Estatal de Teatro, organizada por el Instituto 

Mexiquense de Cultura (IMC). 

Explicó que la obra es una comedia de enredos en la que se habla sobre el 

personaje de Doña Juana, que al ser abandonada por su amor, Don Martín, decide 

vestirse de Don Gil e impedir su próxima boda. 

De esta manera, se desarrollan una serie de enredos amorosos, ya que todas las 

chicas caen rendidas y enamoradas ante Don Gil, quien con sus acciones, pone en 

jaque el orden moral de la ciudad. 

Al ser una versión libre, detalló Israel Ríos, la obra de teatro pasa por tres 

contextos sociales y tres actos, cada uno de ellos desarrollado en una época distinta: el 

primero se lleva a cabo en la época en que la obra fue escrita, es decir, durante la 

Colonia en nuestro país; el segundo, en los años 40´s, donde Don Gil es un pachuco, y 

en la actualidad, lo cual permite que el personaje sea un yucateco que llega a tierras 

norteñas. 

Esta temporada de “Don Gil de las Calzas Verdes”, coproducción de la 

Compañía Teatro Lunar y la Dirección de Promoción Artística de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, durará dos meses, con funciones de jueves a sábado 

a las 19:00 horas y domingos a las 18:00 horas.   

 

 

COMUNICADO 0020 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 08 DE 2013 
 

Consolidará UAEM excelencia académica 
 

 El rector Jorge Olvera García encabezó el desayuno realizado con motivo del Día 
Nacional de la Enfermera y el Enfermero, que se festejó el pasado 6 de enero.  

 Sostuvo que la puesta en marcha de ejes y programas de trascendencia académica 
permitirá que este año la Autónoma mexiquense se consolide en diversos ámbitos, 
como el de la internacionalización. 
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La puesta en marcha de ejes y programas de trascendencia académica permitirá que 

este año la Universidad Autónoma del Estado de México se consolide en diversos 

ámbitos, como el de la internacionalización, aseveró el rector Jorge Olvera García, en el 

marco del desayuno realizado con motivo del Día Nacional de la Enfermera y el 

Enfermero, que se festejó el pasado 6 de enero.  

Acompañado por la directora de la Facultad de Enfermería y Obstetricia de la 

UAEM, Gloria Toxqui Tlachino, el rector consideró que este espacio académico es uno 

de los más emblemáticos de la institución, como consecuencia de su vocación social, 

que lo distinguen en los principales institutos de salud pública de la entidad, ya que 

contribuye con la formación de profesionales al servicio de la sociedad.  

Ante alumnos, docentes, investigadores y ex directoras de la Facultad, enfatizó 

que este organismo ha logrado erigirse como un auténtico “guardián de la salud”, al 

participar en la prevención y cuidado de la integridad física de las personas, permitiendo 

un impacto positivo en la salud de las comunidades mexiquenses.  

 “Las enfermeras y enfermeros son profesionales que brindan su servicio a los 

pacientes, que brindan la posibilidad de mejorar su calidad de vida; diariamente, 

atienden con empatía a quien lo necesita y realizan aportaciones científicas y 

humanísticas para mejorar la calidad de vida y la salud de las personas”.  

Ante los secretarios de la Federación de Asociaciones Autónomas de Personal 

Académico, Víctor Manuel Pineda Gutiérrez, y el Sindicato Único de Trabajadores y 

Empleados al Servicio de la UAEM, León Carmona Castillo, Jorge Olvera García indicó 

que especial énfasis pondrá la Autónoma mexiquense en la obtención de certificaciones 

y acreditaciones para los programas de licenciatura que imparte, con la finalidad de 

fortalecer la calidad de la educación.  

 En su oportunidad, Gloria Toxqui Tlachino resaltó que la investigación y la 

docencia son pilares fundamentales en la formación de las futuras generaciones que 

estarán al servicio de las personas que más lo requieren en materia de salud.  
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 Afirmó que la práctica profesional de la Enfermería requiere de un esfuerzo para 

la solución de problemas, teniendo como directriz los cambios y transformaciones que 

ocurren a nivel global, con el propósito de conquistar nuevos espacios laborales.  

 Toxqui Tlachino concluyó que la Licenciatura en Enfermería, la cual cuenta con 

la acreditación del Consejo Mexicano de Certificación en Enfermería (COMCE) y 

cumple con los estándares de calidad establecidos por el Sistema Nacional de 

Enfermería, impone mayores desafíos para la Facultad y la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense. 

 

 

COMUNICADO 0021 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 08 DE 2013 
 

Tecnologías de la Información y Comunicación  
facilitan adquisición de saberes y competencias 

 
 La gran oferta de recursos, plataformas y contenidos teleinformáticos relacionados con 

cualquier disciplina, desde videos en línea, podcasts, libros electrónicos e interactivos, 
blogs y Apps, entre otros, facilitan la adquisición de saberes y competencias. 
 

La gran oferta de recursos, plataformas y contenidos teleinformáticos relacionados con 

cualquier disciplina, desde videos en línea, podcasts, libros electrónicos e interactivos, 

blogs y Apps, entre otros, facilitan la adquisición de saberes y competencias propios de 

cada profesión, sostuvieron investigadores y catedráticos de la Facultad de Turismo y 

Gastronomía de la Universidad Autónoma del Estado de México, quienes propusieron el 

uso de las nuevas tecnologías en la enseñanza de la Gastronomía. 

 Irma Muñoz Muñoz, Diana Castro Ricalde y Ricardo Cornejo Ramírez explicaron 

que en materia de educación, estos medios plantean nuevas posibilidades, ya que 

propician diversas formas de interacción entre los actores involucrados, ponen en 

marcha estrategias didácticas más flexibles y se adaptan a las necesidades de 

formación profesional de los jóvenes de esta era digital. 
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 Al presentar su trabajo titulado “Posibilidades tecnológicas para la enseñanza de 

la Gastronomía en la UAEMéx” ante alumnos, académicos e investigadores de este 

espacio de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, los universitarios  aseguraron que 

para el caso de la Gastronomía existe un sinnúmero de contenidos relacionados con su 

estudio. 

“La utilización de las herramientas tecnológicas abarca gran variedad de 

contenidos que resultarán de gran beneficio para la formación de los licenciados en 

Gastronomía de la UAEM, pues éstos van desde patrimonio e historia de la 

Gastronomía y química de los alimentos hasta Nutrición y otros temas”.  

Consideraron que todas estas posibilidades tecnológicas deben ser 

aprovechadas porque permitirán responder al compromiso que tienen las instituciones 

de educación superior en México: desarrollar nuevas alternativas para la obtención de 

conocimientos y rediseñar prácticas y procesos de enseñanza y aprendizaje, 

optimizando el uso y aplicación de las Tecnologías de la Información y Comunicación 

que se encuentran a su alcance. 

 

 

COMUNICADO 0022 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 08 DE 2013 
 

“Casa de las Diligencias” reanuda periodo de inscripciones  
 

 Oferta cerca de 40 talleres de actividades artísticas y culturales que ofrece al público en 
general. 
 

A partir de este jueves 9 de enero y hasta el 7 de febrero, el Centro Cultural 

Universitario “Casa de las Diligencias” reanuda el periodo de inscripciones a los cerca 

de 40 talleres de actividades artísticas y culturales que ofrece al público en general. 

La jefa del Departamento Académico de dicho espacio universitario, María Elena 

Terán Flores, dio a conocer los talleres para el periodo 2014-A, que darán inicio en 
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febrero y concluirán en junio; destacó que en sus dos modalidades: autofinanciables, 

cuyo costo es de 500 pesos el semestre, y gratuitos, los talleres tienen un cupo 

limitado, que va de ocho a 25 personas como máximo, dependiendo de cada una de las 

actividades. 

Abundó que una de las funciones sustantivas de la “Casa de las Diligencias” es 

la impartición de talleres de corte artístico y cultural, en respuesta a la demanda de los 

universitarios y el público en general; así, se ofertan talleres en el ámbito de la música, 

danza, artes plásticas, apoyo académico y salud integral, como Meditación, Desarrollo 

Humano y Yoga. 

En el área de la música se oferta Guitarra Popular, Canto, Violín y Técnica Vocal; 

en danza, Baile de Salón, Jazz, Danza Árabe y Tango; en artes plásticas, Acuarela, 

Fotografía, Ajedrez, Lectura, Desarrollo Humano Integral, Meditación y Cajas 

Orientales; en apoyo académico, Cómo Hablar en Público y Cuentacuentos. 

Cabe señalar que “Casa de las Diligencias” oferta de manera gratuita, talleres de 

Manualidades y Baile Didáctico a un grupo de jóvenes con capacidades diferentes; 

asimismo, se ofertan talleres gratuitos al público en general, como armado de Cajas 

Orientales, Lectura, Desarrollo Humano Integral, Meditación, Tango, Ajedrez e 

Integración Musical.  

Para mayores informes, los interesados deberán acudir al Departamento de 

Actividades Académicas del Centro Cultural Universitario “Casa de las Diligencias”, 

ubicado en la Avenida Benito Juárez esquina con Independencia, en el centro de la 

ciudad de Toluca. 

 

 

COMUNICADO 0023 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 09 DE 2013 
 

Estudiantes latinoamericanos realizan  
pasantía en Facultad de Medicina de la UAEM 
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 Estudiantes de Medicina de instituciones de educación superior de Paraguay, Colombia, 

Costa Rica, Chile, Venezuela, Perú y Honduras participan en la Pasantía Internacional 
de Cirugía y Urgencias Médico Quirúrgicas.  
 

Estudiantes de Medicina de instituciones de educación superior de Paraguay, 

Colombia, Costa Rica, Chile, Venezuela, Perú y Honduras participan en la Pasantía 

Internacional de Cirugía y Urgencias Médico Quirúrgicas que es impartida por 

especialistas y docentes de la Facultad de Medicina de la Universidad Autónoma del 

Estado de México.  

Al dar la bienvenida a los 20 estudiantes latinoamericanos, la directora de la 

Facultad de Medicina, Lilia Patricia Bustamante Montes, destacó la relevancia de este 

encuentro, ya que deja patente el prestigio que posee la Autónoma mexiquense en el 

ámbito internacional, como un espacio donde se forman profesionales con los más altos 

estándares de calidad educativa.  

 En el Auditorio “Generación 74”, sostuvo que la séptima edición de la Pasantía 

Internacional de Cirugía y Urgencias Médico Quirúrgicas, ejercicio académico 

organizado por la Asociación Civil Estudiantes de Medicina Pro Investigación (EMPIAC) 

de la Facultad de Medicina, permitirá a los pasantes extranjeros obtener una formación 

teórica y práctica durante tres semanas.  

 Las pasantías se organizan anualmente en coordinación con la Federación 

Latinoamericana de Sociedades Científicas de Estudiantes de Medicina, detalló 

Bustamante Montes, quien refirió que este evento marca un precedente en los estudios 

profesionales de quienes deciden fortalecer su instrucción en otras instituciones de 

reconocido prestigio.  

 Por su parte, la presidenta de la EMPIAC, Carla Renata Bruni Guerrero, resaltó 

que adquirir una mayor preparación en otros países contribuye a que los pasantes 

enfrenten los nuevos desafíos que impone el campo de la Medicina; puntualizó que los 

20 estudiantes extranjeros tendrán la posibilidad de presenciar clases con especialistas 
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en la materia, así como acudir al Hospital “Lic. Adolfo López Mateos” para realizar 

prácticas, bajo la supervisión de docentes de la UAEM.  

 Asimismo, Bruni Guerrero manifestó que la Facultad de Medicina de la Máxima 

Casa de Estudios mexiquense cuenta con las instalaciones pertinentes para la puesta 

en marcha de la séptima pasantía en Cirugía y Urgencias Médico Quirúrgicas, como el 

Laboratorio de Bioterio y el Laboratorio de Habilidades Clínicas, uno de los espacios 

mejor equipados del país, donde con tecnología de vanguardia, los alumnos adquieren 

habilidades prácticas, a través del uso de simuladores computarizados. 

 

 

COMUNICADO 0024 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 09 DE 2013 
 

Invita UAEM a participar en club ecuestre 
 

 Este espacio, único en una universidad pública, tiene la función de impartir clases de 
equitación, principalmente en las disciplinas de salto y adiestramiento. 
 

Con una tradición cercana a las dos décadas, el Hípico de la Universidad Autónoma del 

Estado de México, ubicado en la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia, en el 

Campus “El Cerrillo”, abre sus puertas para todos aquellos universitarios interesados en 

practicar la equitación. 

El jefe del Hípico Universitario, Roberto Vázquez Guerra, comentó que este 

espacio, único en una universidad pública, tiene la función de impartir clases de 

equitación, principalmente en las disciplinas de salto y adiestramiento. 

Acotó que pueden participar universitarios de cualquier organismo académico, de 

acuerdo a la disposición de lugares, es decir, el número de caballos y el tiempo de la 

instructora. Está abierto, detalló, a aquellas personas con conocimientos de equitación 

e incluso, aquellas que no sepan montar. 



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

Los interesados, pueden pedir informes en el teléfono 296-55-48, extensiones 

131 a 133, o hablar directamente con el jefe del hípico o la instructora, Maricarmen 

Reyes Bustos. 

El Hípico Universitario, manifestó, cuenta con jinetes con experiencia en los 

niveles medio y avanzado, que han participado en concursos sumamente competitivos 

en los que han obteniendo lugares importantes, tanto en pruebas de entrenamiento 

como de la Federación Ecuestre Mexicana (FEM). 

Cuenta también, describió, con una pista, un picadero, 10 caballerizas,  una pila, 

el sillero, ocho caballos propiedad de la UAEM; en cuanto a capital humano, tiene 

caballerangos, quienes se encargan del cuidado de los animales, y una instructora para 

los diferentes grupos: Inicial, Intermedio y Avanzado. 

El universitario resaltó los múltiples beneficios de la equitación; por ejemplo, el 

lazo que puede alcanzar el jinete con un caballo fortalece la formación integral y permite 

a los seres  humanos crecer. 

Finalmente, Roberto Vázquez Guerra enfatizó que la UAEM cuenta ya con un 

equipo representativo en competencias, que mantiene vínculos con otros hípicos, en los 

cuales se pueden tomar cursos para fortalecer la instrucción. 

 

 

COMUNICADO 0025 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 09 DE 2013 
 

Universitarios proponen desarrollar praderas  
de pastoreo en seis municipios mexiquense 

 
 Los sistemas lecheros que basan la alimentación de su ganado en pastoreo son 

ecosistemas efectivamente manejados que pueden lograr una alta sustentabilidad y 
rentabilidad. 
 

Investigadores del Instituto de Ciencias Agropecuarias y Rurales (ICAR) de la 

Universidad Autónoma del Estado de México proponen desarrollar praderas de 
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pastoreo en seis municipios del Estado de México y con ello, eficientar la producción de 

leche a pequeña escala. 

Lo anterior, debido a que los sistemas lecheros que basan la alimentación de su 

ganado en pastoreo son ecosistemas efectivamente manejados que pueden lograr una 

alta sustentabilidad y rentabilidad si la disponibilidad de pradera en una unidad de 

producción es la adecuada. 

 Los profesores e investigadores Adolfo Armando Rayas Amor, Darwin Heredia 

Nava, José Trinidad Pedraza Beltrán, José Manuel Nieto Rea, Carlos Galdino Martínez 

García y Carlos Manuel Arriaga Jordán comentaron que llevaron a cabo un análisis del 

uso de tierra actual y su potencial para incrementar la superficie dedicada a praderas de 

pastoreo en seis municipios ubicados en la región noroeste de la entidad mexiquense. 

Agregaron que en la actualidad, la sustentabilidad económica de los sistemas de 

producción de leche en pequeña escala del Estado de México es amenazada, como 

consecuencia de la falta de intensificación en el manejo de sus recursos forrajeros y la 

dependencia de insumos externos para la alimentación del ganado. 

Ante ello, los universitarios proponen que en  los municipios de Jilotepec, Aculco, 

Chapa de Mota, Soyaniquilpan, Timilpan y Polotitlán se amplíen dichas praderas, con el 

único objetivo de contribuir al crecimiento de los productores a pequeña escala. 

De acuerdo con los resultados obtenidos por los especialistas del Instituto de 

Ciencias Agropecuarias y Rurales de la UAEM, existe potencial en los municipios que 

conforman la región Jilotepec para incrementar la superficie dedicada a praderas de 

pastoreo. 

En este sentido, los universitarios consideraron que si la superficie que se dedica 

al cultivo de avena y pradera de corte se emplea para establecer pradera de pastoreo 

se puede obtener un incremento de hasta un 17 por ciento en las unidades de 

producción, en comparación con la superficie que actualmente es sembrada con maíz. 
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COMUNICADO 0026 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 10 DE 2013 
 

Don Gil de las calzas verdes inició  
temporada en “Los Jaguares” de la UAEM  

 
 Mediante este montaje de Tirso de Molina se muestra el esplendor del teatro 

español barroco, que construyó fuertes raíces en el desarrollo del arte escénico 
de nuestro país, vigentes en la actualidad. 
 

En el marco de la primera Jornada de Teatro Universitario de 2014, la Secretaría de 

Difusión Cultural de la Máxima Casa de Estudios mexiquense presenta la puesta en 

escena Don Gil de las calzas verdes, en el Teatro Universitario “Los Jaguares”. 

Mediante este montaje de Tirso de Molina, bajo la dirección de Israel Ríos y que 

durante su función de estreno registró un lleno total, se muestra el esplendor del teatro 

español barroco, que construyó fuertes raíces en el desarrollo del arte escénico de 

nuestro país, vigentes en la actualidad, quizá por su ritmo y cadencia. 

Don Gil de las calzas verdes, apoyada por el Fondo Especial para la Cultura y las 

Artes del Estado de México 2012 y una de las ganadoras de la Muestra Estatal de 

Teatro 2013, es además, una invitación al espectador para encontrarse con las raíces 

de nuestra nación. 

Esta comedia motiva al espectador a identificarse con sus personajes, pues 

“todos somos Don Gil”, nos disfrazamos todo el tiempo, buscándonos, ya sea exóticos o 

surrealistas, siempre intentando encajar en el mundo, pero sobre todo, porque somos 

culturalmente enamoradizos, le cantamos al amor, vivimos intensamente el amor y por 

él somos capaces de todo, afirmó Israel Ríos. 

Esta comedia presenta los enredos en los que se ve inmersa Doña Juana, quien 

al ser engañada, decide vengarse de su amante y se disfraza de hombre, de Don Gil. 

Cabe destacar que esta es una versión libre que mezcla música, baile e invita al 

encuentro con nuestras raíces, al presentar también la importante diversidad regional 

del país. 



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

Don Gil de las calzas verdes se presentará en el Teatro Universitario “Los 

Jaguares”, de jueves a sábado a las 19:00 horas y domingos a las 18:00 horas, hasta el 

9 de marzo. 

 

 

COMUNICADO 0027 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 10 DE 2013 
 

Inicia en UAEM temporada de La casa de Bernarda Alba  
 

 Las funciones se llevarán a cabo de jueves a sábado a las 17:00 horas y los domingos a 
las 16:00 horas, en el Teatro Universitario de Cámara “Esvón Gamaliel”, ubicado en el 
Edificio de Rectoría. 
 

A partir del pasado jueves y durante un mes, la Universidad Autónoma del Estado de 

México presenta la puesta en escena La casa de Bernarda Alba, de Federico García 

Lorca, dirigida por Oscar Daniel G. Sotelo, obra con la que el grupo Ohana Teatro se 

une al elenco artístico de la institución educativa y que presentará funciones de jueves 

a sábado a las 17:00 horas y los domingos a las 16:00 horas, en el Teatro Universitario 

de Cámara “Esvón Gamaliel”, ubicado en el Edificio de Rectoría. 

 El director de la puesta en escena, Oscar Sotelo, sostuvo que esta es la última 

temporada después de más de dos años de ofrecer funciones en diferentes escenarios; 

La casa de Bernarda Alba, destacó, es sin duda, uno de los clásicos de la dramaturgia 

española, con temas sumamente vigentes en la época actual. 

El universitario detalló que “la historia se desarrolla a partir de la muerte del 

marido de Bernarda, quien impone a sus hijas un luto riguroso de ocho años, que 

incluye el encierro y vestir ropa negra, como símbolo de dolor y ausencia; sin embargo, 

con ello frustra también las necesidades de sus hijas. 

“La casa de Bernarda Alba cuestiona a las instituciones, porque el personaje 

puede representar a una escuela, una creencia, un estado, al gobierno mismo, es una 
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cabeza que dirige a los demás y que si no es flexible o capaz de avanzar, acabará 

destruyendo a todos”. 

La obra, consideró, ofrece al espectador un mensaje sobre la importancia de 

cambiar, evolucionar y modificar las instituciones para poder crecer: las familias, 

escuelas, empresas, religión y gobierno. 

Cabe señalar que la obra fue reconocida en 2013 como la mejor puesta en 

escena del Estado de México; la actriz Alondra Mina, en el papel de Martirio, fue 

nominada como la mejor actriz y Sandra Macedo, en el papel de la abuela, fue 

nominada a nivel nacional como mejor actriz.  

 

 

COMUNICADO 0028 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 11 DE 2014 
 

Jesús Barrera Legorreta supo descifrar los retos  
de su tiempo y es ejemplo para los universitarios 

 
 Así lo afirmó el rector de la UAEM, Jorge Olvera García, al encabezar la ceremonia de 

cuerpo presente del ex rector de esta institución educativa durante el periodo 1973-
1977, quien falleciera a los 81 años de edad. 

 Reconoció en Barrera Legorreta, quien fundara la Escuela de Ciencias Químicas, la cual 
dirigió antes de ser rector, a un académico distinguido, a un hombre que apreció la 
libertad y la justicia, que infundía admiración, respeto profundo y honor. 

 Recordó que en el rectorado de Barrera Legorreta se dio gran impulso a la preservación 
del patrimonio universitario, por lo que se construyó la Plaza de la Autonomía y se 
remodelaron las áreas deportivas de la institución. 
 

"La Universidad Autónoma del Estado de México reconoce y recibe de nueva cuenta a 

uno de los suyos, a Jesús Barrera Legorreta, quien supo descifrar los retos de su 

tiempo y ahora es ejemplo para los universitarios”, afirmó el rector Jorge Olvera García, 

al encabezar la ceremonia de cuerpo presente del ex rector de esta institución 

educativa durante el periodo 1973-1977, quien falleciera a los 81 años de edad. 
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Cabe destacar la presencia en este solemne evento del secretario general de 

Gobierno del Estado de México y ex rector de la Autónoma mexiquense, Efrén Rojas 

Dávila, y el secretario de Educación de la entidad, Raymundo Martínez Carbajal, en 

representación del gobernador Eruviel Ávila Villegas, así como los ex rectores de la 

UAEM, José Martínez Vilchis, Tomas Ruiz Pérez, Rafael López Castañares, Eduardo 

Gasca Pliego,  Guillermo Ortiz Garduño y Uriel Galicia Hernández. 

Ante familiares y amigos del ex rector Barrera Legorreta, encabezados por la 

señora Sonia Villar de Barrera, el rector Jorge Olvera recordó que en el rectorado de 

Barrera Legorreta se dio gran impulso a la preservación del patrimonio universitario, por 

lo que se construyó la Plaza de la Autonomía y se remodelaron las áreas deportivas de 

la institución. 

En esta ceremonia solemne, a la que también asistió la senadora y ex presidenta 

municipal de Toluca, María Elena Barrera Tapia, Olvera García reconoció en Barrera 

Legorreta a un académico distinguido, a un hombre que apreció la libertad y la justicia, 

que infundía admiración, respeto profundo y honor. 

Ante la comunidad universitaria que se dio cita en el Aula Magna "Lic. Adolfo 

López Mateos" para rendir homenaje a quien fundara la Escuela de Ciencias Químicas, 

la cual dirigió antes de ser rector, e impulsó además, la construcción del edificio que 

hoy alberga la Facultad de Química, el rector recordó que fue Jesús Barrera Legorreta 

quien además de tener una trayectoria ejemplar, tuvo la visión de renovar los planes de 

estudio de la UAEM. 

Luego de que acompañado por Raymundo Martínez Carbajal, colocara la 

bandera institucional sobre el féretro del ex rector Jesús Barrera Legorreta, Jorge 

Olvera García, acompañado por familiares del fallecido, montó la primera guardia de 

honor; la segunda guardia correspondió a los ex rectores de la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense, encabezados por Efrén Rojas Dávila. 

Al término de la ceremonia, la bandera institucional fue entregada a la familia del 

Ingeniero Jesús Barrera Legorreta, quien recibió el apoyo del Consejo Universitario 
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para ser rector el 19 de noviembre de 1973 y se separó del cargo el 11 de enero de 

1977.  

 

 

COMUNICADO 0029 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 11 DE 2014 
 

Posgrados de Facultad de Arquitectura y Diseño  
cuentan con el más alto nivel de certificación 

 
 Dan cuenta del cumplimiento con la calidad requerida y el compromiso de formación en 

el campo de la Arquitectura, el Diseño Gráfico, Diseño Industrial y Diseño Urbano, así 
como la Valuación de Bienes Inmuebles. 
 

Los cuatro programas de estudios avanzados que oferta la Facultad de Arquitectura y 

Diseño de la Universidad Autónoma del Estado de México cuentan con el más alto nivel 

de certificación en el Programa Nacional de Posgrado de Calidad (PNPC) del Consejo 

Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACyT), lo cual da cuenta del cumplimiento con 

la calidad requerida y el compromiso de formación en el campo de la Arquitectura, el 

Diseño Gráfico, Diseño Industrial y Diseño Urbano, así como la Valuación de Bienes 

Inmuebles. 

 El Doctorado en Diseño, ofertado por la Máxima Casa de Estudios mexiquense, 

es un programa interinstitucional en el que participan las facultades de Arquitectura y 

Diseño e Ingeniería; está orientado a la formación de académicos e investigadores que 

conozcan, entiendan y expliquen el análisis de patrimonio, las estructuras y los 

espacios, con miras a contribuir en el Diseño Urbano, Arquitectónico y Tecnológico con 

una visión sustentable. 

 En tanto, la Maestría en Diseño forma investigadores en el área del Diseño; con 

énfasis en Arquitectura, Diseño Gráfico, Industrial, Urbano y del Paisaje, aplicación en 

las áreas de estudio de la Administración, Andragogía, tecnología y teoría, que se 

desarrollan a partir de la creación de objetos, artefactos y conocimientos de Diseño. 
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 El programa intrainstitucional de la Maestría en Estudios Sustentables 

Regionales y Metropolitanos, en la cual participan las facultades de Arquitectura y 

Diseño y Economía, así como el Instituto de Estudios sobre la Universidad (IESU), es 

profesionalizante y se vincula con los sectores productivo y social para la formación de 

profesionistas con alto nivel analítico, crítico y propositivo, que se materializará en un 

trabajo final de grado encaminado a proponer soluciones a los problemas más 

apremiantes de sustentabilidad social, regional y metropolitana, éticamente 

responsables. 

 De igual manera, la Especialidad en Valuación de Bienes Inmuebles tiene como 

objetivo especializar al profesional de Valuación Inmobiliaria, con alta capacidad en 

aspectos técnicos, metodológicos e instrumentales, pero también con alto sentido de 

responsabilidad y profesionalismo, con el propósito de desarrollar las habilidades para 

el análisis de la evaluación de los precios en la construcción, estudios de mercado y 

valuación de suelos. 

 

 

COMUNICADO 0030 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 11 DE 2014 
 

Abre UAEM convocatoria para Doctorado  
en Ciencias Económico-Administrativas 

 
 Tiene como objetivo formar investigadores capaces de generar respuestas, mediante la 

investigación y la docencia, a las problemáticas económicas y administrativas vinculadas 
con las organizaciones y los sectores productivos de la entidad, el país y el mundo. 
 

La Facultad de Contaduría y Administración de la Universidad Autónoma del Estado de 

México abrió la convocatoria para los interesados en realizar estudios en la promoción 

2014 del Doctorado en Ciencias Económico-Administrativas, cuya recepción de 

documentos se realizará del 3 de marzo al 6 de junio. 
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 Este programa de posgrado de la Máxima Casa de Estudios mexiquense es 

reconocido por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACyT), al estar 

inscrito en el Programa Nacional de Posgrado de Calidad (PNPC). 

Tiene como objetivo formar investigadores capaces de generar respuestas, 

mediante la investigación y la docencia, a las problemáticas económicas y 

administrativas vinculadas con las organizaciones y los sectores productivos de la 

entidad, el país y el mundo. 

 El Doctorado en Ciencias Económico-Administrativas tiene dos áreas de 

investigación: Análisis Económico de los Sectores Productivos y Gestión de las 

Organizaciones. 

Los candidatos a realizar estudios en este programa de posgrado deberán contar 

con capacidad de análisis y síntesis orientada a la identificación de problemas; realizar 

investigación científica, preferentemente probada mediante obra pública; contar con 

grado de Maestría y presentar un anteproyecto de investigación relacionado con las 

líneas de generación y aplicación del conocimiento, entre otros. 

 La publicación de la lista de aceptados se dará a conocer el 4 de julio, para 

iniciar el proceso de inscripción los días 10 y 11 de julio e iniciar el semestre el 4 de 

agosto. 

 Para mayores informes sobre este programa de posgrado que oferta la 

Universidad Autónoma del Estado de México, los interesados deberán acudir a la 

Facultad de Contaduría y Administración o llamar a los teléfonos 2-14-0001 o 2-15-4744 

de la ciudad de Toluca. 

 

  

COMUNICADO 0031 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 12 DE 2014 
 

Refrenda UAEM su posición como institución  
de educación superior de excelencia 
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 La UAEM registra en la actualidad 410 especialistas en el Sistema Nacional de 

Investigadores (SNI). 
 Casi 33 por ciento de los mil 248 Profesores de Tiempo Completo que la Autónoma 

mexiquense tiene registrados ante la Secretaría de Educación Pública forman parte de 
esta instancia, dependiente del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología. 
 

Al inicio de 2014, la Universidad Autónoma del Estado de México refrenda su posición 

como institución de educación superior de excelencia, pero también como generadora 

de conocimientos de calidad y alto beneficio para la sociedad, destacó la secretaria de 

Investigación y Estudios Avanzados, Rosario Pérez Bernal, quien informó que la UAEM 

registra en la actualidad 410 especialistas en el Sistema Nacional de Investigadores 

(SNI). 

La universitaria resaltó que de esta manera, casi 33 por ciento de los mil 248 

Profesores de Tiempo Completo (PTC) que la Autónoma mexiquense tiene registrados 

ante la Secretaría de Educación Pública forman parte de esta instancia, dependiente 

del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACyT). 

Detalló que el crecimiento de los investigadores registrados en el SNI -en 

diciembre de 2012, la Autónoma mexiquense registraba 305 profesores en el Sistema- 

ha sido contante durante los recientes nueve años, pero también es importante 

destacar que la institución incrementó el registro de especialistas en los niveles más 

altos de dicho sistema, es decir, el II y III, lo cual la posiciona a la vanguardia en materia 

de investigación.  

En este contexto, subrayó que un aspecto importante para ingresar al SNI es que 

el trabajo de un especialista, en cualquier área del conocimiento, responda a las 

principales necesidades de la sociedad, es decir, que cuente con pertinencia social y 

calidad. 

Pertenecer al SNI implica esfuerzo y compromiso para trabajar de forma 

permanente en el desarrollo de estudios y análisis científicos, el desarrollo de 

tecnología e innovación, productos científicos originales y con estándares 

internacionales.  
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 Para incorporarse y permanecer en el Sistema, así como incrementar su nivel, 

puntualizó, es necesario que los docentes mejoren su grado académico en el posgrado, 

que realicen estancias de investigación en el país o el extranjero, que publiquen 

regularmente libros o en revistas indizadas, asesoren tesistas de licenciatura y 

posgrado, impartan clases, participen en la organización de encuentros académicos y 

realicen tareas de difusión y divulgación del conocimiento. 

Manifestó que el incremento de investigadores en el SNI por parte de la UAEM 

es clara evidencia de la calidad de la educación que se imparte en diversos organismos 

académicos de la institución, pero también es resultado de la suma del esfuerzo de los 

universitarios para fortalecer el trabajo con los sectores público y privado, con el 

propósito de trabajar en la solución de problemáticas sociales.  

Luego de referir que en la Máxima Casa de Estudios mexiquense se llevan a 

cabo 802 proyectos de investigación, indicó que los espacios académicos de la 

institución que se mantienen con un alto número de investigadores registrados en el 

SNI y por lo tanto, importante producción científica, son las facultades de Química, 

Ciencias, Ciencias Políticas y Sociales, Ingeniería y Medicina Veterinaria y Zootecnia. 

 Finalmente, Rosario Pérez Bernal señaló que por instrucciones del rector Jorge 

Olvera García, se llevan a cabo acciones con el propósito de acompañar a los 

investigadores en su proceso de ingreso al SNI, a través, por ejemplo, de asesorías y 

auxiliándoles en los trámites correspondientes. 

 

 

COMUNICADO 0032 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 12 DE 2014 
 

En declive la longeva tradición  
de producción y consumo de pulque 

 
 Investigadores de la UAEM proponen retomar la tradición de la producción de esta 

bebida, con la finalidad de presentarla como un recurso turístico del Estado de México. 
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Por mucho tiempo, diversos municipios del Estado de México, como Jiquipilco, fueron 

importantes productores de pulque para el consumo local, pero también abastecían a la 

Ciudad de México, afirmaron investigadores de la Universidad Autónoma del Estado de 

México, quienes lamentaron también que ésta, una de las tradiciones culinarias más 

importantes de la entidad, se está perdiendo. 

 Ante ello, los académicos de la Facultad de Turismo y Gastronomía de la UAEM, 

Felipe Carlos Viesca González, Baciliza Quintero Salazar y Edgar Rojas Rivas 

proponen retomar la tradición de la producción de esta bebida, con la finalidad de 

presentarla como un recurso turístico de la entidad. 

 Explicaron que durante la época prehispánica, el pulque era una bebida utilizada 

en rituales, luego se dejó de usar de esta forma y por ende, su consumo aumentó entre 

la población; fue en el Porfiriato, dijeron, cuando la industria cervecera en México tuvo 

su auge y representó un factor clave para que se desvaneciera la longeva tradición de 

producción y consumo de pulque.  

 Agregaron que si bien en la década de 1920 hubo un repunte considerable en la 

producción de esta bebida, “conforme transcurrieron los años disminuyó abruptamente 

su consumo, que se deterioró aún más después de la Segunda Guerra Mundial”. 

 En este sentido, los investigadores de la Máxima Casa de Estudios de la entidad 

comentaron que la disminución en la producción y consumo de dicha bebida representa 

también una pérdida de usos y costumbres para la tradición culinaria mexiquense e 

incluso, nacional. 

 El pulque, refirieron, es una bebida que ha estado presente en todos los estratos 

sociales, desde las familias que se dedican al cultivo de maguey pulquero, hasta los 

que se dedican a su comercialización, por lo que es necesario rescatar, fomentar y 

preservar el consumo, usos y costumbres del pulque. 

Los universitarios propusieron que sea a través de la actividad turística que se 

realice este rescate e impulse la presencia turística en los municipios productores, 
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como es el caso de Jiquipilco, que para rescatar esta tradición ha llevado a cabo desde 

2010 la Feria del Pulque. 

Los profesores e investigadores de la Universidad Autónoma del Estado de 

México agregaron que es necesario realizar un análisis sobre la evolución de esta 

bebida, identificar los productores y comercializadores que participan, así como analizar 

la percepción que tienen las personas que asisten a la Feria, para luego proponer 

alternativas para su mejora que se reflejen en una mayor captación turística en el 

municipio. 

 

 

COMUNICADO 0033 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 12 DE 2014 
 

Industria procesadora, comprador  
más importante de carne de cerdo en México 

 
 A nivel nacional existen aproximadamente mil procesadores de carne; son pocas las 

compañías que producen más de 50 por ciento del volumen total. 
 

El comprador más importante de carne de cerdo en México es la industria procesadora, 

es decir, fabricantes de salchichas, jamón, carnes enlatadas y chorizo, justificado en 

buena medida, porque el mayor consumo per cápita de dicha carne está representado 

por las carnes procesadas. 

Así lo señalaron los profesores e investigadores de la Facultad de Economía de 

la Universidad Autónoma del Estado de México, Miguel Ángel Díaz Carreño y Gabriela 

Rodríguez Licea, autores de un estudio sobre el mercado de la carne de cerdo en 

México. 

Después de puntualizar que a nivel nacional existen aproximadamente mil 

procesadores de carne, indicaron que son pocas las compañías que producen más de 

50 por ciento del volumen total. 
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Expresaron que la industria de carnes frías y embutidos demanda cortes 

específicos destinados a la elaboración de jamones, productos picados (salami y 

chorizos) y emulsificados (salchichas, mortadelas y pasteles); subrayaron que el 

consumo de carne de este sector se estima en 15 por ciento de la producción nacional 

de la carne de porcino. 

Abundaron que otros grandes compradores de carne de cerdo en nuestro país 

son los supermercados; “para ellos no es difícil mantener una oferta local mínima 

porque es sólo uno de los miles de artículos que venden, así que compran carne de 

cerdo a los precios más baratos que pueden encontrar”.  

Los universitarios destacaron que el tercer mercado se compone del sector 

institucional, conformado por carnicerías y mercados públicos; estos últimos, 

suministrados principalmente por los productores locales. 

El consumo nacional, enfatizaron, tiene un fuerte componente importado, en 

promedio, 56 por ciento durante 2005 y 2008, no obstante que la carne de cerdo 

importada es de inferior calidad a la producida en el territorio nacional, lo cual se debe a 

que llega congelada y por tanto, registra una notable pérdida de agua y en 

consecuencia, su periodo de descomposición es menor.  

Sin embargo, sostuvieron Miguel Ángel Díaz Carreño y Gabriela Rodríguez 

Licea, la fuerte dependencia de las importaciones de cerdo explica en buena medida, el 

elevado déficit de la producción porcina mexicana; reconocieron que esta problemática 

se debe a factores de tipo económico, pues existe la capacidad pero se requiere 

incrementar la eficiencia. 

Concluyeron que el estudio de un mercado tan dinámico como el de la carne de 

cerdo en México se justifica al tener en cuenta el volumen de consumo de este 

producto, con cerca de dos millones de toneladas (2008), lo que representa una cuarta 

parte del consumo total de carne en el país. 

 

     



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

COMUNICADO 0034 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 13 DE 2014 
 

UAEM, institución pública estatal con mayor  
número de procesos certificados del país 

 
 Así lo resaltó el rector Jorge Olvera García, al presidir la Ceremonia de Entrega de 

Certificados ISO 9001:2008, por parte de auditores líderes de American Trust Register 
(ATR) y Germanischer Lloyd Certification (GL), así como la premiación de los Círculos 
de Calidad 2013. 

 El que sea la que mayor número de procesos certificados tiene, abundó, habla de 
cohesión, pertinencia y calidad de los servicios que ofrece. 

 Durante este evento fueron reconocidos los tres primeros lugares del Concurso de 
Círculos de Calidad: la Dirección de Servicios al Universitario, el Fondo de Fomento y 
Desarrollo de la Investigación Científica y Tecnológica (FONDICT) y la Dirección de 
Tecnologías de la Información y Comunicaciones (DTIC). 
 

La Universidad Autónoma del Estado de México es la institución pública estatal con 

mayor número de procesos certificados del país (190), resaltó el rector Jorge Olvera 

García, al presidir la Ceremonia de Entrega de Certificados ISO 9001:2008, por parte 

de auditores líderes de American Trust Register (ATR) y Germanischer Lloyd 

Certification (GL), así como la premiación de los Círculos de Calidad 2013. 

 Al dar a conocer su reporte final, el auditor líder de GL, Juan Antonio Pedroza 

Aguilar, aseveró que “la UAEM es una institución de excelencia, dirigida al cumplimiento 

de los requisitos normativos y legales enfocados a la calidad de la educación, la 

evaluación docente, la revisión de programas y planes de desarrollo institucional”. 

La auditora líder de ATR, Tania Ávalos Cruz, refirió que desde hace una década 

la UAEM mantiene el sistema en excelentes condiciones, como lo demuestran las 

auditorías externas de las cuales ha sido objeto. Sin duda, abundó, “todo sistema es 

perfectible, pero esta institución mantiene un compromiso absoluto con la mejora de los 

procesos implementados y aspira a lograr un nivel más alto de madurez, cuyos 

resultados se traducirán en mejorar el desempeño de la organización”. 

Acompañado por el secretario de Administración de la Autónoma mexiquense, 

Javier González Martínez, y la titular de la Dirección de Organización y Desarrollo 
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Administrativo (DODA), María Teresa Aguilera Ortega, Olvera García destalló que “a 10 

años de este tipo de prácticas, que inició con 34 procesos administrativos, ahora 

tenemos una institución ya consolidada en esta materia”. 

El que sea la que mayor número de procesos certificados tiene, abundó, habla 

de cohesión, pertinencia y calidad de los servicios que ofrece; agradeció y enalteció el 

trabajo del equipo de auditores que el pasado noviembre se dedicaron a revisar, 

examinar y evaluar los resultados de la gestión administrativa y financiera de la UAEM. 

En este contexto, Javier González indicó que la Universidad Autónoma del 

Estado de México cuenta con solidez en sus finanzas y una fuerte cultura de trabajar 

con base en resultados, lo cual ha sido reconocido por instancias nacionales e 

internacionales, como la Auditoria Superior de la Federación, el Órgano Superior de 

Fiscalización del Estado de México y la Secretaría del Trabajo federal. 

 A los participantes en el Sistema de Gestión de la Calidad de la UAEM les 

reconoció que “sus aportaciones contribuyen diariamente, a la mejora de las prácticas 

institucionales, por lo que las personas que prestamos servicios a la UAEM tenemos la 

encomienda de guiarlos correctamente, con amplio sentido de responsabilidad ética y 

profesionalismo, por estar llamados a trabajar con esquemas de conducta deseados”. 

En su momento, Javier González Martínez destacó que el aseguramiento de la 

calidad ha sido una apuesta que la UAEM emprendió en 2001, esfuerzo al que se ha 

sumado toda la comunidad, que ha hecho posible que el Sistema de Gestión de la 

Calidad cuente hasta la fecha con 190 procesos certificados bajo la norma ISO 

9001:2008. 

 Sostuvo que el resultado de este esfuerzo ha sido la creciente satisfacción de los 

usuarios, la mejora en la calidad de los productos y servicios, la consolidación de una 

cultura de servicio orientada al usuario y sobre todo, el cumplimiento de objetivos y 

metas institucionales, con estricto apego a la legislación y normatividad aplicables. 

“La calidad se ha constituido como una forma y un estilo de vida universitario y la 

reorganización administrativa ha motivado eficiencia, transparencia y rendición de 
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cuentas”. González Martínez precisó que los Círculos de Calidad contribuyen al óptimo 

funcionamiento del quehacer institucional, ayudan a reducir tiempos, simplificar 

procesos y mejorar la comunicación organizacional. 

 Durante este evento también fueron reconocidos los tres primeros lugares del 

Concurso de Círculos de Calidad, de 25 inscritos el año pasado: la Dirección de 

Servicios al Universitario, con el Proyecto Constancia de Estudios PRONABES, ocupó 

el primer lugar; el Fondo de Fomento y Desarrollo de la Investigación Científica y 

Tecnológica (FONDICT), con el Proyecto Relleno Sanitario “Puerto de Chivos”, el 

segundo lugar, y la Dirección de Tecnologías de la Información y Comunicaciones 

(DTIC), con el Proyecto Revisión por la Dirección en Línea, el tercero. 

   

  

COMUNICADO 0035 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 13 DE 2014 
 

Apoya UAEM a personas con capacidades  
diferentes y de la tercera edad  

 
 El rector Jorge Olvera García entregó cinco sillas de ruedas y dos andaderas, que serán 

proporcionados en los accesos de los edificios de Rectoría y Administrativo de la UAEM, 

a las personas que así lo requieran.  
 

En solidaridad con las personas con capacidades diferentes y de la tercera edad que 

visitan los edificios de Rectoría y Administrativo de la Universidad Autónoma del Estado 

de México, el rector Jorge Olvera García entregó equipo de soporte y asistencia -cinco 

sillas de ruedas y dos andaderas– que será proporcionado en los accesos de ambos 

inmuebles a quienes así lo requieran.  

 Ante los titulares de las secretarías de la Administración Central, la directora de 

Recursos Humanos, Martha Olivia Cano Nava, explicó que como parte de los objetivos 

planteados por la Administración 2013-2017, fue posible la primera adquisición de 
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soportes para personas con capacidades diferentes, a través de la Secretaría de 

Administración.  

 Lo anterior, dijo, con el objetivo de brindar una mejor atención en estos recintos 

universitarios, así como resguardar la salud e integridad física de los visitantes; detalló 

que las sillas de ruedas y las andaderas serán de utilidad para no limitar o impedir que 

las personas con problemas de movilidad accedan a solicitar algún servicio a la 

institución.  

 Cano Nava indicó que “el equipo de asistencia podrá ser solicitado al personal de 

Protección Civil, quienes lo resguardarán en las puertas de acceso a los edificios y 

serán los encargados de instalar a la persona en la silla de ruedas y trasladarla al lugar 

que les sea indicado o bien, entregarle la andadera”. 

La directora de Recursos Humanos subrayó que es la primera vez que la 

institución aporta ayuda de este tipo y destacó que se prevé la entrega de más equipo 

de asistencia en los diversos espacios universitarios.  

 

 

COMUNICADO 0036 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 13 DE 2014 
 

Desarrollan programas educativos enfocados  
a la prevención de los embarazos a temprana edad 

 
 La profesora del nivel medio superior, Virginia de los Ángeles Chávez Martínez, propone 

un programa que permita brindar a los jóvenes, de manera permanente, información en 
materia de sexualidad. 
 

Debido a que entre los 13 y 19 años los jóvenes inician su vida sexual activa, docentes 

del Plantel “Ignacio Ramírez Calzada” de la Escuela Preparatoria de la Universidad 

Autónoma del Estado de México realizan trabajos de investigación y desarrollan 

programas educativos enfocados a la prevención de los embarazos a temprana edad. 
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La profesora del nivel medio superior, Virginia de los Ángeles Chávez Martínez, 

propone un programa que permita brindar a los jóvenes, de manera permanente, 

información en materia de sexualidad; indicó que de acuerdo con indagaciones 

reportadas por instituciones internacionales de salud, los programas educativos deben 

contemplar al menos, 40 horas de educación sexual durante el periodo escolar. 

Las madres adolescentes, destacó, son proclives a depender de los padres, 

otorgando la responsabilidad maternal a los abuelos, pues no se cuenta con la madurez 

psicológica y económica para hacer frente a las responsabilidades que implica la 

manutención y crianza de un infante.  

 Sostuvo que aunado a factores como la falta de cercanía con los padres, la 

carencia afectiva y la inseguridad, que originan la gestación durante la etapa de la 

adolescencia, también la información y conocimiento que proveen las tecnologías 

representan una fuente de influencia, pues al no usarse de manera apropiada, los 

jóvenes tienen acceso a contenidos clasificados para mayores de edad.  

 Asimismo, los programas televisivos puede ser un factor que promueva estilos de 

vida que podrían influir en el comportamiento de los adolescentes, refirió la catedrática 

de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, por lo que una formación educativa y 

cultural permite a los adolescentes decidir qué tipo de información es aplicable para su 

vida y cuál es sólo entretenimiento.  

 Virginia de los Ángeles Chávez Martínez concluyó que durante la adolescencia 

existe la tendencia a convertir el interés sexual en un factor importante de la vida; así, 

en esta etapa los menores de edad buscan la aceptación de personas de su mismo 

rango de edad, se mantienen pendientes de las impresiones que causan a los demás, 

así como del aspecto personal; factores que contribuyen a aumentar la incidencia del 

embarazo adolescente.  
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COMUNICADO 0037 
AXAPUSCO, MÉX.  
ENERO 14 DE 2014 
 

Verdadero desarrollo humano sólo  
se alcanza con educación de calidad 

 
 Es indispensable para vivir en libertad y democracia, pues sin ella no es posible el 

progreso sostenido de las naciones, afirmó el rector de la UAEM, Jorge Olvera García. 
 Lo anterior, al presidir el Tercer Informe Anual de Actividades del encargado del 

despacho de la dirección del Centro Universitario UAEM Teotihuacán, Rigoberto García 
Garduño.  

 Resaltó que en congruencia con las disposiciones jurídicas que marca la Legislación 
Universitaria, a partir de este año, la comunidad del Centro Universitario Teotihuacán de 
la UAEM podrá participar en la elección de sus autoridades.  
 

El verdadero desarrollo humano sólo se alcanza con educación de calidad, 

indispensable para vivir en libertad y democracia, pues sin ella no es posible el 

progreso sostenido de las naciones, afirmó el rector de la Universidad Autónoma del 

Estado de México, Jorge Olvera García, al presidir el Tercer Informe Anual de 

Actividades del encargado del despacho de la dirección del Centro Universitario UAEM 

Teotihuacán, Rigoberto García Garduño.  

 En el auditorio de dicho espacio académico, acompañado por integrantes del 

gabinete universitario, Olvera García resaltó que como premisa de la Administración 

2013-2017 y en congruencia con las disposiciones jurídicas que marca la Legislación 

Universitaria, a partir de este año, la comunidad del Centro Universitario UAEM 

Teotihuacán podrá participar en la elección de sus autoridades, con lo cual se da 

respuesta a la solicitud de los universitarios.  

Olvera García indicó que el compromiso con la sociedad distingue a la 

Universidad Autónoma del Estado de México, comprometiéndole a continuar 

expandiéndose, con la finalidad de otorgar cobertura educativa y una formación de 

calidad a más jóvenes mexiquenses, lo cual podrá constatarse durante el Primer 

Informe Anual de Actividades de la Administración 2013-2017, a realizarse el próximo 3 

de marzo.  
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Destacó que el empeño de la comunidad de la Autónoma mexiquense permite a 

la institución posicionarse como una de las tres primeras universidades públicas 

estatales, por la calidad de sus programas educativos. 

Reconoció que a 14 años de abrir sus puertas como Unidad Académica 

Profesional, el Centro Universitario UAEM Teotihuacán brinda oportunidades a 

estudiantes originarios de los municipios de Nopaltepec, Axapusco, Otumba, 

Temascalapa, San Martín de las Pirámides, San Juan Teotihuacán y Acolman. 

Jorge Olvera García enfatizó el acelerado crecimiento de la matrícula de este 

espacio académico –de 140 alumnos a mil 106-, es decir, casi siete veces más que al 

inicio de sus actividades en el año 2000.  

En su oportunidad, Rigoberto García Garduño sostuvo que los cambios ocurridos 

en el contexto nacional en materia educacional, obligan a las instituciones de educación 

superior a permanecer a la vanguardia en el uso de las tecnologías de la información y 

comunicación, así como a la creación de programas educativos pertinentes con las 

demandas laborales. 

Explicó que más de 80 por ciento de los alumnos de las licenciaturas en 

Contaduría, Ingeniería en Computación, Derecho, Psicología, Informática Administrativa 

y Turismo realiza estudios en programas acreditados por su calidad académica, 

mientras que más de 70 por ciento es beneficiado con alguna modalidad de beca para 

continuar sus estudios.  

García Garduño indicó que a través del espacio académico que dirige, es posible 

brindar a los estudiantes de la región nororiente de la entidad una educación de calidad, 

por lo que el Centro Universitario UAEM Teotihuacán permanece en constante 

evaluación para que el total de sus programas educativos sean evaluados y 

certificados.  
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COMUNICADO 0038 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 14 DE 2014 
 

Invitan estudiantes a participar en UAEM-Fest 
 

 Tiene como propósito festejar a la Máxima Casa de Estudios mexiquense, pero al mismo 
tiempo fomentar y fortalecer la identidad universitaria, a través de las diferentes 
expresiones artísticas. 
 

Con el propósito de festejar a la Máxima Casa de Estudios mexiquense, pero al mismo 

tiempo fomentar y fortalecer la identidad universitaria, a través de las diferentes 

expresiones artísticas, estudiantes de diversos organismos académicos de la institución 

organizan el UAEM-Fest, que se llevará a cabo en Ciudad Universitaria, el próximo 7 de 

marzo.   

Ricardo Lara, Mónica Hernández y Paulina Morales, alumnos integrantes del 

comité organizador, indicaron que la convocatoria para participar en este ejercicio 

artístico y cultural está abierta a los integrantes de esta casa de estudios. 

Destacaron que este evento rescata los intereses de los universitarios y estará 

dividido en tres partes: Letras en Escena, que busca ser un espacio donde los 

estudiantes de la universidad expongan sus trabajos literarios y expresen su gusto por 

la literatura. 

En este espacio podrán participar de manera individual o en grupo, todos los 

alumnos de esta casa de estudios, con poesía, cuentos, relatos y prosa poética, entre 

otros; los trabajos serán evaluados por expertos y el día del evento, dramatizados o 

leídos ante el público asistente. 

Museo Abierto es el espacio en el cual los estudiantes podrán dar a conocer sus 

expresiones artísticas, mediante videos, documentales, instalaciones, fotografía e 

ilustración. 
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En el espacio Música podrán participar alumnos de manera individual o grupal, 

para dar a conocer su repertorio, el cual tendrá que ser de su autoría en los diferentes 

subgéneros del rock. 

Ricardo Lara, Mónica Hernández y Paulina Morales comentaron que esta es la 

primera ocasión que estudiantes de esta casa de estudios realizan un evento de esta 

naturaleza para conmemorar la transformación de Instituto Científico y Literario en 

Universidad Autónoma del Estado de México; también resaltaron la organización y 

coordinación de los alumnos de diversos espacios académico para concretar este 

proyecto. 

Las actividades, puntualizaron, se llevarán a cabo en espacios como el 

estacionamiento situado frente a la Facultad de Contaduría y Administración y el área 

verde cercana a la Facultad de Humanidades, con el objetivo de que los universitarios 

“reconozcan” lugares que en lo cotidiano pudieran pasar desapercibidos 

Los estudiantes de las facultades de Ciencias Políticas y Sociales y Arquitectura 

y Diseño sostuvieron que se espera una amplia participación de los universitarios de la 

ciudad de Toluca, pero también de los centros universitarios, unidades académicas 

profesionales y planteles de la Escuela Preparatoria  que se ubican en otros municipios 

mexiquenses. 

“Lo que se busca es la unión de todos los universitarios y destacar que 

precisamente la imagen del UAEM-Fest, creada por alumnos de la Facultad de 

Arquitectura y Diseño, rescató la unión de elementos que muestran dinamismo, 

relacionado con los alumnos de la Autónoma mexiquense, quienes se distinguen por no 

ser pasivos”. 

 La convocatoria para participar en este festival está disponible en las redes 

sociales, donde los interesados podrán obtener mayor información del evento. 
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ENERO 14 DE 2014 
 

Urgente generar propuestas  
para contrarrestar obesidad 

 
 Las instituciones de salud deben promover una nutrición equilibrada, fomentar un 

cambio en los hábitos alimenticios, evitar el consumo de chatarra en general y la 
activación física, por lo menos 30 minutos diarios, ya sea caminar o la práctica de algún 
deporte. 
 

El problema de la obesidad no es nuevo; la sociedad mexicana lo arrastra desde hace 

casi tres décadas, como consecuencia de la inexistencia de políticas públicas de 

prevención, afirmaron las profesoras e investigadoras del Plantel “Cuauhtémoc” de la 

Escuela Preparatoria de la Universidad Autónoma del Estado de México, Angélica 

Flores Manzur, María  de los Ángeles Manzur Quiroga y Silvia Cristina Manzur Quiroga. 

En la actualidad, advirtieron, uno de cada dos mexicanos padece obesidad o 

presenta sobrepeso, debido a malos hábitos alimenticios (altos en azúcares, grasas, 

harinas y sales), sedentarismo y exceso de alcohol y tabaco. 

 Las autoras del trabajo “Obesidad, epidemia en expansión” dieron a conocer que 

la obesidad abdominal se incrementó seis por ciento en los recientes años, siendo las 

mujeres las más afectadas. 

 Detallaron que la obesidad es una enfermedad con origen multifactorial, es decir, 

genético, ambiental y psicológico, que requiere de soluciones a corto, mediano y largo 

plazo, mediante políticas públicas eficientes. 

 Las universitarias expusieron que en la actualidad, organismos como la 

Organización Mundial de la Salud consideran a la obesidad como una enfermedad 

progresiva y crónica de proporciones epidémicas, que afecta a todo tipo de población, 

por lo que consideraron urgente generar propuestas para contrarrestar la situación. 

En este contexto, opinaron que las instituciones de salud deben promover una 

nutrición equilibrada, fomentar un cambio en los hábitos alimenticios, evitar el consumo 

de chatarra en general y la activación física, por lo menos 30 minutos diarios, ya sea 

caminar o la práctica de algún deporte. 
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COMUNICADO 0040 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 15 DE 2014 
 

Desarrollo de una sociedad más justa, a partir  
de principios que impulsen el progreso 

 
 Como la educación y el respeto a los derechos fundamentales de los individuos, aseveró 

el rector de la UAEM, Jorge Olvera García, al ser investido con la Venera "Lic. Isidro 
Fabela Alfaro", otorgada por la Federación de Colegios, Barras y Asociaciones de 
Abogados del Estado de México. 

 Recibió este galardón por su destacada trayectoria en el ámbito académico; además, se 
le otorgó por unanimidad, para reconocer la dignidad académica demostrada durante 
sus primeros meses de gestión al frente de la UAEM. 

 El presidente de la Federación, Oscar Juárez Cárdenas, aseguró que este galardón es 
un reconocimiento al compromiso del rector de la UAEM para seguir trabajando por los 
demás y contribuir con la formación de mejores abogados. 
 

El desarrollo de una sociedad más equitativa y justa debe basarse en principios y 

valores que impulsen el progreso, como la educación y el respeto a los derechos 

fundamentales de los individuos, aseveró el rector de la Universidad Autónoma del 

Estado de México, Jorge Olvera García, al ser investido con la Venera "Lic. Isidro 

Fabela Alfaro", otorgada por la Federación de Colegios, Barras y Asociaciones de 

Abogados del Estado de México (FECOBA). 

El rector de la Máxima Casa de Estudios mexiquense recibió este galardón por 

su destacada trayectoria en el ámbito académico; además, se le otorgó por unanimidad, 

para reconocer la dignidad académica demostrada durante sus primeros meses de 

gestión al frente de la UAEM. 

En este evento, que reunió a representantes de las 50 asociaciones que integran 

esta Federación, encabezada por Oscar Juárez Cárdenas, quien también preside la 

Confederación de Colegios y Asociaciones de Abogados de México, A.C., Olvera 

García sostuvo que la historia del país no se puede entender sin la presencia de las 

universidades públicas, así como es imposible entender el desarrollo de nuestra entidad 

sin la presencia de la Universidad Autónoma del Estado de México, de donde han 

egresado grandes juristas. 
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Después de que el rector Jorge Olvera recibiera la Venera "Lic. Isidro Fabela 

Alfaro"', Oscar Juárez Cárdenas aseguró que este galardón es un reconocimiento al 

compromiso del rector de la UAEM para seguir trabajando por los demás y contribuir 

con la formación de mejores abogados; "Jorge Olvera está trabajando para que el 

pensamiento fabeliano y universitario progrese para siempre en el Estado de México". 

En este evento, al que acompañaron al rector de la UAEM el secretario de 

Rectoría, José Benjamín Bernal Suárez; el Abogado General, Hiram Raúl Piña Libien, y 

el director de la Facultad de Derecho, Enrique Uribe Arzate, Juárez Cárdenas manifestó 

el apoyo de la Federación hacia el trabajo que desarrolla Jorge Olvera García al frente 

de la UAEM e indicó el interés por signar convenios que beneficien a ambas instancias. 

En la ceremonia, la presidenta del Colegio de Abogados del Estado de México, 

Irma Leticia Cisneros Basurto, dio la bienvenida a este evento que ya es una tradición 

en la Federación, adscrita a la Confederación de Colegios y Asociaciones de Abogados 

de México; destacó la trayectoria de Olvera García como alumno brillante de Leyes, 

destacado académico de Derecho y por su trabajo al frente de la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense. 

Jorge Olvera García expresó su beneplácito por recibir esta distinción, que –dijo- 

no se le hace sólo al rector sino a la institución educativa en general; refirió que la 

UAEM continuará estrechando vínculos de colaboración con instituciones y 

asociaciones profesionales como la FECOBA, "ya que en el mutuo apoyo radica la 

fortaleza para llevar a cabo proyectos innovadores y benéficos para los universitarios y 

la sociedad en general". 

Cabe destacar que la Venera "Lic. Isidro Fabela Alfaro" es otorgada desde 1987, 

por los colegios de abogados y el Consejo de Decanos de Atlacomulco, a los juristas 

más destacados de México; este galardón se entrega en los diferentes ámbitos de 

desempeño profesional, como son el foro, la judicatura, el servicio público y la 

academia. 
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COMUNICADO 0041 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 15 DE 2014 
 

Valle de Toluca cuenta con productos que otorgan  
identidad al territorio y arraigo a sus pobladores 

 
 Investigadores de la Universidad Autónoma del Estado de México desarrollaron un 

proyecto de vinculación territorial para el aprovechamiento de la producción de chorizo 
artesanal en esta región. 
 

El Valle de Toluca cuenta con diversos productos que integran su patrimonio 

alimentario, pero que además le otorgan identidad al territorio y arraigo a sus 

pobladores; sin embargo, como ha ocurrido con otros productos, por el proceso de 

globalización, éstos se han homogeneizado o generalizado. 

Ante ello, investigadores de la Universidad Autónoma del Estado de México 

desarrollaron un proyecto de vinculación territorial para el aprovechamiento de la 

producción de chorizo artesanal en esta región. 

 Lo anterior, con el objetivo de salvaguardar la cultura heredada en el saber-hacer 

en cuanto a la comercialización, producción y caracterización de este tipo de 

especialidad cárnica, pero sobre todo, en cuanto a origen, ingredientes, distribución 

geográfica y proceso de comercialización. 

Andrea Edurne Jiménez Ruiz, Francisco Herrera Tapia, Angélica Espinoza 

Ortega y Francisco Ernesto Martínez Castañeda aseguraron que lograr una vinculación 

territorial permitirá revalorizar el producto y con ello, alertar sobre la necesidad de 

implementar medidas que contribuyan a que se reconozca al chorizo como un producto 

importante del patrimonio gastronómico y de la actividad económica mexiquense. 

 Los especialistas del Instituto de Ciencias Agropecuarias y Rurales de la Máxima 

Casa de Estudios mexiquense señalaron que su proyecto contempla que el grupo de 

productores de los municipios de Toluca, Mexicaltzingo y Tenango desarrollen las 

capacidades necesarias para hacer frente a diversas problemáticas que se presentan, 
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tanto en el momento de la producción como de la distribución, comercialización y su 

relación con otros actores. 

“Entre las alternativas destacan el innovar en cuanto a la forma de producción o 

la difusión de su producto e implementar mecanismos que ayuden a aminorar los 

impactos negativos de la globalización”. 

Agregaron que su proyecto puede ser  también una fuente de mejora económica 

y enfocada, al mismo tiempo, en desarrollar las capacidades de gestión en los 

productores, para que logren articularse con diferentes actores e instituciones que se 

mueven dentro del territorio y de esta manera, hacer frente a sus diversas 

problemáticas, logrando así ser sujetos activos en su territorio, evitando que se pierda 

dicha actividad. 

 

 

COMUNICADO 0042 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 15 DE 2014 
 

Ofrece Centro de Actividades  
Culturales de UAEM 18 nuevos cursos 

 
 Se trata de guitarra jazz, clásica y popular, viola, contrabajo, coro, coro infantil, teatro 

infantil, baile afrocolombiano, elaboración de títeres, pintura mural, cine y literatura, 
procesos editoriales y fotografía, entre otros. 
 

El Centro de Actividades Culturales (CeAC) de la Universidad Autónoma del Estado de 

México ofrece 18 nuevos cursos para el semestre febrero-julio del año en curso; se 

trata de guitarra jazz, clásica y popular, viola, contrabajo, coro, coro infantil, teatro 

infantil, baile afrocolombiano, elaboración de títeres, pintura mural, cine y literatura, 

procesos editoriales y fotografía, entre otros. 

El periodo de inscripciones al Centro, donde también se ofertan talleres de artes 

plásticas, música, danza y teatro, se llevará a cabo del 20 al 31 de enero, para iniciar 

cursos el próximo 10 de febrero.  
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La apertura de estos cursos sumará un aproximado de 120 a 150 alumnos más 

dentro de las instalaciones del CeAC, ubicado en el número 211 de la calle Instituto 

Literario (frente al parque Simón Bolívar); con más de dos décadas de trabajo, esta 

instancia universitaria se ha constituido como un espacio dedicado a contribuir a la 

sensibilización de la comunidad estudiantil, docente, administrativa y público en 

general. 

Este año y a inicio de semestre, el CeAC continúa aportando las herramientas 

que motiven el interés y gusto por el arte y la cultura, por lo que se presentan 

programas educativos que resulten del interés de la población en general. 

De igual manera, se proponen nuevos horarios, la apertura de más grupos para 

satisfacer la demanda y nuevos proyectos, entre los que destacan el curso de fotografía 

artística infantil y el de baby ballet, danza para niños con entre tres y seis años de edad, 

ambos, surgidos de peticiones de la propia comunidad universitaria. 

 

 
COMUNICADO 0043 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 16 DE 2014 
 

Filosofía humanista, condición para  
consolidar calidad de la educación: Olvera García 

 
 En la actualidad, son necesarios espacios universitarios donde prive la reflexión, la 

investigación y la crítica, pues estos son los valores que deben oponerse a la 
intolerancia, el engaño y la violencia, advirtió el rector Jorge Olvera García. 

 Lo anterior, al presentar el trabajo disciplinario "Humanismo y Universidad", con el cual 
ingresó como miembro a la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística del Estado 
de México. 

 El director de Profesiones del Gobierno de la República, Jaime Hugo Talancón 
Escobedo, destacó el trabajo del rector Jorge Olvera: “desde su trinchera” responde a 
una realidad internacional, que además es el reto de la universidad pública: la educación 
de calidad. 

 El presidente de la Junta Directiva de la Sociedad, German García Salgado, subrayó el 
humanismo de Olvera García al frente de la Autónoma mexiquense; señaló que su 
ingreso a la benemérita sociedad aportará talento y capacidad intelectual como jurista. 
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En la actualidad, son necesarios espacios universitarios donde prive la reflexión, la 

investigación y la crítica, pues estos son los valores que deben oponerse a la 

intolerancia, el engaño y la violencia, advirtió el rector de la Universidad Autónoma del 

Estado de México, Jorge Olvera García, al presentar el trabajo disciplinario 

"Humanismo y Universidad", con el cual ingresó como miembro a la Sociedad Mexicana 

de Geografía y Estadística del Estado de México (SOMEGEM), en ceremonia presidida 

por el director de Profesiones del Gobierno de la República, Jaime Hugo Talancón 

Escobedo, quien asistió con la representación del ejecutivo federal, Enrique Peña Nieto. 

En esta sesión académica solemne realizada en la Sala de Consejo Universitario 

de la UAEM, a la que asistieron miembros de la SOMEGEM, encabezados por el  

presidente de la Junta Directiva, Germán García Salgado, Talancón Escobedo destacó 

el trabajo del rector Jorge Olvera; agregó que “desde su trinchera” responde a una 

realidad internacional, que además es el reto de la universidad pública: la educación de 

calidad, pues es tiempo de educarse para la profesionalización y la especialización, 

pero sobre todo para la trascendencia. 

El servidor público federal abundó que en el concepto de calidad se sintetiza la 

filosofía humanista aplicada a la enseñanza que debe regir el futuro de las 

universidades y de sus profesores, con la finalidad de fortalecer la ruta del desarrollo 

nacional; “el tema expuesto por el rector de la UAEM da la certeza de que la política 

educativa del presidente Peña Nieto es la correcta, ya que la simbiosis de humanismo y 

universidad no provienen de la improvisación”. 

En este marco, Olvera García habló sobre la importancia de unir las dos 

perspectivas que constituyen el humanismo: la ciencia objetiva y la humanitas, es decir, 

la educación y la formación, el conocimiento y la dignidad. 

El Humanismo que Transforma que hoy rige a la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense busca conformar “un bastión de producción y aplicación del conocimiento, 

pero a la vez apuesta a que dicho conocimiento siempre tenga como directriz la 
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salvaguarda de la dignidad humana”, apuntó el rector, ante miembros de la comunidad 

universitaria e integrantes de la SOMEGEM que se dieron cita en este evento solemne. 

Olvera García afirmó que las culturas humanística y científica no pueden ser 

ajenas ni independientes, así: “el Humanismo que Transforma se refiere a un 

humanismo integral que reconoce la trascendencia de ambas”; por ello, ratificó su 

creencia en la universidad pública como lugar privilegiado para el diálogo, la ciencia y la 

cultura, pero también porque en ella se aprecia la creatividad del hombre y lo vuelve 

libre a través del conocimiento. 

Antes, acompañado por el presidente de la Academia de Periodismo y 

Comunicación de la SOMEGEM, Gerardo Viloria Varela; el delegado de la SEP en la 

entidad, Guillermo Legorreta Martínez, y el presidente de la Comisión de Honor y 

Justicia, Carlos Beltrán Infante, German García Salgado subrayó el humanismo de 

Olvera García al frente de la Autónoma mexiquense; señaló que su ingreso a la 

benemérita sociedad aportará talento y capacidad intelectual como jurista. 

 Agregó que es evidente el humanismo que hoy priva en la UAEM, necesario 

para la sociedad en general, ávida de principios fundamentales, como la igualdad, la 

fraternidad, el respeto y la libertad, valores y principios que rigen a esta institución. 

Aseveró que “hoy en día se requiere de hombres pensantes que sientan orgullo por la 

patria y trabajen para ella, como el Dr. Jorge Olvera García”. 

Con el  trabajo titulado "Humanismo y Universidad", la Academia de Filosofía y 

Derecho de la SOMEGEM aceptó, por unanimidad, el ingreso del rector Jorge Olvera 

García a esta casi bicentenaria Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística, 

comentó Guillermo Legorreta, al dar a conocer el dictamen académico del trabajo 

postulante.  

En tanto, el director de Identidad Universitaria e integrante de la SOMEGEM, 

Jorge Hurtado Salgado, hizo el comentario académico al trabajo postulado por el rector 

de la Universidad Autónoma del Estado de México; destacó el recorrido histórico de los 

ideales del humanismo y de la universidad, que si bien nacen separados, la UAEM 
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recupera en la actualidad, mediante la tradición romana del humanitas, fundamental 

para el desarrollo de la universidad pública mexicana. 

Al término de la ceremonia, se le impuso al rector Jorge Olvera García la venera 

correspondiente y se le otorgó el pergamino que lo acreditó como miembro de la 

Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística del Estado de México. 

 

 

 

COMUNICADO 0044 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 16 DE 2014 
 

Reducen costo de EGEL para egresados de UAEM  
 

 Las gestiones realizadas por la Administración 2013-2017 permiten que el costo del 
Examen General de Egreso de la Licenciatura sea de únicamente 600 pesos para los 
egresados de esta casa de estudios.   
 

Las gestiones realizadas por la Administración 2013-2017 de la Universidad Autónoma 

del Estado de México ante el Centro Nacional de Evaluación para la Educación 

Superior (CENEVAL) posibilitan que a partir de este año, los egresados de esta casa de 

estudios paguen únicamente la mitad del costo del Examen General de Egreso de la 

Licenciatura (EGEL), es decir, 600 pesos.   

 El secretario de Docencia de la Autónoma mexiquense, Alfredo Barrera Baca, 

precisó que la aprobación del EGEL es sólo una de las 13 modalidades de evaluación 

profesional con que cuenta la institución y después de la tesis, la que ocupa el segundo 

lugar de preferencia entre los egresados para obtener el grado de los estudios de nivel 

superior. 

En este sentido, detalló que sólo durante 2013, alrededor de mil 800 jóvenes 

presentaron el EGEL, garante de la excelente preparación profesional y suficiente 

solvencia académica que demanda el mercado laboral y entre cuyos beneficios destaca 
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la prontitud para titularse y en consecuencia, acelera el proceso para ingresar al campo 

laboral; a estos se suma, ahora, la accesibilidad de su costo. 

Destacó que en la actualidad, el CENEVAL ofrece un total de 39 exámenes en 

diferentes áreas del conocimiento y que el año pasado, los espacios académicos de la 

UAEM que ofrecen las carreras de Arquitectura, Gastronomía, Relaciones Económicas 

Internacionales, Diseño Gráfico, Ciencias Políticas y Administración Pública e Ingeniería 

en Alimentos aprobaron el EGEL como modalidad de titulación. 

El EGEL, puntualizó, es elaborado por expertos en la materia, por lo cual 

constituye un instrumento de evaluación preciso y eficiente, acorde con las exigencias 

actuales que demanda el campo laboral en el cual el sustentante se desempeñará 

académicamente.  

 Alfredo Barrera Baca convocó a los interesados en sustentar el EGEL a 

aprovechar los beneficio de la gestión realizada por la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense; los beneficiarios pueden tener hasta cinco años de haber egresado y 

deben registrarse a partir del próximo 10 de septiembre y hasta el 29 de octubre, para 

presentar el examen el 28 de noviembre o bien, el 5 de diciembre.  

 Además del EGEL, la Universidad Autónoma del Estado de México cuenta con 

otras 12 opciones de evaluación profesional: memoria de experiencia laboral, tesis, 

aprovechamiento académico, artículo especializado publicado en revista indizada, 

ensayo, obra artística, tesina, créditos en estudios avanzados, reporte de aplicación de 

conocimientos, reporte de autoempleo profesional, reporte de residencia de 

investigación y reporte de servicio social en el área de salud.   
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Entregó UAEM uniformes y equipo  
a las integrantes de Mustangs Valle de México  



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

 
 Se reconoció el esfuerzo de las 16 integrantes del equipo de futbol americano, quienes 

recientemente, en su primera temporada de competencia, lograron posicionarse en el 
subcampeonato del torneo de la especialidad. 
 

En cumplimiento al compromiso adquirido por el rector Jorge Olvera García en junio 

pasado, el equipo femenil de futbol americano Mustangs del Centro Universitario UAEM 

Valle de México -ubicado en el municipio de Atizapán- recibió uniformes, cascos, 

balones, utilería y recursos, en reconocimiento al esfuerzo que invierten sus integrantes 

en las actividades que realizan. 

 En representación del rector Jorge Olvera García, el secretario de Rectoría, José 

Benjamín Bernal Suárez, acompañado por el director de Actividades Deportivas de la 

institución, Edgar Victoria Ramírez, reconoció el esfuerzo de las 16 integrantes de las 

Mustangs, quienes recientemente, en su primera temporada de competencia, lograron 

posicionarse en el subcampeonato del torneo de la especialidad. 

 En su oportunidad, la directora del Centro Universitario UAEM Valle de México, 

María Laura González Santos, destacó el excelente trabajo que realizan las atletas, 

pues en primera instancia, lograron el registro de su equipo para participar en 

competencias regionales y obtener diversos triunfos.  

 Consideró que el apoyo otorgado por la Administración 2013-2017 a los 

Mustangs en las ramas varonil y femenil refrenda el compromiso de la institución por 

impulsar las actividades deportivas, como un factor que contribuye a la consecución de 

la excelencia académica y garantiza el deporte como un derecho legítimo de los 

universitarios.  

 González Santos subrayó que mediante su esfuerzo, las Mustangs promueven 

romper con ideas establecidas sobre la práctica de este deporte, ya que si bien, el 

fútbol americano está estrechamente relacionado con el género masculino, las 

integrantes de este equipo han protagonizado logros que evidencian que no existen 

obstáculos para su práctica.  
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 La directiva universitaria sostuvo que la activación física y el deporte alejan a los 

jóvenes de iniciar con hábitos nocivos para su salud, como el consumo de sustancias 

como el alcohol y el tabaco, e incluso, las drogas; por esta razón, dijo, se promueven de 

forma permanente entre la comunidad de este campus universitario. 

 Cabe destacar que el equipo varonil Mustangs, con tres años de existencia, está 

colocado en la categoría intermedia, por lo que también fueron reconocidos por la 

actual administración para que continúen con sus triunfos.  
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Colabora UAEM con UNT para preservar  
fauna en peligro de extinción 

 
 Anualmente, la Máxima Casa de Estudios mexiquense, en coordinación con 

especialistas de la Universidad del Norte de Texas (UNT), organiza el Taller de 
Ecofisiología. 
 

Investigaciones relacionadas con la preservación de fauna en peligro de extinción y la 

reproducción de animales en el Estado de México son las principales directrices 

derivadas del Taller de Ecofisiología que organiza anualmente la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense, en coordinación con especialistas de la Universidad del Norte de 

Texas (UNT), informó la catedrática de la Universidad Autónoma del Estado de México, 

María de Lourdes Ruiz Gómez.  

 La también coordinadora de la Licenciatura en Biología de la Facultad de 

Ciencias de la Autónoma mexiquense indicó que “por ejemplo, hemos impulsado 

investigaciones sobre la preservación de especies animales que habitan en áreas 

aledañas al Nevado de Toluca.”  

Añadió que este taller reúne a expertos y alumnos involucrados con la 

investigación en materia de Ecología, Fisiología y Biología, por lo que comparte 
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experiencias para promover soluciones en las regiones que habitan, principalmente en 

la zona centro de México   

 Ruiz Gómez explicó que el Taller se realiza anualmente, alternando la sede entre 

el cuerpo académico de Ecología, Evolución y Conservación de Vertebrados de la 

UAEM y el grupo de Investigación Developmental Integrative Biology de la UNT.  

El año pasado, detalló, se celebró por cuarta ocasión, en la Biblioteca “Dr. Luis 

Mario Schneider” de la UAEM, ubicada en el municipio mexiquense de Malinalco, y se 

prevé que en mayo próximo, universitarios de la Autónoma mexiquense viajen a 

Estados Unidos para participar en la quinta edición. 

 Puntualizó que aunado a las ponencias, carteles e investigaciones presentadas, 

el Taller logró la apertura del sitio web Colaboración Mexicana de Gran Altitud, en la 

dirección electrónica http://www.mexhac.org, para dar a conocer el tipo de estudios que 

realizan ambas instituciones de educación superior, referentes a la protección de 

animales.  

 María de Lourdes Ruiz Gómez sostuvo que la relación académica entre ambas 

instituciones pretende ampliar la visión de las dos naciones desde el punto de vista 

científico, académico y cultural, así como incrementar la internacionalización de los 

programas de licenciatura en Biología y Biotecnología, además del posgrado en 

Ciencias que ofrece la Facultad de Ciencias de la UAEM.  

 De acuerdo con información de la Secretaría de Cooperación Internacional, 

derivado del vínculo entre la Facultad de Ciencias y la Universidad del Norte de Texas, 

egresados realizan estudios de doctorado en la UNT, profesores de la UAEM participan 

en el comité doctoral de estudiantes estadounidenses y publican artículos científicos en 

revistas indizadas.  

 Asimismo, los universitarios de la Autónoma mexiquense tienen la posibilidad de 

cursar estancias de verano, realizar proyectos de investigación financiados por fuentes 

externas como el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACyT) y su 
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equivalente en Estados Unidos, National Science Foundation & United States Agency 

for International Development (NSF-USAID).  
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Oferta USILC de la UAEM cursos de idiomas  
y computación para niños, adolescentes y adultos 

 
 A partir del 24 de enero y hasta el 14 de febrero, permanecerán abiertas las 

inscripciones para los cursos semestrales, que inician el próximo 22 de febrero. 
 

La Unidad de Servicios Integrados de Lenguas y Cómputo (USILC) del Fondo de 

Fomento y Desarrollo de la Investigación Científica y Tecnológica (FONDICT) de la 

Universidad Autónoma del Estado de México provee y oferta al público en general 

cursos de inglés, francés, alemán, japonés, italiano y portugués, además de 

computación para niños, jóvenes y adultos. 

Así lo informó la gerente de dicha instancia universitaria, Vania Concepción 

Castillo Vaquero, quien precisó que a partir del 24 de enero y hasta el 14 de febrero 

permanecerán abiertas las inscripciones para los cursos semestrales, que inician el 

próximo 22 de febrero. 

Destacó que para los interesados en tomar cursos trimestrales aún hay tiempo 

para inscripciones, pues estos inician el próximo lunes 20 de enero; abundó que 

además del Centro de Enseñanza de Lenguas (CELe) y el Centro Internacional de 

Lengua y Cultura (CILC) de la UAEM, el USILC representa una opción más en la oferta 

educativa en el área de lenguas y con alta calidad educativa, con la finalidad de que los 

alumnos tengan un nivel adecuado de comunicación en otros países. 

Con una matrícula estudiantil cercana a los mil 200 estudiantes y una planta 

docente de 35 profesores, el USILC es sede certificadora de las evaluaciones de 
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Cambridge y de Diagnostic Test for English Students (DTES), promovido por la 

Secretaría de Educación Pública (SEP), señaló Vania Castillo. 

La gran mayoría de los académicos del USILC, puntualizó, son egresados de la 

Facultad de Lenguas de la Máxima Casa de Estudios mexiquense y tienen 

certificaciones internacionales que avalan su preparación; de igual manera, atienden en 

promedio, a grupos de entre 15 y 20 estudiantes. 

El USILC está ubicado en el número 248 de la Calle Carlos Hank González, en la 

Colonia Hípico, en  Metepec, con un horario de oficinas de 9:00 a 14:00 horas y de 

16:00 a 18:00 horas; para mayores informes e inscripciones, los interesados deberán 

llamar a los teléfonos 219-77-49 o 280-03-55, extensiones 104, 130 y 131, o visitar la 

página web www.usilc.mx. 

Cabe destacar que el USILC oferta el idioma inglés en los niveles Kids, Young 

Learners y Junior; el Kids está diseñado para que niños de 4 a 6 años entren en 

contacto con el idioma en ambientes de aprendizaje lúdicos, creativos y divertidos; el 

Young Learners, para que niños de 7 a 11 años aprendan el idioma de forma lúdica, 

dinámica y divertida, a través de ejercicios, juegos y canciones aplicados en proyectos 

de la vida cotidiana; mientras que el Junior, al igual que el Senior, está dirigido a 

adolescentes, jóvenes y adultos que desean lograr el dominio del idioma inglés. 

En tanto, el curso de computación está diseñado para conocer los programas de 

mayor uso, necesarios en el ambiente laboral, escolar y profesional; dirigido a nuevos 

usuarios interesados en aprovechar al máximo los recursos de la computadora. 
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Concluyen Décimos Juegos Deportivos  
por Zonas Geográficas de la FAAPAUAEM 

 

http://www.usilc.mx/
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 La final se llevó a cabo en la Unidad Deportiva “Lic. Adolfo López Mateos”, con la 
participación de 250 competidores. 
 

Equipos de basquetbol femenil y varonil, voleibol mixto, futbol asociación y futbol rápido, 

representativos de más de 15 espacios de la Universidad Autónoma del Estado de 

México, disputaron este viernes la final de los Décimos Juegos Deportivos por Zonas 

Geográficas de la Federación de Asociaciones Autónomas de Personal Académico de 

la UAEM –FAAPAUAEM- 2013, que se llevó a cabo en la Unidad Deportiva “Lic. Adolfo 

López Mateos”, con la participación de 250 competidores. 

En la Ceremonia Inaugural de la Final, el secretario de Rectoría, José Benjamín 

Bernal Suárez, reconoció la dedicación de los participantes en este torneo y los exhortó 

a seguir siendo universitarios que vean en el humanismo la oportunidad para 

transformarse en personas íntegras y agentes del sano cambio social. 

Acompañado por el secretario general de la FAAPAUAEM, Víctor Manuel Pineda 

Gutiérrez, y el director de Actividades Deportivas de la institución, Edgar Victoria 

Ramírez, Bernal Suárez subrayó que el deporte es la más alta, sincera y clara forma de 

humanismo, porque la activación física constituye el despertar de los sentidos para 

transformar la realidad. 

En el acto, al que asistieron los directores del plantel Atlacomulco de la Escuela 

Preparatoria, de los centros universitarios UAEM Ecatepec, Valle de Chalco y Valle de 

Teotihuacán, así como de las unidades académicas profesionales Tianguistenco y 

Nezahualcóyotl, Víctor Manuel Pineda Gutiérrez destacó que esta contienda, que 

premia al campeón, subcampeón y tercer lugar en cada una de las cinco disciplinas 

deportivas, reúne a la comunidad universitaria alrededor del deporte y el juego limpio. 

Cabe señalar que a lo largo de más de dos meses y medio se llevaron a cabo las 

eliminatorias de este torneo en cada uno de los espacios y las zonas geográficas de la 

UAEM, lo cual dio lugar a la final. 

Los equipos ganadores en futbol asociación fueron la Dirección de Actividades 

Deportivas, el Centro Universitario UAEM Atlacomulco y el Centro Universitario 
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Temascaltepec -extensión Tejupilco-; en fútbol rápido, la Facultad de Geografía, el 

Plantel “Atlacomulco” y el Plantel “Sor Juana Inés de la Cruz”; en basquetbol femenil las 

ganadoras fueron la Dirección de Actividades Deportivas, el Centro Universitario Valle 

de Chalco y el Centro Universitario Ecatepec; en basquetbol varonil, el Centro 

Universitario Texcoco, la Facultad de Ciencias de la Conducta y el Centro Universitario 

Valle de México; mientras que en voleibol mixto, los ganadores fueron la Facultad de 

Ciencias de la Conducta, el Centro Universitario Valle de Teotihuacán y el Centro 

Universitario Valle de Chalco. 
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Creció en todo el mundo el porcentaje  
de mujeres al frente de las economías familiares 

 
 En la actualidad, al menos un tercio de las familias depende de las mujeres, quienes en 

circunstancias particulares asumen totalmente la responsabilidad del sustento familiar. 
 

Investigadores de la Universidad Autónoma del Estado de México aseguraron que en 

los recientes años, creció en todo el mundo el porcentaje de mujeres al frente de las 

economías familiares y en la actualidad, al menos un tercio de las familias depende de 

las mujeres, quienes en circunstancias particulares asumen totalmente la 

responsabilidad del sustento familiar. 

 Los autores del trabajo de investigación “Mujer lechera. Rol femenino en los 

sistemas de producción lechera de pequeña escala en Aculco, Estado de México”, 

Mónica Elizama Ruiz Torres, Carlos Arriaga Jordán, Francisco Herrera Tapia y 

Francisco Ernesto Martínez Castañeda, agregaron que en el campo, este fenómeno 

conocido como feminización está muy presente. 
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 Citaron cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía referentes al 

primer trimestre de 2013, donde se refiere que en el país existen 57 millones 481 mil 

307 mujeres, que representan 51.16 por ciento de la población; de ellas, ocho millones 

340 mil 537 trabajan y en las zonas rurales son cada vez más las familias que tienen al 

frente de las actividades productivas una presencia femenina.  

 En su investigación, los especialistas del Instituto de Ciencias Agropecuarias y 

Rurales (ICAR) de la Máxima Casa de Estudios mexiquense llevaron a cabo una 

evaluación con 30 productores lecheros de dos delegaciones del municipio de Aculco: 

El Tixhiñú y La Concepción Ejido, que representan 14.70 por ciento de los productores 

de la región y cuya principal actividad económica es la producción de leche.  

De acuerdo con los datos recabados, detallaron, se observó que 36.36 por ciento 

de los sistemas de producción de leche en pequeña escala analizados poseen jefatura 

femenina; ellas, puntualizaron, realizan más de 80 por ciento del trabajo requerido para 

que el sistema productivo funcione, a través de la limpia del corral, realización de dos 

ordeñas diarias, corte de pradera para dar de comer a los animales, supervisión del 

riego, toma de decisiones sobre compra-venta de vacas en producción y administración 

del dinero ganado por la venta de la leche, es decir, acciones consideradas socialmente 

como “masculinas”.  

Los universitarios opinaron que la jefatura femenina en los sistemas de 

producción de leche de pequeña escala surge bajo condiciones sociales específicas, 

tales como migración, enfermedad y presencia de trabajos asalariados del marido.  

 

 

COMUNICADO 0050 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 18 DE 2014 
 

Oferta Facultad de Enfermería y Obstetricia  
de UAEM talleres teóricos y prácticos de RCP 
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 Alrededor de 75 por ciento de los paros cardiorespiratorios ocurre en el domicilio, 
mientras que el resto en espacios públicos; la gran mayoría, hasta 60 por ciento, ante la 
presencia de un testigo.  
 

La Facultad de Enfermería y Obstetricia de la Universidad Autónoma del Estado de 

México oferta talleres teóricos y prácticos de Reanimación Cardiopulmonar (RCP), ante 

la posibilidad de que ocurran accidentes que pueden desencadenar la muerte y la 

existencia de técnicas que tienen la capacidad de apoyar a la persona herida e incluso, 

salvar su vida. 

 Las docentes universitarias, Bárbara Dimas Altamirano, Miriam Gómez Ortega y 

Andrea Guadalupe Sánchez Arias, explicaron que diversas referencias médicas 

reportan que 75 por ciento de los paros cardiorespiratorios ocurre en el domicilio, 

mientras que el resto en espacios públicos; la gran mayoría, hasta 60 por ciento, ante la 

presencia de un testigo, lo que hace imprescindible establecer una estrategia de 

formación en maniobras de RCP.  

Indicaron que por esta razón, realizan talleres, especialmente dedicados a 

adolescentes, con la finalidad de orientarlos en la aplicación correcta de los primeros 

auxilios, para que cuenten con los conocimientos básicos para aplicar maniobras de 

reanimación cardiopulmonar y evitar decesos lamentables o secuelas neurológicas 

irreversibles, en tanto llega la asistencia especializada. 

 Una de las características de este taller, advirtieron, es el encuentro entre los 

expertos que se encargan de formar alumnos que permitan iniciar la cadena de 

supervivencia en caso de un paro cardiorespiratorio, que implica la interrupción 

repentina y simultánea de la respiración y el funcionamiento del corazón, lo cual ocurre 

principalmente en accidentes automovilísticos e intentos de suicidio.  

 Las investigadoras universitarias detallaron que la cadena de supervivencia  

consta de diversas fases; el reconocimiento del paro y activación del sistema de 

emergencias médicas y RCP, con énfasis en las compresiones torácicas, mientras que 

al llegar la asistencia médica puede realizarse desfibrilación y cuidados integrados 

posteriores al paro cardiaco.  
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 Subrayaron que el reconocimiento, activación y RCP son de importancia vital 

para la persona que sufre un paro respiratorio, pues al aplicar estas técnicas el paciente 

tiene mayores posibilidades de supervivencia. 

 Las investigadoras resaltaron que los talleres se imparten en el Laboratorio de 

Habilidades Clínicas de la Facultad de Enfermería y Obstetricia de la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense, con el uso de simuladores médicos especiales para realizar 

RCP.  
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Invita UAEM a Diplomado en Desarrollo  
Transpersonal y Musicoterapia 

 
 La tercera promoción de este diplomado se desarrollará los jueves, de 16:00 a 21:30 

horas, desde el 13 de marzo hasta el 12 de septiembre. 
 

Como una opción innovadora en el desarrollo personal y de grupo, combinando 

diferentes aspectos del arte, la ciencia y la tecnología, el Centro de Actividades 

Culturales (CeAC) de la Universidad Autónoma del Estado de México invita a la tercera 

promoción del Diplomado en Desarrollo Transpersonal y Musicoterapia. 

El CeAC tiene como misión acercar a la sociedad las expresiones artísticas y 

culturales generadas dentro y fuera de la institución; por tal motivo, el Diplomado en 

Desarrollo Transpersonal y Musicoterapia pretende contribuir a la formación integral del 

individuo, así como estimular su sensibilidad, por medio de la construcción del 

conocimiento en el área de la Musicoterapia. 

 Este diplomado tiene el objetivo de permitir al participante, a través de cinco 

módulos, profundizar en los conocimientos de Musicoterapia, adquirir las competencias 
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de desarrollo transpersonal, técnicas de Musicoterapia Pasiva, de sensibilización, 

manejo de sentimientos, manejo del estrés, la voz y el desarrollo transpersonal. 

Asimismo, encontrar en este enfoque una forma para el mejoramiento del 

desarrollo de la conciencia, para revitalizar sus actitudes humanistas, de salud integral, 

trascendentes y de desarrollo de la conciencia, mediante técnicas psicomusicales 

activas y participativas, donde entra en juego el desarrollo humano y la capacidad 

creadora. 

 En el primer módulo se abordarán los diversos temas gestados por el desarrollo 

de la Musicoterapia y su vínculo con el desarrollo transpersonal. En el módulo dos se 

profundizan el trabajo con la Psicología del Cuerpo y la música, para superar las 

limitaciones caracterológicas. 

En el módulo tres se tratan los aspectos del manejo de la voz, el canto armónico, 

así como la creatividad de los participantes, determinantes para el conocimiento de sí 

mismo y la aplicación de la Musicoterapia en el trabajo de grupo. 

En el módulo cuatro los participantes trabajan con la metodología de la aplicación 

de la Musicoterapia para la realización de cuatro programas musicales; mientras que en 

el último taller, se tratan los temas de la historia musical, que tienen que ver con el 

carácter y ciclo de vida, que permiten trabajar las escenas temidas de la identidad del 

participante, por medio de sonodramas y aplicación de las técnicas diversas de 

Musicoterapia. 

Cabe señalar que la tercera promoción de este diplomado se desarrollará los 

jueves, de 16:00 a 21:30 horas, en el CeAC, parar cubrir un total de 121 horas, desde el 

13 de marzo hasta el 12 de septiembre. 
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Rompe UAEM tope salarial en negociación  
con sindicatos académico y administrativo 

 
 Se acordó un incremento salarial de 5.58 por ciento con la Federación de Asociaciones 

Autónomas de Personal Académico y el Sindicato Único de Trabajadores y Empleados 
al Servicio de la UAEM.  

 El rector Jorge Olvera afirmó que derivado de los arduos trabajos de negociación con 
representantes de profesores y trabajadores administrativos, esta es la única institución 
de educación superior pública que alcanzó estos niveles de incremento salarial. 

 El secretario general del SUTESUAEM, León Carmona Castillo, subrayó que “a unos 
días de iniciar el emplazamiento a huelga, se logró un acuerdo en beneficio de la clase 
trabajadora y se superó el tope salarial impuesto por las autoridades federales”. 

 El líder de la FAAPAUAEM, Víctor Manuel Pineda Gutiérrez, reconoció el interés de las 
autoridades universitarias para escuchar las necesidades de los académicos y fortalecer 
el salario base de los integrantes de esta agrupación sindical. 
 

Nuevamente, la Universidad Autónoma del Estado de México marca un hito, al acordar 

con la Federación de Asociaciones Autónomas de Personal Académico (FAAPAUAEM) 

y el Sindicato Único de Trabajadores y Empleados al Servicio de la institución 

(SUTESUAEM), un incremento salarial de 5.58 por ciento, lo cual permitió superar el 

tope salarial impuesto a nivel nacional y conjurar la huelga emplazada por ambos 

sindicatos el pasado 7 de enero. 

Durante la Firma del Convenio de Negociación Salarial 2014 con ambas 

agrupaciones sindicales, el rector de la Autónoma mexiquense agregó que derivado de 

los arduos trabajos con representantes de profesores y trabajadores administrativos, 

esta es la única institución de educación superior pública que alcanzó estos niveles de 

incremento salarial. 

Luego de reconocer la aportación de la FAAPAUAEM y el SUTESUAEM en el 

fortalecimiento institucional, manifestó que hoy en día la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense es una “institución en orden y paz, con tranquilidad, que ofrece las 

condiciones para seguir apuntalándonos en el concierto nacional”. 

En reuniones por separado, el secretario de Administración de la institución 

educativa, Javier González Martínez, dio a conocer los acuerdos establecidos con el 



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

SUTESUAEM, representado por su secretario general, León Carmona Castillo; se 

otorgó, dijo, un incremento salarial tabular de 3.5 por ciento e independientemente, con 

recursos propios, 1.0 por ciento adicional, para sumar un total de 4.5 por ciento directo 

al salario. 

El servidor universitario informó que como apoyo a los trabajadores 

administrativos universitarios, la institución otorgó un bono extra de 900 pesos, que se 

reflejará en la segunda quincena de enero, lo que en suma hace un total de 5.58 por 

ciento de aumento.  

 Acompañado por el Abogado General, Hiram Raúl Piña Libien, y la directora de 

Recursos Humanos de la UAEM, Martha Olivia Cano Nava, Jorge Olvera García 

puntualizó las gestiones para mejorar las condiciones de los trabajadores, a quienes 

reiteró su reconocimiento por la excelencia y calidad del trabajo que realizan de manera 

permanente. 

León Carmona subrayó que “de manera histórica, a unos días de iniciar el 

emplazamiento a huelga, se logró un acuerdo en beneficio de la clase trabajadora y 

nuevamente, se superó el tope salarial impuesto por las autoridades federales”. 

Al reunirse con los representantes de la FAAPAUAEM, encabezada por su 

secretario general, Víctor Manuel Pineda Gutiérrez, el rector Jorge Olvera García 

destacó la solidaridad y reciprocidad de intereses entre la institución y los académicos, 

que condujo a la UAEM a ser la primera del país por el número de programas 

acreditados, y estar en los primeros cinco lugares por el número de académicos 

miembros del Sistema Nacional de Investigadores (SNI). 

         Javier González Martínez expuso los términos del convenio signado con la 

FAAPAUAEM; destacó el incremento de 4.5 por ciento directo al salario, del cual uno 

por ciento es otorgado con recursos propios; además, se incrementó en 5.8 por ciento 

el rubro de reconocimiento institucional académico, para sumar un incremento general 

5.58 por ciento. 
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Pineda Gutiérrez reconoció el interés de las autoridades universitarias para 

escuchar las necesidades de los académicos y fortalecer el salario base de los 

integrantes de la FAAPAUAEM, así como buscar estrategias que permitan elevar el 

incremento salarial y mejorar las condiciones laborales de los agremiados. 
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Aratmósfera ubica a estadio de UAEM  
entre los diez más originales del mundo 

 
 El autor de este mural y del diseño plástico del Cosmovitral de la ciudad de Toluca, 

Leopoldo Flores, se mostró satisfecho con el reconocimiento que otorga a su trabajo el 
portal de noticias español “20 minutos”.  
  

Aratmósfera, mural plasmado en las graderías del Estadio Universitario “Alberto ‘Chivo’ 

Córdova” de la Universidad Autónoma del Estado de México, autoría del artista plástico 

mexiquense Leopoldo Flores y una de las obras plásticas más emblemáticas de la 

entidad, permitió ubicar a dicho recinto deportivo como uno de los diez más originales 

del mundo, de acuerdo con la encuesta realizada por el portal de noticias español “20 

minutos”.  

 En entrevista, el artista originario del municipio mexiquense de Tenancingo, 

quien culminó la obra plástica en el Cerro de “Coatepec” de la capital mexiquense en 

1974, se mostró satisfecho con el reconocimiento que otorga a su trabajo dicho sitio de 

internet; la distinción, dijo, es producto del esfuerzo por innovar en el arte y resultado de 

un experimento artístico que se originó en la UAEM.  

Hasta el momento, el Estadio Universitario “Alberto ‘Chivo’ Córdova” de la 

Autónoma mexiquense está colocado en el primer lugar de la lista de los diez inmuebles 

más originales del orbe, sobre instalaciones deportivas de reconocido prestigio mundial, 
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como el estadio flotante de Singapur, el Estadio Nacional de Pekín, el Allianz Arena de 

Alemania y el Al Wakrah de Qatar.  

En el Museo Universitario que lleva su nombre, el artista mexiquense y autor del 

diseño plástico del Cosmovitral de la ciudad de Toluca, también Doctor Honoris Causa 

por la UAEM, explicó que pintar Aratmósfera implicó un trabajo de aproximadamente 

seis años, para lo cual contó con el apoyo de diversas organizaciones del país y el 

extranjero, quienes enviaron becarios para terminar la obra.  

Destacó que Aratmósfera permitió también la participación de la población de la 

ciudad de Toluca y los alrededores, quienes fueron parte activa de este trabajo, que 

resultó una suerte de lo que hoy se conoce como Arte Procesual. 

La vista panorámica de Aratmósfera -unión de las palabras arte y atmósfera- 

permite apreciar la imagen de un hombre desplegándose desde la tierra con el deseo 

de conectarse con el universo, con el infinito, en busca de la luz.  

Con esta acción, Leopoldo Flores demostró que el arte no es exclusivo de las 

galerías o pertenece a un sector social limitado, que debe ser abierto, ya que hacer 

partícipe a la población en la construcción de la obra, puntualizó, fue una acción 

congruente con el movimiento artístico que protagonizó hace casi cuatro décadas, que 

postulaba que el arte no es exclusivo de las galerías o de un sector social limitado.  

Al momento, el Estadio Universitario “Alberto ‘Chivo’ Córdova” de la UAEM ocupa 

el primer lugar y se puede votar en la página http://listas.20minutos.es/lista/los-10-

estadios-de-futbol-mas-originales-del-mundo-373710/. 
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Éxito editorial, revista científica  
CIENCIA ergo-sum de la UAEM 
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 En 2013 tuvo más de 55 mil descargas a texto completo, es decir, consultas vía 
electrónica mediante las cuales se descargó al menos un artículo. 
 

En 2013 la revista científica multidisciplinaria de prospectiva CIENCIA ergo-sum, 

editada por la Universidad Autónoma del Estado de México, tuvo más de 55 mil 

descargas a texto completo, es decir, consultas vía electrónica mediante las cuales se 

descargó al menos un artículo, informó en entrevista, el director editorial de la 

publicación, Eduardo Loría Díaz. 

 Llama la atención que más de 26 mil 200 descargas, es decir, 52 por ciento, 

fueron hechas en Estados Unidos, lo cual lo convierte en el país que más visitas 

registró a la revista, muy por arriba de México, que registró 10 mil 800 descargas, 

equivalentes a 21.6 por ciento, sobre países como Canadá, España, Perú, Venezuela, 

Argentina, Chile, Colombia, Alemania, Ecuador, China, Guatemala y Francia, entre 

otros. 

 Eduardo Loría Díaz señaló que con la finalidad de saber quién está leyendo 

CIENCIA ergo-sum, se realizó un estudio que también reveló otros indicadores, como el 

de la procedencia de los artículos, es decir, quiénes los escriben; resaltó que 47 por 

ciento de lo publicado fue escrito en la UAEM, mientras que 53 por ciento en otras 

instituciones y de ello, 15 por ciento en el extranjero. 

El universitario destacó que “en un país como el nuestro, todo el trabajo editorial 

es difícil, porque la gente lee poco; no tiene la costumbre de comprar una publicación o 

invertir en su capital intelectual, adquiriendo revistas o libros”. 

 Reconoció los beneficios de la revista en línea, que se puede bajar gratis y 

consultar en http://ergosum.uaemex.mx; en Twitter, CIENCIA ergo-sum, o en Facebook, 

Ciencia Ergo Sum, como un mecanismo para ampliar la penetración de la revista. 

Las revistas, abundó, tienen la virtud de mostrar conocimiento oportuno y 

novedoso; “a diferencia de un libro, tienen mayor oportunidad, así que seguiremos 

impulsando la penetración de la revista y los espacios de colaboración para estudiantes 

e investigadores”. 

http://ergosum.uaemex.mx/
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Concluyó que CIENCIA ergo-sum se encuentra en ocho índices internacionales y 

repositorios, como la Red de Revistas Científicas de América Latina, el Caribe, España 

y Portugal (Redalyc); en 2013 fue incluida en el Índice de Revistas Mexicanas de 

Divulgación Científica y Tecnológica del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 

(CONACyT). 

Al entrar a cada índice, precisó Eduardo Loría Díaz, cumplimos con una serie de 

normas, es decir, buenas prácticas editoriales, como dictaminaciones serias, éticas y 

transparentes; implica que tenemos toda una estructura y seguimiento de los artículos, 

cuerpos arbitrales y comité científico editorial. 
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Realidad del país requiere de los humanistas  
la práctica de sus reflexiones a favor de la educación 

 
 Así lo aseveró el rector Jorge Olvera García, al encabezar el Cuarto Informe de Labores 

del director de la Facultad de Humanidades, Juvenal Vargas Muñoz; inauguró el Foro 
Teatral "Alberto Antonio Salgado Barreto", con una inversión superior a los dos millones 
de pesos. 

 Anunció la construcción del auditorio de la Facultad de Humanidades, cuya inversión 
será superior a los 18 millones de pesos; será, dijo, un foro digno en beneficio de los 
más de mil 200 alumnos que realizan estudios en este organismo académico. 
 

La Administración 2013-2017 trabaja de la mano de las humanidades, para hacer de la 

Universidad Autónoma del Estado de México una “institución más rica, valiosa, inclusiva 

y sensible, solidaria con la sociedad, en la cual se privilegie la razón, el saber, la 

cultura, el sentir y la ciencia, sobre la tecnocracia y el instrumentalismo, sostuvo el 

rector Jorge Olvera García, al encabezar el Cuarto Informe de Labores del director de la 

Facultad de Humanidades, Juvenal Vargas Muñoz. 
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Luego de reconocer el trabajo realizado durante los recientes cuatro años en 

este organismo universitario, donde inauguró el Foro Teatral "Alberto Antonio Salgado 

Barreto", con una inversión superior a los dos millones de pesos, Olvera García anunció 

la construcción del auditorio de la Facultad de Humanidades, cuya inversión será 

superior a los 18 millones de pesos.  

Será, dijo, un foro digno en beneficio de los más de mil 200 alumnos que realizan 

estudios en las carreras de Letras Latinoamericanas, Historia, Filosofía, Artes Teatrales 

y Ciencias de la Información Documental, a quienes conminó a participar en “la 

transformación profunda de la Universidad, enarbolando el Humanismo que 

Transforma”. 

En el marco de este ejercicio de rendición de cuentas, el rector reiteró que “el 

papel de las humanidades es ser voz crítica y promover el pensamiento en esta 

institución, que se reconoce como liberal y laica”. 

  “La realidad que vive el país requiere que la comunidad de humanistas presente 

en la universidad pública adopte un papel activo y decisivo que lleve a la práctica sus 

reflexiones, con la finalidad de mejorar la educación y así, transformar a las futuras 

generaciones”. 

Al dar a conocer los logros alcanzados por la Facultad durante el reciente año, 

Juvenal Vargas Muñoz subrayó que los cinco programas educativos que oferta 

Humanidades mantienen el estatus de calidad otorgado por los Comités 

Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación Superior (CIEES); de igual 

manera, el programa de posgrado continúa con el reconocimiento del Consejo Nacional 

de Ciencia y Tecnología (CONACyT). 

Después de puntualizar que hace cuatro años, al iniciar su gestión, se 

establecieron 134 metas, las cuales se cumplieron en su totalidad, agregó que ahora 

los alumnos cuentan con tres nuevas salas de cómputo y una infraestructura digna, 

como el espacio que hoy se inauguró. 
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Por otra parte, Juvenal Vargas Muñoz destacó que los académicos e 

investigadores cuentan con seis nuevos cubículos para realizar sus trabajos; refirió 

también la creación del Consejo Editorial, así como la publicación de 68 libros y la 

periodicidad de las revistas internas. 
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Desarrollaron software para resguardar a infantes  
de contenidos no aptos para su edad en internet 

 
 Permite identificar si el usuario ingresa a una página no apta para menores de edad, 

mediante un sistema de monitoreo a distancia en tiempo real; “únicamente requiere 
conexión a internet y la dirección IP del dispositivo a través del cual el infante se 
conecta”.  
 

Con el objetivo de prevenir la comisión de crímenes cibernéticos como la pederastia o 

el fraude, la investigadora del Centro Universitario Teotihuacán de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, Laura Cecilia Méndez Guevara, y el egresado de la 

carrera de Ingeniería en Computación que oferta de este campus universitario, Israel 

Rodríguez Terán, desarrollaron un software que impide a menores de edad ingresar a 

sitios nocivos. 

La catedrática universitaria puntualizó que la investigación que realizaron surgió 

de la necesidad expresada por profesores de educación básica, en cuanto a resguardar 

a los infantes de contenidos no aptos para su edad o bien, protegerlos de delincuentes 

cibernautas.  

Detalló que el software desarrollado permite identificar si el usuario ingresa a una 

página no apta para menores de edad, mediante un sistema de monitoreo a distancia 

en tiempo real; “únicamente requiere conexión a internet y la dirección IP del dispositivo 

a través del cual el infante se conecta”.  
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 Es decir, acotó, “un padre de familia o el director de una escuela pueden saber a 

qué contenidos ingresan los menores cuando están conectados a internet”, señaló 

Méndez Guevara, quien junto con Israel Rodríguez Terán ha presentado este proyecto 

en más de 14 foros académicos y de investigación en los ámbitos nacional e 

internacional.  

Al respecto, añadió que recientemente presentaron su trabajo en el marco de la 

International Technology, Education and Development Conference de la International 

Association of Technology, Education and Development, que tuvo como sede Sevilla, 

España.  

 La también integrante del cuerpo académico “Investigación en Computación” del 

Centro Universitario UAEM Teotihuacán refirió que los días 13 y 14 de febrero acudirán 

a hacer lo propio en la Universidad de La Habana, Cuba, donde evidenciarán el 

esfuerzo de la comunidad de la Autónoma mexiquense para responder a las más 

sentidas demandas de la sociedad, a través de herramientas novedosas y a la 

vanguardia.  
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Desconocen su situación de salud  
30% de infectados con VIH 

 
 Es necesaria la realización, al menos una vez al año y de forma voluntaria, de pruebas 

como la ELISA, estudio efectivo y confiable que permite conocer el posible riesgo de 
estar infectado con el retrovirus.  
 

Del total de la población mexicana infectada con el Virus de la Inmunodeficiencia 

Humana (VIH), 30 por ciento desconoce su situación de salud, lo cual  genera una 

problemática y un serio riesgo para las personas que no utilizan preservativo o hacen 

uso de jeringas sin esterilizar, afirmó el especialista del Centro de Investigación en 
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Ciencias Médicas (CICMED) de la Universidad Autónoma del Estado de México, Pedro 

Rodríguez Magallanes.  

 Ante este panorama, consideró necesaria la realización, al menos una vez al año 

y de forma voluntaria, de pruebas como la ELISA, estudio efectivo y confiable que 

permite conocer el posible riesgo de estar infectado.  

 “La prueba de ELISA nos indica la posibilidad de que el paciente tenga el virus 

en su sistema; sin embargo, no es determinante, por lo cual se requiere de otro análisis, 

con la finalidad de corroborar el resultado”, señaló el universitario, quien agregó que un 

resultado negativo de la prueba rápida indica que el paciente no está infectado.  

 Detalló que antes de desarrollar el SIDA, condición médica que implica la última 

etapa de la enfermedad, una persona detectada de forma temprana, como portadora de 

VIH, puede vivir hasta por más de ocho años, siempre y cuando mantenga una vida 

saludable y con un tratamiento permanente que detiene la rápida reproducción del 

virus, el cual en su etapa de incubación es asintomático.  

 Pedro Rodríguez Magallanes indicó que la condición molecular del VIH, el cual 

tiene la posibilidad de replicarse, le permite ser incurable, pero tratable; “sin embargo, el 

tratamiento es sumamente costoso”. 

 Los síntomas más comunes que provoca el VIH, añadió, son diarreas 

persistentes por más de tres semanas, pérdida de peso, falta de apetito, debilitamiento 

del organismo, lo que convierte al paciente en víctima fácil de enfermedades 

infecciosas.  
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Calidad y actividades de vinculación  
respaldan pertinencia de la UAEM 
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 El rector Jorge Olvera García encabezó la Firma del Convenio de Colaboración entre 

esta casa de estudios y el Colegio de Abogados de la entidad, representado por la 
presidenta de su Consejo Directivo 2013-2015, Irma Leticia Cisneros Basurto.  

 Anunció que por el trabajo que realiza en el ámbito de la internacionalización, la 
institución recibirá reconocimientos en La Habana, Cuba, y en Nueva York, cuyos 
detalles se darán a conocer en los próximos días. 

 En su oportunidad, Irma Leticia Cisneros Basurto reconoció el invaluable respaldo que 
en el ámbito académico significa la UAEM; “institución prestigiosa y eficaz que permitirá 
que este acto jurídico prospere”.  
 

La calidad de sus programas, así como los sólidos vínculos que mantiene con 

instituciones de los ámbitos nacional e internacional, respaldan la pertinencia de la 

educación que oferta la Universidad Autónoma del Estado de México y la investigación 

que en ella se realiza, afirmó el rector Jorge Olvera García, al encabezar la Firma del 

Convenio de Colaboración entre esta casa de estudios y el Colegio de Abogados de la 

entidad, representado por la presidenta de su Consejo Directivo 2013-2015, Irma Leticia 

Cisneros Basurto.  

Acompañado por el director de la Facultad de Derecho de la UAEM, Enrique 

Uribe Arzate, así como integrantes del gabinete universitario, Olvera García anunció 

que el trabajo que realiza la institución en el ámbito de la internacionalización será 

reconocido en breve en La Habana, Cuba, y en Nueva York, cuyos detalles se darán a 

conocer en los próximos días. 

En la Sala “Lic. Benito Juárez García” del Edificio de Rectoría y ante los 

presidentes de las academias que conforman el Colegio de Abogados del Estado de 

México, el rector aseguró que el progreso de la Autónoma mexiquense continuará 

mediante la vinculación con instituciones públicas, sociales y privadas, que reconocen 

la excelencia de esta casa de estudios. 

 Tras reconocer al Colegio de Abogados del Estado de México como el recinto 

que alberga, desde hace casi 69 años, a grandes juristas de probado compromiso con 

la sociedad, indicó que la firma de este instrumento legal permitirá enaltecer el trabajo 

de la abogacía, cuya labor es de suma importancia para la convivencia social. 
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Jorge Olvera García aseveró que los estudiantes de la Facultad de Derecho de la 

UAEM reciben una educación con planes y programas de licenciatura y posgrado de 

reconocida calidad y que la signa de instrumentos legales redunda en el quehacer de 

los abogados, como principales promotores de los principios jurídicos, para contribuir a 

reparar el tejido social, dañado por fenómenos que ocurren en la sociedad.   

 En su oportunidad, Irma Leticia Cisneros Basurto reconoció el invaluable 

respaldo que en el ámbito académico significa la UAEM; “institución prestigiosa y eficaz 

que permitirá que este acto jurídico prospere”.  

 La signa del Convenio de Colaboración, consideró, implica un compromiso 

innegable con la sociedad, ya que busca contribuir con el establecimiento de un estado 

de derecho.  

 Cisneros Basurto precisó que ante el aumento del padrón de abogados en todo 

el país es necesaria la consecución de espacios académicos serios, que oferten una 

preparación apegada a los principios del Derecho y que posibilite a los abogados 

obtener las herramientas que les permitan otorgar mejores servicios.  

  Por su parte, Enrique Uribe Arzate sostuvo que la Autónoma mexiquense posee 

la mejor legislación para el desarrollo de su actividad cotidiana, logrando frutos como la 

internacionalización de la educación, nuevas modalidades de becas, el aumento de 

infraestructura y la mejora salarial de los trabajadores universitarios, entre otros.  

 El directivo detalló que a menos de un año de iniciar la Administración 2013-

2017, la Máxima Casa de Estudios mexiquense ha suscrito diversos acuerdos 

institucionales en los ámbitos nacional e internacional, con el propósito de consolidar su 

cercanía con la sociedad.  
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Oferta UAEM Maestría en Ciencias del Agua 
 

 Los interesados en realizar estudios en este programa de posgrado deben presentar su 
documentación del 4 al 7 de febrero, para que el día 17 de ese mismo mes comiencen 
los cursos introductorios, que concluirán en el mes de mayo. 
 

Gestión Integrada del Agua, Tratamiento de Aguas, Hidráulica Ambiental, Hidrología 

Subterránea e Hidrología Superficial, son las líneas de investigación y generación del 

conocimiento que aborda la Maestría en Ciencias del Agua 2014-A, ofertada por el 

Centro Interamericano de Recursos del Agua de la Universidad Autónoma del Estado 

de México. 

 Los interesados en realizar estudios en este programa de posgrado deben 

presentar su documentación del 4 al 7 de febrero, para que el día 17 de ese mismo mes 

comiencen los cursos introductorios, que concluirán en el mes de mayo. 

 El programa de la Maestría en Ciencias del Agua tiene como objetivo formar 

graduados de alto nivel, con capacidad para realizar investigación básica y aplicada, 

pero al mismo tiempo, capaces de generar nuevos conocimientos y desarrollos 

tecnológicos en las áreas de investigación del programa. 

 Cabe destacar que la lista de quienes fueron admitidos al programa de posgrado 

que oferta la Máxima Casa de Estudios mexiquense se dará a conocer el 16 de junio y 

al día siguiente se llevará a cabo el proceso de inscripción, para que el 6 de agosto 

inicien clases en las instalaciones del CIRA. 

 Este espacio de la Autónoma mexiquense también oferta el Doctorado en 

Ciencias del Agua y lo hace a través de dos opciones; la primera está dirigida a quienes 

tienen estudios de Maestría, que se da en dos períodos: en 2014-A, cuyo inicio de 

clases es el próximo 3 de febrero, y el 2014-B cuya fecha de entrega de documentos 

iniciará hasta el mes de mayo, mientras que la inscripción se realizará hasta el 17 de 

junio. 
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 La otra opción que la Máxima Casa de Estudios de la entidad ofrece a los 

interesados en el doctorado es para el periodo 2014-B, cuyas fechas son las mismas 

que para la maestría. 

 Los egresados del Doctorado en Ciencias del Agua contarán con un perfil acorde 

con las exigencias sociales actuales, tendrán una mayor capacidad para participar en la 

docencia a nivel posgrado y licenciatura en su área, serán profesionales capaces de 

participar y dirigir con ética, rigor e independencia las etapas de una investigación 

científica. 

Lo anterior, a partir de una amplia base de conocimientos, tanto generales como 

científicos de su área de estudio y disciplina, para generar conocimientos relacionados 

con la gestión, el aprovechamiento, la cuantificación, el control  de contaminación, la 

recuperación, el tratamiento o gestión del recurso hídrico.  

 

 

COMUNICADO 0060 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 22 DE 2014 
 

Cuenta UAEM con equipamiento para el CIRAC, único  
en el país y que la confirmará a la vanguardia científica   

 
 La institución cuenta con el equipamiento científico y tecnológico para cinco quirófanos 

de lo que será el Centro Infantil de Rehabilitación con Asistencia Canina (CIRAC), 
señaló el rector Jorge Olvera García. 

 Al encabezar el Segundo Informe de Actividades del director de la Facultad de Medicina 
Veterinaria y Zootecnia, José Mauro Victoria Mora, reconoció la disposición del 
gobernador Eruviel Ávila Villegas para donar un terreno en el Parque Metropolitano, con 
la finalidad de desarrollar este proyecto tan trascendente para la sociedad. 

 

La Universidad Autónoma del Estado de México cuenta con el equipamiento científico y 

tecnológico para cinco quirófanos de lo que será el Centro Infantil de Rehabilitación con 

Asistencia Canina (CIRAC), espacio único en el país, digno, eficiente y eficaz, que 

buscará contribuir al proceso de rehabilitación infantil, a través del entrenamiento de 
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perros para asistencia terapéutica, señaló el rector Jorge Olvera García, durante el 

Segundo Informe de Actividades del director de la Facultad de Medicina Veterinaria y 

Zootecnia, José Mauro Victoria Mora. 

 En el marco de este ejercicio de rendición de cuentas, Olvera García reconoció la 

disposición del titular del ejecutivo mexiquense, Eruviel Ávila Villegas, para donar un 

terreno en el Parque Metropolitano, con la finalidad de desarrollar este proyecto tan 

trascendente para la sociedad; destacó que el CIRAC fue creado a partir del Convenio 

de Colaboración signado con la Secretaría del Medio Ambiente.  

Mediante acciones de este tipo, dijo, la Máxima Casa de Estudios mexiquense 

reafirma su compromiso con la sociedad, su vocación como institución pública; de igual 

manera, reconoció al gobernador Ávila Villegas, por el apoyo que brinda a proyectos 

como el del CIRAC, para cuyo desarrollo será vital la participación de los Médicos 

Veterinarios. 

Ante ex directores de este organismo universitario, sostuvo que la Medicina 

Veterinaria y Zootecnia es sin duda alguna, una de las profesiones con más vínculos 

con la sociedad, con mayor responsabilidad en el entramado social; resaltó la 

reacreditación por cinco años más, del programa académico de Medicina Veterinaria y 

Zootecnia, lo cual la convierte en la primera en México con 15 años consecutivos de 

acreditación, al cumplir con los requisitos establecidos por el Consejo Nacional de 

Educación de la Medicina Veterinaria y Zootecnia (CONEVET). 

Antes de que el rector Jorge Olvera García entregara reconocimientos al 

personal académico que obtuvo la certificación ante el CONEVET, José Mauro Victoria 

Mora subrayó que investigadores de la Facultad lograron la publicación de 28 artículos 

científicos en revistas indexadas; en 2012 se publicaron tres libros: Avances de 

investigación en producción animal en Iberoamérica, Manual de balanceo de dietas por 

computadora: serie ovinos y Estrategias de nutrición animal adicionando aditivos. 

Detalló que diversos proyectos de investigación y publicaciones se llevaron a 

cabo de manera conjunta con otras instituciones estatales y nacionales; un profesor 
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investigador obtuvo la Beca de Movilidad Internacional CUMEX y en febrero de 2013 

realizó una estancia en Australia. 

En mayo del mismo año, puntualizó, un profesor más presentó trabajos en la 

Segunda Reunión de Coordinación organizada por la Organización de las Naciones 

Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), en Viena Austria; además, él mismo 

registró una patente ante el Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI). 

Al dar a conocer los avances obtenidos en la implementación del Plan Rector de 

Desarrollo 2011-2015, José Mauro Victoria Mora destacó que los resultados son 

producto de la confianza y apoyo de la Rectoría y sus colaboradores, del respaldo a las 

actividades que realiza la Facultad, aunado al compromiso de los diversos sectores de 

la institución: alumnos, académicos, investigadores y administrativos. 

 

 

COMUNICADO 0061 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 22 DE 2014 
 

Universitarias reciben beca para realizar  
estancia académica en Washington  

 
 El apoyo del Gobierno del Estado de México les permitirá estudiar y realizar prácticas 

profesionales en The Washington Center, así como desarrollar un proyecto comunitario, 
con el propósito de consolidar su preparación académica, experiencia laboral y la 
práctica de su profesión.  

 Al reunirse con cuatro de las cinco alumnas distinguidas con este apoyo, el rector Jorge 
Olvera García reiteró la disposición de su administración para respaldar a los alumnos, 
con la finalidad de que aprovechen al máximo este tipo de experiencias, en beneficio de 
su formación académica y cultural. 
 

De entre 477 estudiantes de 25 universidades de la entidad, cinco alumnas de la 

Máxima Casa de Estudios mexiquense fueron reconocidas por el Gobierno del Estado 

de México con la beca económica que durante cuatro meses, les permitirá estudiar y 

realizar prácticas profesionales en The Washington Center, así como desarrollar un 
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proyecto comunitario, con el propósito de consolidar su preparación académica, 

experiencia laboral y la práctica de su profesión.  

Durante la reunión que sostuvo con Sarai Vázquez Solorzano, Mónica Lozano 

Garza, Jocelin Sánchez Hernández y Marisol Romero Reyes, cuatro de las cinco 

destacadas universitarias -además de Stephanie Fernanda Rodríguez Muñoz, del 

Centro Universitario UAEM Texcoco-, quienes partieron este miércoles hacia Estados 

Unidos, junto con 27 estudiantes mexiquenses más, el rector Jorge Olvera García 

reiteró la disposición de su administración para apoyar a los alumnos, con la finalidad 

de que aprovechen al máximo este tipo de experiencias, en beneficio de su formación 

académica y cultural. 

De igual manera, reconoció el apoyo y compromiso que con la comunidad de 

esta casa de estudios tiene el jefe del ejecutivo de la entidad, Eruviel Ávila Villegas, 

“con el convencimiento de que en la educación no se gasta, más bien se invierte”. 

El secretario de Docencia de la UAEM, Alfredo Barrera Vaca, refirió que las cinco 

chicas distinguidas con este apoyo -que asciende a 242 mil pesos, ya que incluye pago 

de curso, hospedaje, alimentación, cuota de visa, boleto de avión viaje redondo, seguro 

de viaje y gastos personales por 20 mil pesos, así como una computadora laptop- 

fueron seleccionadas de entre los alumnos galardonados con la Presea “Ignacio Manuel 

Altamirano” 2013, que se entrega a los promedios más altos de cada organismo 

académico de la institución. 

Mónica Lozano Garza, egresada de la Facultad de Medicina Veterinaria y 

Zootecnia, comentó que realizará una estancia en una empresa vinculada a su carrera. 

Su proyecto de trabajo, sobre el estatus de los perros y gatos de la calle, “tiene como 

como propósito disminuir el número de estos en la entidad, así que aprenderé lo que al 

respecto se hace en Washington D.C. y a partir de ahí, generaré ideas para aplicarlas 

en las comunidades más afectadas por esta problemática”. 

Sarai Vázquez Solorzano, de la Facultad de Planeación Urbana y Regional, 

trabajara sobre temas ambientales para la organización Earth Share y participará en 
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foros de liderazgo, seminarios y talleres para desarrollar proyectos y aplicarlos 

posteriormente, en el Estado de México. 

Marisol Romero Reyes, de la Facultad de Antropología, detalló que durante su 

estancia en Washington laborará en el Colegio Interamericano de Defensa, donde se 

forman militares, ya que tiene un especial interés en la resolución de conflictos y 

problemáticas relacionadas con la violencia, así que colaborará con profesores militares 

en proyectos de investigación y en el área administrativa. 

Jocelin Marina Sánchez Hernández, egresada de la Facultad de Geografía, 

señaló que su estancia la realizará en el Intrust Global Investments, empresa que da 

soporte financiero a proyectos verdes, como plantas de tratamiento de agua y campos 

eólicos, y donde será capacitada en las áreas de liderazgo, desarrollo sustentable y 

políticas públicas. 

 

 

COMUNICADO 0062 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 22 DE 2014 
 

Desarrollaron sistema de recirculación  
de agua que eficienta producción de trucha  

 
 Al mismo tiempo, reduce el consumo del agua que se utiliza para este fin, sobre todo en 

la entidad mexiquense, que ocupa el primer lugar del país en la producción de trucha. 
 

Investigadores del Centro Interamericano de Recursos del Agua (CIRA) de la 

Universidad Autónoma del Estado de México desarrollaron un sistema de recirculación 

de agua que eficienta la producción de trucha y al mismo tiempo, reduce el consumo 

del agua que se utiliza para este fin, sobre todo en la entidad mexiquense, que ocupa el 

primer lugar del país en la producción de este pez. 

El coordinador del CIRA, Daury García Pulido, comentó que este proyecto se 

desarrolla desde hace más de una década, periodo durante el cual se perfeccionó, con 
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la finalidad de lograr que en la actualidad se produzca trucha con casi mil veces menos 

agua. 

Explicó que para producir un kilo de trucha son necesarios 200 mil litros de agua, 

lo cual implica un grave desperdicio del vital líquido; en tanto, puntualizó, el sistema de 

filtración y diseño tecnológico del estanque realizado por los universitarios permite la 

producción del mismo peso sólo con 200 litros. 

Sin duda, detalló el profesor e investigador del CIRA, se trata de un 

megaproyecto con alto impacto social, que puede convertirse en una opción viable para 

solucionar el problema de pobreza alimentaria que afecta a diversas regiones. 

Lo anterior, acotó García Pulido, debido a que se puede llevar a cabo la 

producción de trucha incluso donde no hay manantiales o bien, con agua captada de 

lluvia, como resultado de que la inversión de agua es menor. 

Sostuvo que la prueba de los tanques con un sistema de recirculación de agua 

para el cultivo de trucha se instaló en El Zarco, ubicado en el municipio de Ocoyoacac, 

donde los productores pueden asistir para conocer su funcionamiento; tan importante 

es su impacto, agregó, que posiblemente se implemente en Yucatán para producir 

tilapia. 

Expresó que los resultados de este proyecto pueden incentivar la economía de 

pequeños productores, aunque también es posible implementarlo en megaproyectos. 

Después de indicar que la patente de este sistema de recirculación de agua está en 

trámite por parte de la Universidad Autónoma del Estado de México, Daury García 

Pulido indicó que existe el interés de productores chinos e israelitas de implementarlo. 

 

 

COMUNICADO 0063 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 23 DE 2014 
 

Soluciones para dirimir los conflictos  
laborales se encuentran en el conceso 
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 Así lo afirmaron el rector de la UAEM, Jorge Olvera García, y el titular de la Secretaría 

del Trabajo y Previsión Social del Estado de México, Francisco Javier García Bejos, en 
el marco de la Firma del Convenio General de Colaboración entre ambas instancias. 

 Olvera García indicó que la UAEM mantiene un clima de paz activa en materia laboral, al 
generar las mejores condiciones para los trabajadores, lo cual permite un impacto 
positivo en la calidad educativa. 

 García Bejos sostuvo que al trabajar de forma coordinada con la Autónoma mexiquense, 
que se suma a los esfuerzos para modernizar los tribunales de conciliación y arbitraje, 
será posible brindar una mejor respuesta a las personas, con eficiencia y transparencia.  
 

La impartición de justicia laboral pronta y expedita es fundamental para el logro de un 

mercado de trabajo dinámico y eficiente, donde las soluciones para dirimir los conflictos 

laborales se encuentran en el conceso y permiten mejorar las condiciones de los 

mexiquenses, coincidieron el rector de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, Jorge 

Olvera García, y el titular de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social del Estado de 

México, Francisco Javier García Bejos.  

 En el marco de la Firma del Convenio General de Colaboración entre ambas 

instancias, cuyo objetivo esencial es instaurar las bases para la modernización de los 

tribunales laborales de la entidad, Olvera García indicó que la UAEM mantiene un clima 

de paz activa en materia laboral, al generar las mejores condiciones para los 

trabajadores universitarios, lo cual permite un impacto positivo en la calidad educativa. 

 Ejemplo de lo anterior, dijo, fue superar el tope salarial impuesto a nivel nacional, 

al acordar con la Federación de Asociaciones Autónomas de Personal Académico 

(FAAPAUAEM) y el Sindicato Único de Trabajadores y Empleados al Servicio de la 

institución (SUTESUAEM) un incremento salarial de 5.58 por ciento.  

En la Sala “Lic. Benito Juárez García” del Edificio de Rectoría, acompañado por 

los miembros del Gabinete Universitario, el rector señaló que mediante la signa de este 

importante instrumento jurídico, la Universidad Autónoma del Estado de México 

coadyuvará en la implementación de tecnologías de la información y comunicación.   

 Acompañado por el presidente de la Junta Local de Conciliación y Arbitraje del 

Valle de Toluca, Jorge Cruz Martínez, y la directora general del Trabajo de la Secretaría 
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del Trabajo y Previsión Social, Evangelina Lara Alcántara, Olvera García reconoció al 

gobernador Eruviel Ávila Villegas como un aliado solidario en las acciones que 

emprende la UAEM, siempre respetuoso de la autonomía institucional. 

  Por su parte, Francisco Javier García Bejos sostuvo que al trabajar de forma 

coordinada con la Autónoma mexiquense, que se suma a los esfuerzos para 

modernizar los tribunales de conciliación y arbitraje, será posible brindar una mejor 

respuesta a las personas, con eficiencia y transparencia.  

 Tras afirmar que la visión del Gobierno del Estado de México es devolver el 

dinamismo a la impartición de justicia, puntualizó que con ayuda de la UAEM, se 

implementará tecnología, que será imprescindible para mejorar los procesos que 

desarrollan los servidores públicos.  

 El titular de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social mexiquense reconoció en 

la UAEM la capacidad para superar los límites salariales que define el mercado. “La 

razón para obtener mejores salarios es tener trabajadores más productivos, así como 

empresas y sindicatos que trabajan de la mano”.  

 Para dar cumplimiento a la Ley Federal del Trabajo, cuya reforma se presentó a 

finales de 2012, el reto del Estado de México es generar las condiciones para la fuerza 

productiva más fuerte del país y una economía dinámica, que exige la apertura de 

plazas laborales y mejoras salariales.  

 Al exponer los motivos del convenio signado, el presidente de la Junta Local de 

Conciliación y Arbitraje del Valle de Toluca, Jorge Cruz Martínez, manifestó que el 

acercamiento a la Universidad Autónoma del Estado de México tiene por objeto 

mantener la estabilidad y paz laboral, garantizando que los trabajadores mexiquenses 

eleven su productividad.  

 

 

COMUNICADO 0064 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 23 DE 2014 
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SUTESUAEM llevó a cabo Campaña  
de Prevención de Cáncer de Próstata  

 
 Este esfuerzo se realiza con el apoyo  del Instituto de Salud del Estado de México, así 

como la  Fundación “Visión con Amor”, instancias que darán seguimiento a los casos 
que hayan dado positivo en la prueba de detección de cáncer de próstata. 
 

¿Y los hombres qué?, es el nombre de la Campaña de Prevención de Cáncer de 

Próstata que durante esta semana lleva a cabo el Sindicato Único de Trabajadores y 

Empleados al Servicio de la Universidad Autónoma del Estado de México 

(SUTESUAEM) en diversos espacios universitarios. 

Al respecto, el secretario general de la agrupación sindical, León Carmona 

Castillo, explicó que este esfuerzo se realiza con el apoyo del Instituto de Salud del 

Estado de México, así como la  Fundación “Visión con Amor”, instancias que darán 

seguimiento a los casos que hayan dado positivo en la prueba de detección de cáncer 

de próstata. 

Cabe destacar que el equipo de especialistas del área de la salud que participa 

en esta campaña visitó la Biblioteca Central “Dr. Juan Josafat Pichardo Cruz”, el Edificio 

Administrativo y la Facultad de Odontología, para concluir este viernes en el Campus 

“El Cerrillo”, en la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia. 

El objetivo de este ejercicio, sostuvo León Carmona Castillo, es promover la 

salud, así como prevenir enfermedades entre los trabajadores de la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense; para ello, detalló, se ofrecen otros servicios, como análisis de 

glucosa, triglicéridos y colesterol, medición de presión arterial, peso y talla; también se 

realiza revisión oftalmológica y se brinda orientación nutricional. 

 Puntualizó que a estos servicios pueden acceder hombres y mujeres; agregó que 

esta campaña no sólo atiende a los agremiados al sindicato, sino a todo el personal que 

labora en la Autónoma mexiquense. 

Durante esta semana, consideró, atenderemos a por lo menos 400 universitarios; 

de igual forma, adelantó que el Sindicato realizará las gestiones para efectuar la feria 
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dos veces al año y motivar a los trabajadores universitarios a cuidar su salud y prevenir 

enfermedades como el cáncer. 

También, enfatizó, se acercará este servicio a los planteles foráneos de la 

Escuela Preparatoria, los centros universitarios y unidades académicas profesionales. 

León Carmona Castillo comentó que el cuidado de la salud y la prevención de 

este tipo de enfermedades o bien, su detección oportuna, siempre son importantes; sin 

embargo, por diversos factores sociales o idiosincrasia, muchos hombres evitan 

realizarse exámenes de detección oportuna. 

 

 

COMUNICADO 0065 
TENANCINGO, MÉX.  
ENERO 23 DE 2014 
 

Tenancingo de la UAEM oferta Diplomado para Gestores  
y Promotores del Patrimonio Turístico-Cultural 

 
 Será impartido los sábados de 8:00 a 15:00 horas y los domingos en práctica de campo 

de 8:00 a 20:00 horas; dará inicio el próximo 15 de febrero y concluirá el 17 de julio del 
año en curso. 
 

Para que los actores involucrados en el elaboración de propuestas de desarrollo 

turístico y cultural cuenten con conocimientos que les permitan integrar ideas, 

desarrollar productos y destinos, para que se conviertan en gestores profesionales del 

patrimonio turístico y cultural, el Centro Universitario UAEM Tenancingo invita a los 

interesados, a cursar la tercera promoción del Diplomado para Gestores y Promotores 

del Patrimonio Turístico-Cultural. 

 Este diplomado, que será impartido los sábados de 8:00 a 15:00 horas y los 

domingos en práctica de campo de 8:00 a 20:00 horas, dará inicio el próximo 15 de 

febrero y concluirá el 17 de julio del año en curso; la coordinadora de este programa 

académico, Ada Inés Arellano Reyes, destacó que en la actualidad, el turismo 
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representa una oportunidad para el desarrollo de la economía local, nacional e 

internacional, ya que es fuente generadora y multiplicadora de ingresos. 

 Abundó que debido a la diversificación de actividades que de este fenómeno se 

generan, principalmente como resultado del patrimonio natural y cultural con que cuenta 

el país, alrededor del cual se han desarrollado una serie de productos y oferta turística, 

surge la importancia del gestor y promotor, quien tiene la función de generar propuestas 

innovadoras capaces de competir a distintos niveles y para diversos mercados, para 

preservar las costumbres y tradiciones de los pueblos. 

 Se espera que con esta actividad, las personas involucradas en el desarrollo de 

propuestas de carácter turístico y cultural logren un mayor impacto en sus públicos y 

diversifiquen su oferta, generando con ello impactos de tipo económico, social y 

cultural. 

 Arellano Reyes refirió que el Diplomado está integrado por seis módulos de 30 

horas cada uno, incluidas 20 horas teóricas y 10 prácticas a realizarse en museos, 

zonas arqueológicas y espacios con vocación turística en el Estado de México. “Se 

trabajarán contenidos de Arqueología, Etnografía, Historia, Arte, Geografía Turística y 

Gestión del Patrimonio Natural y Cultural”. 

 Se pretende, dijo, que los participantes obtengan aprendizajes conceptuales, de 

procedimiento y actitudinales, a través de la identificación de rasgos naturales y 

culturales de México y patrones históricos arqueológicos regionales, asociados a la 

economía turística de nuestro país. 

 La finalidad, puntualizó, es diseñar rutas y circuitos turísticos con temáticas 

culturales, que permitan la promoción de las comunidades en las que se encuentra el 

patrimonio histórico y cultural, con la finalidad de revalorizar el patrimonio, a través de la 

generación de estrategias de comunicación directa con el público usuario. 
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COMUNICADO 0066 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 24 DE 2014 
 

Estudiantes que participan en programas  
de movilidad colaboran en inserción global de UAEM 

 
 Los estudiantes adquirirán nuevos conocimientos e intercambiarán experiencias, 

situación que los convierte en motivo de orgullo institucional. 
 

Los estudiantes de la Universidad Autónoma del Estado de México que participan en 

programas de movilidad nacional e internacional colaboran en la inserción global de 

esta casa de estudios, aseguró el responsable de Enlace con Alumnos para el 

Fortalecimiento de la Identidad Universitaria, Víctor Avilés Romero, al platicar con 

estudiantes que próximamente realizarán estancias académicas en otras instituciones 

de educación superior del país y el extranjero. 

En el evento, inaugurado por el director de Identidad Universitaria de la UAEM, 

Jorge Hurtado Salgado, Avilés Romero sostuvo que los estudiantes adquirirán nuevos 

conocimientos e intercambiarán experiencias, situación que los convierte en motivo de 

orgullo institucional. 

En este sentido, Jorge Hurtado los conminó a llevar "bien puesta" la camiseta de 

la Máxima Casa de Estudios mexiquense y aprovechar la oportunidad de estudiar en el 

extranjero, pues la movilidad internacional es una premisa de la Administración 2013-

2017, encabezada por el rector Jorge Olvera García. 

Por otro lado, Avilés Romero explicó que esta plática forma parte de una serie de 

actividades, que a propuesta de la Secretaria de Rectoría, se realizan con los jóvenes 

que participan en el Programa de Movilidad Estudiantil de la UAEM, entre las que 

destacan pláticas, charlas y tertulias, entre otras. 

“La idea es reforzar ese sentimiento de pertenencia a una de las mejores 

universidades del país, mediante el conocimiento de lo que fue y es en la actualidad 
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esta casa de estudios, a la cual representarán en otros países e instituciones 

educativas”. 

De igual manera, consideró, se debe resaltar el orgullo universitario por 

actividades como la movilidad nacional e internacional, pues quienes participan en 

estos programas marcan un parteaguas en la historia de la institución. 

Cabe destacar que en este marco se contemplan pláticas ofrecidas por jóvenes 

que ya participaron en intercambios, para que den a conocer sus experiencias; también, 

jóvenes de otras instituciones nacionales e internacionales que realizan estancias en la 

UAEM, ofrecen charlas sobre su experiencia en esta casa de estudios. 

Víctor Avilés Romero agregó que estas actividades, acordes con el postulado de 

Humanismo que Transforma que hoy priva en la UAEM y que pone énfasis en las 

personas y en la identidad que se tiene como miembro de la Autónoma mexiquense, se 

realizan de manera permanente en cada uno de los espacios académicos. 

 

 

COMUNICADO 0067 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 24 DE 2014 
 

Excelencia académica en posgrado  
de Facultad de Ciencias de la UAEM  

 
 Los aspirantes que terminaron la licenciatura pueden cursar por cinco años el posgrado 

y obtener el doctorado; asimismo, para los interesados en realizar la maestría, el 
programa tiene una duración de dos años, y el de doctorado, de tres.  
 

Comprender el comportamiento molecular de enfermedades como el Alzheimer, 

Parkinson y cáncer, son algunos de los propósitos de las líneas de investigación 

desarrolladas en la Facultad de Ciencias de la Universidad Autónoma del Estado de 

México, que han permitido a este espacio académico alcanzar una amplia notoriedad 

entre la comunidad científica del país y el extranjero.  
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El coordinador de Investigación y Estudios Avanzados de la Facultad, Jorge 

Mulia Rodríguez, indicó que a casi un año de que la maestría y el doctorado fueran 

reconocidos por el Programa Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC) del Consejo 

Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACyT), profesionales de Suramérica iniciaron 

su proceso de inscripción para realizar estudios en la UAEM en las áreas de la Biología, 

Matemáticas y Física.  

El investigador de la Autónoma mexiquense resaltó que la Biología Molecular es 

el tema de mayor interés para quienes deciden realizar estudios especializados en la 

UAEM, al grado que los resultados de las indagaciones científicas han posibilitado 

convenios con múltiples beneficios académicos con instituciones de educación superior 

de Holanda, Alemania, Inglaterra, Francia y Estados Unidos.   

 Aunado al interés por profundizar en temáticas de índole social que afectan 

actualmente a la población, los aspirantes a cursar el posgrado, así como los 

investigadores de otras instituciones que se integran a los cuerpos académicos de la 

UAEM reconocen que la infraestructura con la que cuenta la Facultad de Ciencias es 

adecuada y de vanguardia, sostuvo Mulia Rodríguez.  

 “A través del Laboratorio de Supercómputo, que cuenta con software y 

dispositivos de alta tecnología, los especialistas trabajan en proyectos de simulación”, 

refirió el coordinador de Posgrado y Estudios Avanzados de la Facultad de Ciencias de 

la Autónoma mexiquense, quien agregó que por ejemplo, crean simuladores 

computacionales de moléculas, con el propósito de conocer cuál es su comportamiento 

ante diversos ambientes.  

 Jorge Mulia Rodríguez concluyó que a través de la modalidad de posgrado 

integrado, los aspirantes que terminaron la licenciatura pueden cursar por cinco años el 

posgrado y obtener el doctorado; asimismo, para los interesados en realizar la 

maestría, el programa tiene una duración de dos años, y el de doctorado, de tres.  
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COMUNICADO 0068 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 24 DE 2014 
 

Ofertará UAEM el Diplomado El Lenguaje de la Fotografía Digital 
 

 Es presencial y tendrá una duración de 180 horas y será impartido los sábados de 9:00 
a 14:00, con fecha de inicio el próximo 22 de marzo y hasta el 31 de enero de 2015.  
 

En breve, el Centro de Actividades Culturales (CeAC) de la Universidad Autónoma del 

Estado de México ofertará el Diplomado El Lenguaje de la Fotografía Digital, con la 

finalidad de promover el conocimiento de las competencias para el dominio del lenguaje 

fotográfico en el ámbito profesional. 

 En entrevista, la coordinadora de diplomados en el CeAC, Cecilia González 

López, explicó que este Diplomado es presencial; tendrá una duración de 180 horas y 

será impartido los sábados de 9:00 a 14:00, con fecha de inicio el próximo 22 de marzo 

y hasta el 31 de enero de 2015.  

Los interesados en cursarlo requieren presentar la cédula de inscripción, carta de 

motivos, copia del acta de nacimiento, copia del último comprobante de estudios (título, 

cédula profesional, certificado de estudios, etc.), una fotografía tamaño infantil y pago 

de derechos. 

 Los objetivos son conocer y analizar la historia de la fotografía a través del 

tiempo, el aporte de la fotografía digital y sus nuevos modos de circulación, así como su 

impacto social, cultural y laboral; analizar y reflexionar sobre la ética que debe imperar 

en el manejo de las imágenes digitales y dominar las técnicas de calibración, captura, 

composición de la toma, fotometría y almacenaje de las tomas.  

Cecilia González López señaló que el Diplomado contempla cuatro módulos: 

Introducción a la Fotografía y Manejo de la Cámara, Apreciación y Técnica Fotográfica 

Aplicada, Tipos de Iluminación y Prácticas de Fotografía. 
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COMUNICADO 0069 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 25 DE 2014 
 

Egresados de Contaduría y Administración  
recibieron su Acta de Evaluación Profesional 

 
 De los 27 egresados, ocho se titularon por Aprovechamiento Académico y 19 por EGEL; 

de estos últimos, cinco obtuvieron Testimonio de Desempeño Sobresaliente y el resto de 
Satisfactorio. 
 

El fortalecimiento de la educación superior es la mejor estrategia para potenciar el 

desarrollo de nuestro país, afirmó el secretario de Docencia de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, Alfredo Barrera Baca, al encabezar, en representación 

del rector Jorge Olvera García, la ceremonia en la cual egresados de la Facultad de 

Contaduría y Administración recibieron su Acta de Evaluación Profesional. 

“Hoy les corresponde ser actores y propulsores del progreso de nuestra nación”, 

dijo el servidor universitario, a los 27 egresados de las licenciaturas en Administración, 

Contaduría e Informática Administrativa que obtuvieron su título profesional por 

Aprovechamiento Académico y haber aprobado el Examen General de Egreso de la 

Licenciatura (EGEL). 

Acompañado por el director de este espacio universitario, Alejandro Hernández 

Suárez, Alfredo Barrera Baca conminó a los graduados a trabajar para tener una 

sociedad más productiva y organizada, pero también a buscar la mejor forma de 

conducción de recursos que permita a empresas y personas generar riqueza, trabajo y 

bienestar. 

Antes, Hernández Suarez comentó que con el egreso de una nueva generación, 

la Máxima Casa de Estudios mexiquense reafirma el compromiso de constituirse como 

agente de cambio al servicio de la sociedad. 
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El directivo agregó que hoy en día el país requiere profesionistas que contribuyan 

a la consolidación de una sociedad más justa, libre, democrática y próspera, como los 

que egresan de esta institución de educación superior. 

Cabe destacar que de los 27 egresados, ocho se titularon por Aprovechamiento 

Académico y 19 por EGEL; de estos últimos, cinco obtuvieron Testimonio de 

Desempeño Sobresaliente y el resto de Satisfactorio. 

 

 

COMUNICADO 0070 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 25 DE 2014 
 

Ofertar productos artísticos y culturales  
de calidad, objetivo de la UAEM 

 
 La Administración 2013-2017 de la Autónoma mexiquense plantea como uno de sus 

objetivos la creación y permanencia de públicos que asistan a las puestas en escena 
universitarias.  
 

Con la finalidad de afinar la creación de la Compañía Universitaria de Teatro y ofertar a 

los mexiquenses productos artísticos y culturales de calidad, la Secretaría de Difusión 

Cultural de la Universidad Autónoma del Estado de México, a través de la Dirección de 

Promoción Artística, organiza cursos y talleres sobre investigación teatral.  

 En el marco de la Conferencia  “Circo, maroma y… Carpa Estrella”, dictada por el 

investigador teatral Jesús Isaías Téllez Rojas, el director de Promoción Artística, 

Alejandro Flores Solís, sostuvo que la Administración 2013-2017 de la UAEM plantea 

como uno de sus objetivos la creación y permanencia de públicos que asistan a las 

puestas en escena universitarias.  

 Indicó que durante 2013 se presentó un ciclo de conferencias para dar a conocer 

las experiencias de quienes hacen el teatro universitario en entidades como el Distrito 

Federal y Veracruz. 
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En tanto, manifestó, durante el presente año se llevará a cabo un ciclo de 

conferencias con reconocidos exponentes e investigadores, mediantes las cuales se 

pretende delimitar las líneas de trabajo de la Compañía Universitaria de Teatro.  

 Por lo pronto, adelantó, ya se programaron dos cursos sobre gestión cultural y 

creación de públicos, dirigidos a directores, productores y actores, con el propósito de 

que encuentren las mejores vías para presentar su trabajo. 

 De esta manera, consideró, los artistas estarán en la posibilidad de integrar un 

proyecto de investigación, a través del cual expondrán la temática, los objetivos y 

finalidad que persigue su puesta en escena, antes de ser presentada en foros como los 

teatros universitarios “Los Jaguares” y “Esvón Gamaliel”. 

 Los cursos y talleres, así como las conferencias y pláticas, detalló Alejandro 

Flores Solís, permitirán a la Autónoma mexiquense afinar los detalles para ser sede del 

Congreso Internacional de Investigación Teatral, que se llevará a cabo en el mes de 

octubre, en coordinación con la Asociación Mexicana de Investigación Teatral (AMIT).  

 Por su parte, Jesús Isaías Téllez Rojas destacó la importancia de conocer los 

gustos y afinidades del público ante el cual se presentarán las obras, como elemento 

indispensable para provocar el lleno de los foros.  

 Asimismo, dijo, es imprescindible la formación de escritores que propongan 

materiales dramáticos con temáticas que compitan con la oferta que ofrecen otros 

teatros en la ciudad.   

 

 

COMUNICADO 0071 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 25 DE 2014 
 

Exhibe UAEM “El Desnudo en el Arte” 
 

 La muestra está conformada por 77 obras de 46 creadores del Salón de la Plástica 
Mexicana y siete artistas universitarios. 
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Hasta el 11 de febrero, en la Galería Universitaria “Fernando Cano”, ubicada en el 

cuarto torreón del Edificio de Rectoría, la Universidad Autónoma del Estado de México 

exhibe “El Desnudo en el Arte”, muestra conformada por 77 obras de 46 creadores del 

Salón de la Plástica Mexicana y siete artistas universitarios. 

En esta muestra, conformada por 20 esculturas y 57 fotografías, óleos, grabados 

y pintura a lápiz, Fernando Cano, Leopoldo Flores, Carla Elena Name, Carlos Plata, 

José Luis Ojeda Lima, Jorge Ortega y José Luis García Suárez exhiben su trabajo a la 

par de obras de Frida Kahlo, Federico Cantú, Nahum B. Zenil y Abel Jiménez, entre 

otros. 

En entrevista, Fernando Cano, Carlos Plata y José Luis Ojeda Lima destacaron 

la importancia del Salón de la Plástica Mexicana, que reúne a lo mejor de la plástica 

nacional; de ahí que compartir espacios con artistas de esta talla significa un 

reconocimiento a nuestra trayectoria, coincidieron. 

 El escultor Fernando Cano subrayó la importancia de la presencia de trabajos de 

miembros del Salón de la Plástica Mexicana en la UAEM; consideró conveniente que 

los jóvenes asistan a la exposición “El Desnudo en el Arte” para conocer algunos de los 

mejores trabajos de la plástica mexicana. 

“En el momento de la creación pones todo tu esfuerzo, cariño, dedicación, 

experiencia y maestría; jamás piensas en hacer una obra maestra y son los momentos 

históricos los que convierten un trabajo en una obra de arte”. 

Por su parte, el también escultor Carlos Plata, con una trayectoria de 23 años, 

expresó su interés por someter su trabajo a la opinión de evaluadores del Salón de la 

Plástica Mexicana; destacó que cuenta con 28 exposiciones individuales, 35 colectivas 

y una especialización en Italia de talla en mármol, lo mismo que en España y Francia. 

Refirió que su técnica es autodidacta y fue adquirida en México en talleres en los 

que aprendió a soldar, tallar en madera y trabajar el barro en fábricas de talavera y 

cerámica; “adquirí técnicas en diferentes sitios, siempre pensando en aplicarlas a la 
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escultura, por lo que ahora experimento mediante la combinación de materiales como el 

mármol, la resina, el metal forjado y soldado, el barro, entre otros”. 

El fotógrafo José Luis Ojeda Lima resaltó la importancia de exponer su obra con 

artistas de alto nivel; definió su trabajo como un homenaje a la belleza humana, 

apartado de cánones y normas, con la finalidad de encontrar la belleza en el cuerpo 

humano. 

Abundó que sin utilizar rostros, ni cuerpos completos, sólo fragmentados,  busca 

a través de una toma fotográfica, la armonía de líneas y sombras. La fotografía, 

concluyó, me ha permitido incorporar ideas propias a la fotografía de la figura humana, 

publicitaria, artística, de danza y teatro. 

 

 

COMUNICADO 0072 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 26 DE 2014 
 

Reconocen a UAEM con Premio 2014 Andrew Heiskell  
para la Innovación en la Educación Internacional 

 
 Mediante este galardón, el Instituto de Educación Internacional distingue a los modelos 

más innovadores y exitosos para la internacionalización de las universidades, los 
estudios en el extranjero y los programas de sociedades internacionales actuales. 

 Este lunes, el IIE –por sus siglas en inglés- dio a conocer a las 13 instituciones de 
educación superior ganadoras del Premio, de entre las más de mil 200 asociadas de 
todo el orbe. 

 La Máxima Casa de Estudios mexiquense se hizo acreedora a una Mención Honorífica 
en la categoría de Sociedades Internacionales, por la relación que desde 2002 sostiene 
con la Universidad del Norte de Texas (UNT).   
 

El próximo 14 de marzo, en la ciudad de Nueva York, el Instituto de Educación 

Internacional reconocerá al modelo de internacionalización de la Universidad Autónoma 

del Estado de México con el Premio 2014 Andrew Heiskell para la Innovación en la 

Educación Internacional; mediante este galardón se distingue a los modelos más 
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innovadores y exitosos para la internacionalización de las universidades, los estudios 

en el extranjero y los programas de sociedades internacionales actuales. 

 Este lunes, el IIE –por sus siglas en inglés- dio a conocer a las 13 instituciones 

de educación superior ganadoras del Premio, de entre las más de mil 200 asociadas de 

todo el orbe; se trata de un reconocimiento a las iniciativas más sobresalientes para 

eliminar las barreras institucionales y aumentar la participación de sus comunidades en 

los programas de estudios en el extranjero y fomentar la enseñanza internacional. 

 De esta manera, la Máxima Casa de Estudios mexiquense se hizo acreedora a 

una Mención Honorífica en la categoría de Sociedades Internacionales, por la relación 

que desde 2002 sostiene con la Universidad del Norte de Texas (UNT).   

Desde la Gran Manzana, el presidente de IIE, Allan E. Goodman, sostuvo que en 

la edición 2014 de estos premios se “reconocen algunas de las mejores iniciativas 

dentro de la internacionalización de la educación superior.”  

Aseguró que “los ganadores han desarrollado nuevas formas de extender las 

oportunidades internacionales a un mayor segmento de su población estudiantil. Es 

particularmente importante expandir el acceso a los estudios en el extranjero y construir 

sociedades internacionales y nos complace el recomendar a estos programas como 

modelos para otras instituciones”. 

 Debido a que los premios de este año reconocerán las 10 iniciativas que fueron 

llevadas a cabo por 13 asociadas, la Autónoma mexiquense será reconocida a la par de 

instituciones de reconocido prestigio como: la Universidad de Clemson, Universidad de 

Wisconsin-Eau Claire, Universidad de Michigan, Universidad de Shanghai Jiao Tong, 

Lone Star College, DePaul University, Universidad de British Columbia, Universidad de 

Hyderabad, Valencia College, Franklin University y Wyzsza Szkola Bankowa. 

 Cabe destacar que el Instituto de Educación Internacional -fundado en 1919 y 

que conduce políticas sobre investigación y evaluación de programas, provee y 

aconseja sobre educación internacional y oportunidades en el extranjero- entregará los 

premios en el marco de su 9ª Conferencia Internacional sobre Mejores Prácticas, en la 
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cual participan más de 150 líderes y profesionales de la educación internacional de todo 

el mundo. 

Cabe destacar que la relación académica entre la UAEM y la UNT inició con la 

Firma de un Convenio de Colaboración para el intercambio de estudiantes y profesores 

en el área de Ciencia de Materiales.  

Durante los años recientes, la sociedad evolucionó hasta convertirse en una 

estrategia de colaboración internacional que permitió la inauguración en 2005, de una 

oficina de enlace académico de la institución mexiquense en la sede de la institución 

texana y en 2010, de la UNT en Toluca.  

Resultado de esta relación, anualmente se llevan a cabo intercambios 

estudiantiles y de profesores, talleres académicos internacionales, programas conjuntos 

de investigación, programas de verano de idioma inglés y programas de intercambio 

cultural.  

Sumamente importante es que para apoyar la colaboración sustantiva en el 

ámbito de la investigación, ambas universidades proveen un fondo económico que 

permite apoyar 10 proyectos al año.  

 

 

COMUNICADO 0073 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 26 DE 2014 
 

Universitario diseñó dispositivo  
para conocer avance de Parkinson  

 
 “Está construido a partir de una fotorresistencia, elemento electrónico usualmente 

empleado en artefactos que requieren la sensibilidad de la luz para funcionar, por lo cual 
permitirá captar las veces que el paciente tiembla, síntoma característico del Parkinson”.  
 

El investigador del Centro Universitario Atlacomulco de la Universidad Autónoma del 

Estado de México, Juan Fernando García Mejía, diseñó un dispositivo que permite 
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medir la intensidad de los movimientos involuntarios del paciente de Parkinson y 

conocer el avance de la enfermedad. 

El especialista en Ingeniería en Computación explicó que “el dispositivo está 

construido a partir de una fotorresistencia, elemento electrónico usualmente empleado 

en artefactos que requieren la sensibilidad de la luz para funcionar, por lo cual permitirá 

captar las veces que el paciente tiembla, síntoma característico del Parkinson”.  

 El instrumento digital, añadió, registra el nombre del paciente, la fecha de la 

consulta y señala, por medio de la oscilación de la sombra originada por el movimiento 

de la mano, el número de Hertz en un lapso de hasta dos minutos, cuya variable define 

el número de veces que un movimiento se repite por segundo.  

 Este dispositivo, puntualizó, fue diseñado como parte del proyecto de 

investigación “Instrumento computacional de medición no invasivo del tremor 

parkinsoniano en un sólo plano”; adelantó que ya fue probado durante una consulta 

médica, lo que permitió experimentar su eficacia y especialmente, la practicidad con la 

que puede ser empleado. 

  “De acuerdo a las indagaciones que realizamos para el uso del instrumento en 

pacientes con Parkinson, una persona que tiembla entre dos y seis Hertz de frecuencia 

puede ser diagnosticada con dicha enfermedad”, abundó el especialista de la Máxima 

Casa de Estudios mexiquense.  

 La practicidad de este dispositivo de medición, precisó, posibilita a los 

especialistas en salud obtener los indicios para que el paciente sea diagnosticado con 

el Síndrome de Parkinson y determinar la dosis de medicamento que requiere para 

disminuir los episodios de crisis, a partir del conocimiento de la frecuencia de los 

movimientos. 

Juan Fernando García Mejía refirió que existen en el mercado instrumentos de 

medición del movimiento empleados para dicha enfermedad neuronal y degenerativa; 

sin embargo, son dispositivos con un costo sumamente elevado.  
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COMUNICADO 0074 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 27 DE 2014 
 

Signa UAEM convenio multilateral  
en favor de los mexiquenses 

 
 Durante la Firma del Convenio General de Colaboración entre esta casa de estudios y 

los ayuntamientos de Tenancingo, Joquicingo, Malinalco, Ocuilan, Tianguistenco y Villa 
Guerrero, Jorge Olvera García señaló que este es el primero en su tipo y fortalece el 
carácter social de la institución. 

 En representación de los alcaldes, el de Tenancingo, Antonio Sánchez Castañeda, 
calificó el documento signado con la Autónoma mexiquense como “vital y de alto 
impacto social para el devenir educativo de los seis municipios”. 
 

La UAEM tiene por vocación servir a los mexiquenses para hacer al Estado de México 

más fuerte y grande, sostuvo el rector Jorge Olvera García, quien aseveró que el 

crecimiento de la institución debe ir acompañado por un sentido solidario con las 

políticas públicas municipales, estatales y nacionales. 

 Durante la Firma del Convenio General de Colaboración entre esta casa de 

estudios y los ayuntamientos de Tenancingo, Joquicingo, Malinalco, Ocuilan, 

Tianguistenco y Villa Guerrero, Olvera García resaltó que es la primera ocasión que la 

Máxima Casa de Estudios mexiquense signa un convenio multilateral con seis 

ayuntamientos. 

Afirmó que mediante la constante interacción que tiene con los diferentes 

sectores de la sociedad, la Autónoma mexiquense fortalece su carácter social y 

vocación humanista; “se consolida como una institución viva, dinámica, pertinente y 

actual”. 

 La firma de este instrumento legal garantiza que los estudiantes de dichas 

demarcaciones cuenten con las condiciones propicias para continuar su formación 

académica, manifestó el presidente municipal de Tenancingo, Antonio Sánchez 

Castañeda, en representación de los alcaldes de Joquicingo, Augusto González Pérez; 
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Malinalco, Vidal Pérez Vargas; Ocuilan, Raúl Abilio González Márquez; Tianguistenco, 

Jesús Arratia González, y Villa Guerrero, Sergio Estrada González. 

El rector detalló que este instrumento de cooperación permitirá reunir cualidades, 

potenciarlas y dirigirlas de tal manera que beneficien a más personas, “porque ahora la 

entidad requiere del esfuerzo de todos para mantenerse a la vanguardia del desarrollo”. 

En este evento, al que asistió la encargada del despacho del Centro Universitario  

Tenancingo, María Elena Delgado Ayala, quien expuso los motivos de la firma del 

convenio que la institución educativa signó con los ayuntamientos, Jorge Olvera García 

refrendó la permanente disposición de la UAEM para trabajar en beneficio de los 

mexiquenses, de la sociedad, poniendo a su disposición el resultado del trabajo de los 

universitarios.  

Ante regidores, síndicos, servidores públicos municipales, así como directores de 

planteles de la Escuela Preparatoria, facultades y unidades académicas profesionales, 

quienes se dieron cita en la Sala de Consejo “Gustavo Baz Prada”, Antonio Sánchez 

Castañeda reconoció el trabajo que desarrolla la UAEM en Tenancingo, a través del 

Plantel “Pablo González Casanova” de la Escuela Preparatoria y el Centro Universitario. 

Calificó el documento signado con la Autónoma mexiquense como “vital y de alto 

impacto social para el devenir educativo de los seis municipios”, ya que se sientan las 

bases para desarrollar actividades conjuntas encaminadas a la superación académica, 

la formación y capacitación profesional, el desarrollo de la ciencia y la divulgación del 

conocimiento”. 

Antes, María Elena Delgado aseguró que el convenio signado representan un 

paso firme en la ruta de la consolidación de las relaciones entre la Universidad 

Autónoma del Estado de México y los gobiernos municipales, para poder concretar 

programas específicos de colaboración en materia de docencia, investigación aplicada, 

apoyo para servicio social y prácticas profesionales, asesoría e intercambio de 

servicios, entre otros.  
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COMUNICADO 0075 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 27 DE 2014 
 

Peraj-Adopta un Amig@, significativo  
trabajo de extensionismo de la UAEM 

 
 Mediante él, estudiantes de licenciatura apoyan el desarrollo académico e integral de 

alumnos que cursan el 5º y 6º año de primaria en escuelas públicas de la entidad.  
 

El Programa Peraj-Adopta un Amig@, que desde 2007 opera la Universidad Autónoma 

del Estado de México, es en la actualidad, uno de los más significativos trabajos de 

extensionismo de la institución, ya que mediante él, estudiantes de licenciatura apoyan 

el desarrollo académico e integral de alumnos que cursan el 5º y 6º año de primaria en 

escuelas públicas de la entidad.  

Como parte de las actividades enmarcadas en este programa, los universitarios, 

en su papel de tutores, auxilian a los niños a desarrollar su potencial individual y social 

mediante el establecimiento de una relación significativa, indicó la titular de la dirección 

de Extensión Universitaria, Wendy Magali Acosta Avendaño.  

En el marco de las actividades organizadas como parte de este programa, con 

los tres grupos de aproximadamente 20 niños que participan en la actual promoción, la 

servidora universitaria explicó que Peraj nació en Israel y se expandió a diferentes 

países del mundo; este programa, dijo, permite a los universitarios abordar, mediante el 

juego, temáticas del ámbito académico, pero también valores, educación física y 

difusión cultural. 

Sin embargo, consideró, lo más importante es que los niños se sienten apoyados 

y respaldados por un amigo o figura que les genera confianza, a quien pueden expresar 

sus inquietudes.  

 Para esta ocasión, los estudiantes universitarios participantes, adscritos a las 

facultades de Antropología, Medicina Veterinaria y Zootecnia y Planeación Urbana y 

Regional, organizaron una mañana deportiva y un recorrido que permitió a los niños 
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conocer las instalaciones del Campus “El Cerrillo” de la UAEM, así como la posta 

zootécnica.  

En la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia, Acosta Avendaño enfatizó la 

importancia de que los estudiantes universitarios realicen un servicio social con 

verdaderos beneficios para la sociedad. “Esta es una gran oportunidad para regresar 

algo de lo mucho que nos da, a través de la educación superior”. 

“Este programa así lo permite, porque además, se fomenta la empatía que todo 

estudiante debe tener hacia las necesidades de la sociedad”, afirmó la universitaria, al 

tiempo que invitó a los alumnos de licenciatura a participar en programas comunitarios 

para liberar su servicio social. 

La estudiante de la Escuela Primaria “Gral. Manuel Ávila Camacho” del municipio 

de Toluca, Eira Alicia Cleto Flores, destacó que uno de los beneficios de este programa 

es que Lucy, su tutora, le ayuda a hacer su tarea de fin de semana, le aclara algunas 

dudas; “además, me enseñan a cepillarme correctamente los dientes y a usar la pastilla 

reveladora, los valores en el aula, entre otras cosas”. 

El alumno de la Facultad de Planeación Urbana y Regional, Luis Castañeda, 

apuntó que en este programa invertirá cuatro horas a las semana durante cerca de 10 

meses; independientemente de que cada niño trabaje con su tutor, explicó, se trata de 

que también todos los niños trabajen con el resto de tutores, que tienen una formación 

multidisciplinaria que fortalece el trabajo en equipo y la convivencia.   

    

 

COMUNICADO 0076 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 27 DE 2014 
 

 “Bicionarias, mujeres al manubrio” van al teatro a la UAEM 
 

 Mujeres ciclistas arribaron al Teatro Universitario de Cámara “Esvón Gamaliel” para 
presenciar la obra de teatro “La Casa de Bernarda Alba”.   
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Movimientos de fomento a la cultura teatral y deportiva en la ciudad de Toluca 

coincidieron este sábado en el Teatro Universitario de Cámara “Esvón Gamaliel” del 

Edificio de Rectoría de la Universidad Autónoma del Estado de México, minutos antes 

de iniciar la función de la obra “La Casa de Bernarda Alba”, de Federico García Lorca. 

En el lugar, al que arribaron cerca de 20 mujeres ciclistas del grupo denominado 

“Bicionarias, mujeres al manubrio”, para apreciar la puesta de escena, el director teatral 

Oscar Daniel G. Sotelo refirió que debido al éxito y aceptación del público, “La Casa de 

Bernarda Alba” extiende un mes su temporada y concluirá hasta el próximo 9 de marzo. 

Patricia Luna Delgado, directora de “Bicionarias”, explicó que éste es un grupo 

de ciclistas que “rueda” todos los sábados; a partir de las seis de la tarde se reúnen en 

la Glorieta del Águila y en dos horas, además de hacer ejercicio, realizan otras 

actividades, como visitar lugares históricos, centros culturales e incluso, centros 

comerciales y deportivos. 

“Este sábado nos tocó acudir a una función de teatro en bici, ya que uno de 

nuestros principales objetivos es fomentar el uso de la bicicleta como medio de 

transporte, así como recuperar espacios públicos, para constituir una ciudad más 

humana, para las personas y no para los automóviles, así que en todas las actividades 

que realizamos usamos la bicicleta”.  

Luna Delgado comentó que el crecimiento de los grupos ciclistas en Toluca y 

todo México es consecuencia de la situación cada vez más alarmante que se vive como 

resultado de la contaminación producida por los vehículos automotores. “Los 

movimientos que invitan a utilizar la bicicleta como medio de transporte alivian un poco 

este caos”, apuntó. 

 

 

COMUNICADO 0077 
RAYÓN, MÉX.  
ENERO 28 DE 2014 
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Universitarios impartirán clases  
de inglés a estudiantes de primaria 

 
 Como parte del Acuerdo Operativo signado por la UAEM y el Ayuntamiento de Rayón, 

alumnos universitarios darán clases de inglés a estudiantes de cuarto, quinto y sexto de 
primaria.  

 Al atestiguar la firma del documento, el rector Jorge Olvera García aseveró que la UAEM 
tiene como propósito histórico “preservar y difundir los elementos que nos dan sentido 
de pertenencia e identidad, para que sobrevivan y continúen siendo parte de nuestra 
cultura”. 

 El presidente municipal de Rayón, Erick Vladimir Cedillo Hinojosa, entregó a Jorge 
Olvera García el reconocimiento como visitante distinguido de este municipio; reconoció 
la loable labor que realiza para apoyar la educación, el deporte y la cultura.  
 

Alumnos de la Universidad Autónoma del Estado de México impartirán clases de inglés 

a estudiantes de cuarto, quinto y sexto de primaria de centros escolares del municipio 

de Rayón, como parte del Acuerdo Operativo signado por esta casa de estudios y las 

autoridades de este ayuntamiento; al atestiguar la firma del documento, el rector Jorge 

Olvera García aseveró que la UAEM tiene como propósito histórico “preservar y difundir 

los elementos que nos dan sentido de pertenencia e identidad, para que sobrevivan y 

continúen siendo parte de nuestra cultura, como el caso de las artesanías de madera 

que distinguen a esta demarcación”. 

Manifestó que “como mexiquenses y universitarios debemos trabajar para 

preservar la cultura; todavía existe cultura viva en nuestro estado y ustedes, los 

artesanos, como Don Ángel Díaz Hernández, digno representante de los creadores de 

molinillos, son los grandes promotores del país, a través de estos íconos, que nos 

hacen sentir arraigo y orgullo por nuestra tierra”. 

 Luego de signar el Acuerdo Operativo con el secretario de Extensión y 

Vinculación de la UAEM, Ricardo Joya Cepeda, el presidente municipal de Rayón, Erick 

Vladimir Cedillo Hinojosa, entregó a Jorge Olvera García el reconocimiento como 

visitante distinguido de este municipio; reconoció la loable labor que realiza el rector 

para apoyar la educación, el deporte y la cultura.  
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Ante la presidenta del DIF Municipal, Liliana Fuentes Díaz, y el director del 

Centro Internacional de Lengua y Cultura de la institución educativa, Arturo Velázquez 

Mejía, el rector expresó su beneplácito por la signa de este instrumento, pues “hoy en 

día el inglés es una importante herramienta para el desarrollo y la obtención de nuevo 

conocimiento”. Subrayó la disposición de la universidad para trabajar en una constante 

sinergia con todos los órdenes de gobierno, principalmente con las autoridades 

municipales, como en esta ocasión, mediante acciones conjuntas en pro de la 

educación y la niñez. 

Aseguró que “si bien el aprendizaje de un idioma extranjero es importante, 

también es necesario no olvidar las lenguas maternas, como el náhuatl, mazahua, 

otomí, matlatzinca y tlahuica, que dan identidad y pertenencia a los mexiquenses, que 

son herramientas que aportan a la historia”. 

En este contexto, Jorge Olvera García y Erick Vladimir Cedillo Hinojosa 

coincidieron en emprender acciones conjuntas en beneficio de los artesanos de la 

madera, así como promover su trabajo, para fomentar el orgullo y la identidad 

mexiquense en los ámbitos nacional e internacional. 

En el evento, al que asistió el representante de la XXII Zona Militar, Coronel 

Arturo Cano Reyes, Cedillo Hinojosa agradeció el apoyo que prestará a su 

administración la Máxima Casa de Estudios mexiquense para “cumplir con el  

compromiso de fomentar la educación, la producción de nuevo conocimiento y la 

cultura, en beneficio de la infancia del municipio, así como para rescatar la identidad  de 

las comunidades, lo cual también dará  rumbo hacia el progreso”. 

Acompañado por servidores públicos municipales, así como alumnos y 

profesores de diferentes escuelas primarias del municipio, como la “Niños Héroes” y la 

“Sor Juana Inés de la Cruz", el alcalde señaló que el apoyo de la UAEM permitirá a su 

administración cumplir uno de sus objetivos: impartir clases de inglés en la educación 

básica, con la finalidad de ajustarse a los nuevos tiempos y porque hablar una segunda 

lengua es ya una necesidad. 
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En el marco de este evento, la egresada de la Licenciatura en Arqueología del 

Centro Universitario UAEM Tenancingo, Ana Laura Navarro Martínez, dio a conocer a 

las autoridades universitarias y municipales algunos vestigios encontrados en esta 

demarcación, que datan de hace más de mil 600 años. 

La universitaria puntualizó que lo anterior, es resultado de un proyecto 

arqueológico auspiciado por el Instituto Nacional de Antropología e Historia, que 

contempla el rescate de diversos objetos y, posteriormente, crear un museo de sitio 

para dar a conocer la riqueza arqueológica y cultural de Rayón. Al respecto, Olvera 

García y Cedillo Hinojosa acordaron llevar a cabo trabajos conjuntos para alcanzar los 

objetivos deseados. 

Antes de la firma de este importante acuerdo, el alumno de la Escuela Primara 

"Sor Juana Inés de la Cruz", Eduardo Serrano Castillo, en representación de los 600 

niños que serán beneficiados con estos trabajos conjuntos, agradeció a la UAEM la 

realización de acciones que les permitirán contar con mejores condiciones educativas. 

 

 

COMUNICADO 0078 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 28 DE 2014 
 

Se suma UAEM a actividades conmemorativas  
al Día Internacional en Memoria de las Víctimas del Holocausto 

 
 Lo anterior, a través de las Jornadas de Educación sobre el Holocausto: para no Olvidar, 

que iniciaron con la presentación, en el Teatro Universitario de Cámara “Esvón 
Gamaliel”, de la obra de teatro Campos de Chelm, dirigida por Iván Marín. 
 

La  Universidad Autónoma del Estado de México se sumó a las actividades que en todo 

el mundo se llevaron a cabo este 27 de enero, con motivo del Día Internacional en 

Memoria de las Víctimas del Holocausto, a través de las Jornadas de Educación sobre 

el Holocausto: para no Olvidar, que iniciaron con la presentación, en el Teatro 
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Universitario de Cámara “Esvón Gamaliel”, de la obra de teatro Campos de Chelm, 

dirigida por Iván Marín. 

 En este marco, la secretaria de Difusión Cultural de la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense, Ivett Tinoco García, comentó ante los asistentes a esta obra, que de esta 

manera, la UAEM se suma a las acciones para promover la tolerancia y evitar hechos 

como el Holocausto. 

En este tenor, abundó, también llevará a cabo la presentación, este miércoles 29 

de enero, de un ciclo de cine que contempla la exhibición de filmes como El Pianista, La 

decisión de Sofía, El tren de la vida y En el nombre de sus madres, cuyo productor, 

Mario Sinay, ofrecerá una charla a los asistentes. 

Las actividades programadas por la Autónoma mexiquense en el marco de los 

festejos de la liberación, en 1945, de cerca de 200 mil judíos del campo de 

concentración Auschwitz-Birkenau, ubicado al este de Cracovia, informó la servidora 

universitaria, concluirán el próximo 5 de febrero, cuando un especialista sobre el 

Holocausto dictara dos charlas: “Memorias Cruzadas” y “Justicia, no Venganza”, 

ambas, en la Sala “Ignacio Manuel Altamirano” del Edificio de Rectoría. 

A la presentación de esta puesta en escena asistieron el director para América 

Latina de B'nai B'rith, Eduardo Kohn, quien invitó a los asistentes a reflexionar sobre el 

Holocausto y no permitir que vuelva a ocurrir algo similar; “debemos aprender sobre 

esta tragedia para construir un mundo más tolerante y ajeno a cualquier tipo de 

discriminación”. 

Al término de Campos de Chelm, a la que asistieron familiares de sobrevivientes 

del Holocausto y miembros de la comunidad judía en nuestro país, se guardó un minuto 

de silencio por las víctimas de la tragedia. 

Con cinco actores en escena y casi nada de escenografía, este montaje ofreció 

un panorama un tanto perturbador, pero con un poco de humor, de lo que padecieron 

quienes tuvieron el infortunio de estar en un campo de exterminio nazi. Las acogedoras 

charlas entre los cinco presos, todos  de diferentes razas y credos, sobre lo que se vive 
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dentro del campo, dan pie a la reflexión, así como al sentido del humor, que sobresale 

aún en las peores situaciones.  

 

 

COMUNICADO 0079 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 28 DE 2014 
 

Conmemoran Día del Nutriólogo en la UAEM 
 

 Se señaló que el principal reto al que se enfrentan los profesionales de la Nutrición es 
disminuir los índices de obesidad, que han colocado a nuestro país en el primer lugar del 
mundo.  
 

La oferta académica de la Universidad Autónoma del Estado de México en el área de la 

salud es fundamental para generar mejores condiciones para los mexiquenses, afirmó 

la directora de la Facultad de Medicina, Lilia Patricia Bustamante Montes, al presidir la 

Ceremonia Conmemorativa al Día del Nutriólogo, celebrado el pasado 27 de enero.  

 Acompañada por el subdirector académico de la Facultad, Miguel Ángel 

Karam Calderón, y la coordinadora de la Licenciatura en Nutrición, Jannelly Gómez 

Rodríguez, la directiva universitaria resaltó que el principal reto al que se enfrentan los 

profesionales de la Nutrición es disminuir los índices de obesidad, que han colocado a 

nuestro país en el primer lugar del mundo.  

 Por lo anterior, la Licenciatura en Nutrición que ofrece la Facultad de Medicina de 

la UAEM es en la actualidad, el único programa educativo de esta área del 

conocimiento, en el Valle de Toluca, acreditado por el Consejo Nacional para la Calidad 

de Programas Educativos en Nutriología (CONCAPREN), con lo cual se garantiza la 

excelencia académica.  

 Tras refrendar su compromiso como impulsora de los proyectos que emprenda la 

comunidad de la Facultad de Medicina –donde también se ofrecen las carreras de 

Medicina, Terapia Física, Terapia Ocupacional y Bioingeniería Médica-, Bustamante 

Montes expresó que la Máxima Casa de Estudios mexiquense impulsa de forma seria y 
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decidida, una educación de calidad que permita a los egresados la estrecha vinculación 

con las necesidades de la sociedad, así como conocimientos que respondan a las 

demandas del mercado laboral.  

 La directora indicó que el papel de los nutriólogos es de vital importancia en 

estudios de carácter epidemiológico, puesto que la mayoría de las enfermedades se 

derivan de una deficiente alimentación y en consecuencia, se requieren medidas que 

promuevan una vida saludable.  

Por su parte, Jannelly Gómez Rodríguez señaló que Nutrición presenta cuatro 

áreas de oportunidad en el campo laboral: comunitario, administrativo, investigación y 

clínico, enfocados en las principales necesidades en materia de salud.  

 

 

COMUNICADO 0080 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 29 DE 2014 
 

Informará rector Jorge Olvera García sobre  
avances de sus primeros 10 meses de gestión 

 
 El acto oficial se realizará el 3 de marzo en el Aula Magna “Lic. Adolfo López Mateos”, 

donde dará cuenta al H. Consejo Universitario sobre las acciones emprendidas en torno 
a las funciones sustantivas de la UAEM.  

 Entre las acciones relevantes de las que informará destaca la construcción de la Unidad 
Académica Profesional Acolman, que a partir del próximo ciclo escolar, ofertará cuatro 
licenciaturas: Ingeniero en Producción Industrial, Ingeniero Químico, Mercadotecnia, 
Nutrición. 
 

El próximo 3 de marzo, en el Aula Magna “Lic. Adolfo López Mateos”, el rector de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, rendirá su primer 

Informe de Actividades, ante el pleno del H. Consejo Universitario y con la presencia del 

jefe del ejecutivo mexiquense, Eruviel Ávila Villegas, así como autoridades de las 

secretarías de Educación Pública estatal y federal. 
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Al dar cuenta de las actividades realizadas durante los primeros 10 meses de la 

Administración 2013-2017, Olvera García, quien impulsa una política institucional que 

busca conformar “un bastión de producción y aplicación del conocimiento, pero a la vez 

apuesta a que dicho conocimiento siempre tenga como directriz la salvaguarda de la 

dignidad humana”, dará cumplimiento a los artículos 24 y 38 de la Ley Universitaria.  

Como parte de este ejercicio de rendición de cuentas, al que también asisten 

autoridades de instancias como la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones 

de Educación Superior (ANUIES), el rector de la Autónoma mexiquense dará a conocer 

los logros alcanzados en los ámbitos de la docencia, investigación, difusión de la 

cultura, así como extensión y vinculación. 

En este evento, al que también asisten miembros de la comunidad universitaria 

en general, rectores y representantes de universidades públicas y privadas, nacionales 

y extranjeras, Jorge Olvera García informará que la matrícula de la UAEM, con respecto 

al ciclo escolar anterior, se incrementó en más de cuatro mil alumnos de bachillerato, 

licenciatura y posgrado. 

Informará también sobre el inicio de la construcción de la Unidad Académica 

Profesional Acolman, que a partir del próximo ciclo escolar ofertará cuatro licenciaturas: 

Ingeniero en Producción Industrial, Ingeniero Químico, Mercadotecnia, Nutrición, así 

como el inicio de la Licenciatura de Médico Cirujano en la Unidad Académica 

Profesional Chimalhuacán. 

 

 

COMUNICADO 0081 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 29 DE 2014 
 

Reafirma UAEM compromiso con  
la protección de la transparencia 

 
 La transparencia es un derecho a través del cual la sociedad participa de forma decisiva 

en el quehacer gubernamental, afirmó el rector Jorge Olvera García, al rendir el Tercer 
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Informe Anual de Actividades del Comité de Registro de Testigos Sociales del Estado de 
México (CRTSEM).  

 El comisionado presidente del Instituto de Transparencia, Acceso a la Información 
Pública y Protección de Datos Personales del Estado de México y Municipios (INFOEM), 
Eugenio Monterrey Chepov, asumió la presidencia de dicho Comité. 
 

La Universidad Autónoma del Estado de México reafirma su compromiso para contribuir 

de manera significativa con la protección de la transparencia, derecho a través del cual 

la sociedad participa de forma decisiva en el quehacer gubernamental, afirmó el rector 

Jorge Olvera García, al rendir el Tercer Informe Anual de Actividades del Comité de 

Registro de Testigos Sociales del Estado de México (CRTSEM).  

 En la Sala de Rectores de la UAEM, donde el comisionado presidente del 

Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos 

Personales del Estado de México y Municipios (INFOEM), Eugenio Monterrey Chepov, 

asumió la presidencia de dicho Comité, el rector aseveró que “la transparencia no es un 

simple ejercicio del gobierno hacia la ciudadanía, sino la construcción de un canal 

bidireccional de flujo”.  

  En presencia de los integrantes de este órgano colegiado, así como del Gabinete 

Universitario, enfatizó que la Autónoma mexiquense reconoce que las relaciones entre 

el Estado y las universidades públicas autónomas deben ser de mutuo respeto y en el 

campo de atribuciones que a cada uno corresponde.  

 Tras referir que el Comité de Registro de Testigo Sociales de la entidad es punta 

de lanza como mecanismo de participación ciudadana en México, hizo votos para que 

esta instancia continúe favoreciendo la salvaguarda de los principios de justicia y 

equidad, así como herramienta que permita a los sectores civil, académico, político y 

gubernamental participar en la construcción y mejoramiento de un Estado democrático 

y progresista.  

 Durante 2013, correspondiente al tercer periodo de actividades del CRTSEM y 

año en que la UAEM tuvo la presidencia, se fomentó la participación ciudadana, a 

través del registro de personas físicas o jurídico colectivas, en los procedimientos de 
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contratación, que por su impacto requieren una atención especial para disminuir los 

riesgos de corrupción, destacó Jorge Olvera García.  

 En su oportunidad, Eugenio Monterrey Chepov sostuvo que para este año se 

continuará con el arduo trabajo que la Autónoma mexiquense realizó durante 2013, 

cuya labor refrendó su compromiso por encabezar y dirigir trabajos hacia la protección 

de la transparencia.  

 Indicó que ante una sociedad más atenta de las actividades que desarrollan las 

autoridades, la Máxima Casa de Estudios mexiquense y el INFOEM se constituyeron en 

un órgano colegiado para el registro de testigos sociales, en defensa de un régimen 

democrático y de transparencia.   

Monterrey Chepov subrayó que el Estado de México es pionero en reformar el 

marco legal en lo que compete a procesos administrativos para impulsar una 

ciudadanía más participativa de las acciones sociales y decisiones gubernamentales.  

 

 

COMUNICADO 0082 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 29 DE 2014 
 

Experta explora aspectos sociales del cáncer de mama 
 

 El cáncer de mama es un fenómeno social que debe entenderse también en términos de 
cifras e índices estadísticos, así como mecanismos de prevención hacia la población. 
 

Además de ser un severo problema de salud pública, el cáncer de mama es un 

fenómeno social que debe entenderse también en términos de cifras e índices 

estadísticos, así como mecanismos de prevención hacia la población, aseguró la 

investigadora y colaboradora de la Revista Antropoformas, editada por la Facultad de 

Antropología de la Universidad Autónoma del Estado de México, Araceli Romero 

Martínez. 
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 La autora del trabajo “Un acercamiento sociológico a mujeres con cáncer de 

mama” explicó que a través de las Ciencias Sociales es posible desplegar herramientas 

de carácter cualitativo que permiten internalizar en las experiencias de vida de quienes 

lo padecen, para así lograr una interpretación de cómo construyen su realidad social en 

el mundo contemporáneo.  

Detalló que la participación de las Ciencias Sociales ante este fenómeno social 

es fundamental, ya que se adentra al cáncer de mama desde la perspectiva cualitativa, 

es decir, se comprenden e interpretan las interacciones humanas de quienes padecen 

esta enfermedad, tanto en la estructura familiar como al formar parte de un grupo de 

autoayuda.  

 La también experta, quien labora en Servicios Educativos Integrados al Estado 

de México, comentó que su trabajo de investigación se enfocó en el análisis de las 

experiencias de mujeres con cáncer de mama y conocer el impacto en la estructura 

social, ya que en la actualidad, las mujeres ocupan diferentes espacios en los ámbitos 

laboral, académico, productivo y familiar. 

“El cáncer, como enfermedad y amenazante de estabilidad en su vida cotidiana, 

mueve todos sus sectores”, afirmó la especialista, quien en este contexto, subrayó el 

papel de la familia, tanto al inicio de la enfermedad como en el transcurso de la misma, 

el reto de restructurar los roles familiares, la  designación de un integrante para el 

cuidado del enfermo, hasta la situación  económica y emotiva. 

La familia, consideró, también se enferma; aunque acotó que en algunos 

hogares, con la llegada de la enfermedad, los familiares se integran de tal manera que 

fortalecen la convivencia entre sus integrantes. 

“Incluso, ante los síntomas de enfermedad, en la gran mayoría de los hogares se 

desencadenan  acciones de autocuidado que provienen del conocimiento popular, 

transmitido por las madres, familiares o amigos”, finalizó Araceli Romero Martínez. 
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COMUNICADO 0083 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 30 DE 2014 
 

Impulsa UAEM una conciencia universal,  
humanista, libre, justa y democrática 

 
 Así lo señaló el rector Jorge Olvera García, al encabezar el Primer Informe Anual de 

Actividades del director del Instituto de Estudios sobre la Universidad (IESU), René 
Pedroza Flores. 

 Destacó la tarea que realiza este espacio académico, importante porque promueve y 
trasmite la esencia de la Universidad. 
 

La responsabilidad social de impulsar una conciencia universal, humanista, libre, justa y 

democrática es esencia de la Universidad Autónoma del Estado de México, señaló el 

rector Jorge Olvera García, al encabezar el Primer Informe Anual de Actividades del 

director del Instituto de Estudios sobre la Universidad (IESU), René Pedroza Flores. 

Destacó la tarea que realiza este espacio académico, importante porque 

promueve y trasmite la esencia de la Universidad; resaltó que a través de este tipo de 

ejercicios de rendición de cuentas es como se hace visible la pertinencia de la 

formación profesional, sobre todo en las áreas interdisciplinarias y transdisciplinarias. 

Antes de que el rector exhortara a la comunidad universitaria a trabajar para 

generar una sociedad prospera, pero especialmente humana y solidaria, Pedroza 

Flores sostuvo que la planta académica del Instituto consta de 23 investigadores de 

tiempo completo, de los cuales, 74 por ciento cuenta con el doctorado y 26 por ciento 

con la maestría. 

De ellos, refirió, 12 son miembros del Sistema Nacional de Investigadores (SNI), 

nueve con el Nivel I y tres con el Nivel II, lo cual habla del compromiso, la preparación, 

pertinencia y coherencia que tiene el Instituto para abonar a las labores institucionales 

que se realizan. 

 En este acto, al que asistieron el director fundador y profesor emérito Juan María 

Parent Jaquemin, así como el presidente del Colegio Mexiquense, José Alejandro 

Vargas Castro, y la rectora del grupo Colegio Mexiquense, Graciela Meza Díaz, Jorge 



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

Olvera García invitó a la comunidad del IESU a redoblar el esfuerzo que ponen en cada 

una de sus actividades, con la finalidad de que este espacio universitario sea referente 

de calidad nacional e internacional en la investigación que genera, así como en la 

formación de profesionistas. 

 René Pedroza Flores informó que la producción académica del IESU en el  

reciente año ascendió a 10 libros, mientras que cinco se encuentran en edición; 

también se publicaron 18 capítulos de libros y 11 artículos en revistas indexadas; se 

presentaron 39 ponencias en eventos locales y 41 en eventos nacionales e 

internacionales, en países como Turquía, Estados Unidos, Australia, Chile y Brasil. 

 Apuntó que el IESU cuenta con ocho convenios de colaboración vigentes con 

instituciones nacionales y de países como Brasil, Bolivia, Colombia, Polonia y Alemania; 

además, detalló, se realizó intercambio académico con universidades de Alemania, 

Australia y Brasil. 

 

 

COMUNICADO 0084 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 30 DE 2014 
 

UAEM, en la final del Festival Nacional e  
Internacional de Teatro Universitario de la UNAM 

 
 Esta obra de teatro, escrita y dirigida por el académico de la Licenciatura en Artes 

Teatrales de la Facultad de Humanidades, Francisco Silva, compite en la Categoría C2 
“Montajes Universitarios de Estudiantes Dirigidos por Maestros”. 
 

Con la puesta en escena La misteriosa muerte de la madrina Varila, la Universidad 

Autónoma del Estado de México participa, por primera ocasión, en la gran final del XXI 

Festival Nacional e Internacional de Teatro Universitario de la UNAM. 

 Esta obra de teatro, escrita y dirigida por el académico de la Licenciatura en 

Artes Teatrales de la Facultad de Humanidades, Francisco Silva, con las actuaciones 

de los integrantes del Grupo de Teatro “Insólito”, conformado por estudiantes egresados 
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de la carrera, compite en la Categoría C2 “Montajes Universitarios de Estudiantes 

Dirigidos por Maestros”. 

En la gran final de esta categoría compiten trabajos generados en instancias 

como la Escuela Nacional de Arte Teatral (ENAT), el Centro Universitario de Teatro de 

la UNAM y el Centro de Educación Artística de Televisa.  

En entrevista, Francisco Silva detalló que el XXI Festival Nacional e Internacional 

de Teatro Universitario de la UNAM, que sumó la participación de un total de 120 

puestas en escena, con 20 finalistas, cuatro en cada categoría, se llevará a cabo del 31 

de enero al 9 de febrero.  

La misteriosa muerte de la madrina Varila, manifestó, tendrá su participación 

como finalista el miércoles 5 de febrero, en el Foro “Sor Juana Inés de la Cruz” de la 

Universidad Nacional Autónoma de México.  

Francisco Silva destacó la importancia de que la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense cuente con un trabajo en la final de este importante festival, ya que reúne a 

lo mejor del teatro universitario del país; además, abundó, es un evento de talla 

internacional, pues asisten talleristas y artistas de Estados Unidos, Brasil y  Alemania.  

Puntualizó que La misteriosa muerte de la madrina Varila es una comedia 

inspirada en las novelas policiacas de Agatha Christie; “trata de 12 personas que son 

citadas en una cabaña de descanso del Tirol italiano para pasar las mejores vacaciones 

de su vida y con todos los gastos pagados; cegados por su ambición, no sospechan 

que en realidad se trata de una trampa para desenmascarar al verdadero asesino de la 

madrina Varila”. 

El profesor universitario subrayó que “un punto atractivo de esta puesta en 

escena es que cuenta con 12 finales diferentes, lo que propició que cuando estuvo en 

temporada en la UAEM, por más de tres meses, los espectadores asistieran más de 

una ocasión”. Refirió que “como en toda historia policiaca, el público debe atar los hilos 

para descubrir al asesino de entre la decena de presuntos culpables y así, resolver el 

caso”. 
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Finalmente, Francisco Silva explicó que con este trabajo, los integrantes del 

Grupo de Teatro “Insólito” concluyeron sus estudios universitarios en junio de 2013, al 

presentar una temporada de 50 funciones en el Teatro Universitario de Cámara “Esvón 

Gamaliel”. 

Fue el examen recepcional de los chicos, dijo, y al concluir la temporada 

académica, le dimos difusión a la obra y nos inscribimos a cuanto festival pudimos; en 

ella participan 14 actores y cinco técnicos y ahora estamos en la recta final del XXI 

Festival Nacional e Internacional de Teatro Universitario de la UNAM, lo cual coloca a la 

Autónoma mexiquense como una de las escuelas de actuación más fuertes del país.    

Francisco Silva afirmó que por ahora, el Grupo de Teatro “Insólito” prepara los 

detalles finales para el estreno de Cafeína Love, en el Centro Cultural Universitario 

“Casa de las Diligencias”, el próximo jueves 6 de febrero, a las 17:00 horas. 

 

 

COMUNICADO 0085 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 30 DE 2014 
 

Impulsa UAEM uso de las tecnologías  
en estudio de aguas subterráneas 

 
 El profesor del Departamento de Ingeniería Civil y Ambiental de la Universidad de los 

Andes, Carlos E. Molano Cajigas, dictó la Conferencia Magistral “Hojas Electrónicas en 
Agua Subterránea: un Recurso Eficiente y Práctico para Resolver Problemas Simples y 
Complejos de Flujo, Contaminación y Medio Ambiente”. 
 

Las hojas electrónicas, útiles en la delimitación de zonas de captura y seguimiento 

directo e inverso de partículas en contaminación de aguas subterráneas, también 

pueden ser utilizadas para análisis hidrogeoquímicos, interpretación de sondeos de 

resistividad eléctrica, subsidencia de terrenos, análisis de sistemas de flujo e impacto 

del cambio climático en los recursos hídricos subterráneos, señaló en la Universidad 

Autónoma del Estado de México, el especialista Carlos E. Molano Cajigas. 
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 Al dictar la Conferencia Magistral “Hojas Electrónicas en Agua Subterránea: un 

Recurso Eficiente y Práctico para Resolver Problemas Simples y Complejos de Flujo, 

Contaminación y Medio Ambiente”, en la Biblioteca Central “Dr. Juan Josafat Pichardo 

Cruz”, el profesor del Departamento de Ingeniería Civil y Ambiental de la Universidad de 

los Andes y gerente de Hidrogeocol S.A. habló del uso rápido y práctico de las hojas 

electrónicas en pruebas de bombeo y baldeo, así como de la importancia de la 

utilización de las herramientas tecnológicas para el estudio y análisis de todos aquellos 

fenómenos que tienen que ver con el recurso hídrico. 

El especialista, seleccionado por la Fundación Nacional para la Educación e 

Investigación de Aguas Subterráneas (NGWREF) y por la Asociación Estadounidense 

de Aguas Subterráneas (NGWA) como el conferencista ilustre McEllhiney 2014, agregó 

que las hojas electrónicas también sirven para realizar pruebas escalonadas e 

intermitentes, soluciones analíticas y numéricas en el problema de flujo y contaminación 

que existe en Colombia. 

Opinó que estos mismos estudios pueden ser aplicados de manera sencilla en 

México y representar una herramienta muy útil en los estudios que llevan a cabo 

instancias como el Centro Interamericano de Recursos del Agua (CIRA) de la UAEM, 

espacio universitario que convocó a especialistas en el tema a esta conferencia 

magistral. 

 Al final del el evento, el director de la Facultad de Ingeniería de la Autónoma 

mexiquense, Raúl Vera Noguez, afirmó que “la conferencia fue enriquecedora y 

permitirá a los asistentes darle un nuevo uso a las hojas de cálculo en las actividades 

que desempeñan cotidianamente y sobre todo, solucionar los problemas de 

contaminación, flujos de agua e impacto al cambio climático, que tanto afectan a 

nuestro país”. 

 Cabe destacar que el CIRA llevó a cabo este ejercicio académico, con el 

propósito de impulsar el uso de las tecnologías en el estudio de las aguas subterráneas 

e incrementar la participación de especialistas en este campo. 
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COMUNICADO 0086 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 31 DE 2014 
 

Antonio Huitrón abrevó el conocimiento  
y sobre todo, supo compartirlo: JOG  

 
 El rector de la UAEM, Jorge Olvera García, encabezó la Ceremonia Solemne de Cuerpo 

Presente del ex rector Antonio Huitrón Huitrón, que se llevó a cabo en el Aula Magna 
"Lic. Adolfo López Mateos" del Edificio de Rectoría.  

 Consideró que es tiempo de que los universitarios se apropien del ejemplo de Huitrón 
Huitrón, quien nació en el municipio de Jilotepec en 1920 y destacó por su vocación 
jurista, pero también como maestro y forjador de mentes. 
 

“Paladín de la República, quien abrevó el conocimiento y sobre todo, supo compartirlo”; 

así calificó el rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera 

García, a Antonio Huitrón Huitrón -quien encabezó el trabajo universitario en 1977-, 

durante la Ceremonia Solemne de Cuerpo Presente que se llevó a cabo en el Aula 

Magna "Lic. Adolfo López Mateos" del Edificio de Rectoría. 

 Acompañado por el secretario de Educación de la entidad, Raymundo Martínez 

Carbajal, en representación del jefe del ejecutivo estatal, Eruviel Ávila Villegas; la 

presidenta municipal de Toluca, Martha Hilda González Calderón, y el secretario 

Técnico del Gabinete del Gobierno del Estado de México, Isidro Muñoz Rivera, Olvera 

García resaltó que Huitrón Huitrón “tuvo una vida llena de éxitos, a partir del esfuerzo 

constante y distinguido por el sello de la abogacía, que te hace ser recto por esencia, 

justo por  naturaleza y firme por convicción”.  

 Ante Hugo Eduardo y Frida Maricela Huitrón Vera, hijos de quien también fuera 

diputado de la LI Legislatura federal, fundador y presidente de la Sociedad Mexicana de 

Geografía y Estadística del Estado de México (SOMEGEM) y consejero ciudadano de la 

Comisión de Derechos Humanos mexiquense, el rector consideró que es tiempo de que 

los universitarios se apropien del ejemplo de Antonio Huitrón Huitrón, quien nació en el 

municipio de Jilotepec en 1920 y destacó por su vocación jurista, pero también como 

maestro y forjador de mentes. 
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En el lugar, donde también se dieron cita los ex rectores Agustín Gasca Pliego, 

Jorge Guadarrama López, Tomas Ruiz Pérez, Rafael López Castañares, Marco Antonio 

Morales Gómez, José Martínez Vilchis y Eduardo Gasca Pliego, Jorge Olvera García 

expresó su reconocimiento a quien fungió como director de la Facultad de 

Jurisprudencia, fundador del Instituto de Investigaciones Sociales de la UAEM y pionero 

en el arraigo jurídico de esta casa de estudios, al crear el Departamento de Legislación 

Universitaria. 

A esta ceremonia solemne asistieron familiares y amigos de Antonio Huitrón 

Huitrón, miembros de la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística del Estado de 

México, así como servidores públicos estatales, municipales y de la propia Autónoma 

mexiquense, quienes al término de la ceremonia luctuosa aplaudieron a quien fuera 

rector de esta casi bicentenaria casa de estudios. 

El rector Jorge Olvera García montó la primera guardia de honor, acompañado 

por Raymundo Martínez Carbajal, Martha Hilda González Calderón e Isidro Muñoz 

Rivera. 

 

 

COMUNICADO 0087 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 31 DE 2014 
 

Ofrece UAEM servicios veterinarios  
de calidad en beneficio de la sociedad 

 
 La Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la Universidad Autónoma del Estado 

de México ofrece productos y servicios para los sectores público, social y privado. 
 

La Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la Universidad Autónoma del 

Estado de México ofrece productos y servicios para los sectores público, social y 

privado, a través del Hospital Veterinario de Pequeñas Especies, el Hospital Veterinario 
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de Grandes Especies, el Centro de Investigación y Estudios Avanzados en Salud 

Animal, la posta zootécnica y el Centro de Mejoramiento Genético Ovino. 

 El director de este espacio universitario, José Mauro Victoria Mora, destacó que 

como parte de la extensión de los servicios de la Facultad, el Centro de Mejoramiento 

Genético Ovino (CeMeGO) realizó un total de dos mil 244 inseminaciones de ovejas 

con germoplasma de alta calidad, en beneficio de más de 37 unidades de producción 

en el Estado de México. 

Resaltó que el CeMeGO, en coordinación con el Gobierno del Estado de México 

y la Asociación Ganadera local especializada en Ovinocultores del Valle de Toluca, 

ofrece servicios de inseminación artificial intrauterina, inducción y sincronización del 

estro, obtención y venta de dosis de semen, diagnóstico de gestación por ultrasonido, 

evaluación de la fertilidad, evaluación y seguimiento de la progenie, así como la 

asesoría a técnicos y productores. 

 Con 21 años de servicio, abundó, el Hospital Veterinario de Pequeñas Especies 

atendió en 2013, dos mil 952 consultas, de las cuales, 360 fueron de urgencia, mil 60 

de medicina preventiva, mil 532 consulta general y especializadas; de estas últimas, 

827 fueron de consulta general, 255 de oftalmología, 202 de nefrología, 183 de urología 

y 65 de cardiología. 

De igual manera, añadió, se realizaron 340 procedimientos quirúrgicos, 440 

procedimientos anestésicos, dos mil 880 estudios de laboratorios, mil 746 estudios de 

imagenología y mil 86 servicios de hospitalización. 

En el Hospital Veterinario de Grandes Especies, dijo Victoria Mora, se atendieron 

un total de 111 casos, de los cuales, 87 fueron de atención médica general y 24 en el 

área de reproducción, así como 42 procedimientos quirúrgicos, principalmente de 

equinos. 

En tanto, manifestó, el Centro de Investigación y Estudios Avanzados en Salud 

Animal (CIESA) atendió un total de dos mil 919 casos remitidos: dos mil 553 de 
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diagnóstico en salud animal y 366 de diagnóstico en sanidad acuícola. En salud animal, 

mil 400 casos fueron de estudios de Brucella spp y 153 sobre Aujeszky. 

José Mauro Victoria Mora concluyó que la coordinación de producción de la 

posta zootécnica ofrece, como parte de su quehacer cotidiano, venta de leche, de 

semovientes diversos y miel. 

 

 

COMUNICADO 0088 
TOLUCA, MÉX.  
ENERO 31 DE 2014 
 

Oferta UAEM Diplomado en Evaluación de Potencial 
 

 Los interesados en integrarse a algunos de los módulos pueden solicitar más 
información al correo leticiaibarra_00@yahoo.com.mx o comunicarse al teléfono 2-72-00 
76, ext. 121. 
 

El próximo 14 de febrero, especialistas de reconocida trayectoria de la Facultad de 

Ciencias de la Conducta de la Universidad Autónoma del Estado de México ofrecerán el 

Curso “Evaluación y pruebas psicométricas. Elaboración de reportes”, que permitirá 

fortalecer académicamente a profesionales en los ámbitos de los Recursos Humanos y 

la Psicología.  

 Este curso, a cargo de la coordinadora del Centro de Investigación y Servicios 

Psicológicos Integrales (CISPI) de la UAEM, Leticia Ibarra Jardón, forma parte del 

Primer Diplomado en Evaluación de Potencial, único en su tipo, al integrar cinco cursos 

que reúnen los conocimientos necesarios para el pleno desarrollo de actividades en los 

ámbitos industrial, educativo y empresarial. 

 La posibilidad de realizar el diplomado completo o integrarse a alguno de los 

cursos, de acuerdo con las necesidades profesionales del aspirante, es una de las 

ventajas que otorga este plan de estudios, destacó la docente e investigadora 

universitaria.  

mailto:leticiaibarra_00@yahoo.com.mx
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 Este diplomado, que ha cobrado relevancia entre la comunidad de expertos en 

Psicología y áreas afines, inició el año pasado y culminará su primera promoción con el 

Curso Assesment Center, cuyo módulo abordará técnicas de evaluación, donde varios 

candidatos compiten para un puesto laboral.  

En este sentido, detalló, se efectúan pruebas semejantes a una situación real de 

trabajo; por ejemplo, cómo resolver problemáticas y cuáles son las estrategias más 

óptimas, tomando en cuenta los recursos económicos y humanos de la empresa.  

 Indicó que el Diplomado -que se imparte los viernes de 17:00 a 21:00 horas y los 

sábados a partir de las 8:00 horas- obedece a la demanda del mercado y es respuesta 

al requerimiento de profesionistas calificados para seleccionar personal en empresas, 

áreas gubernamentales e instituciones, entre otros espacios.  

La responsable del Primer Diplomado en Evaluación de Potencial puntualizó que 

los interesados en integrarse a algunos de los módulos pueden solicitar más 

información al correo leticiaibarra_00@yahoo.com.mx o comunicarse al teléfono 2-72-

00 76, ext. 121. 
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